
Платеж  
средь бела дня
Мошенники слишком 
быстро переводят средства

Ассоциация банков России раз‑
работала изменения в законода‑
тельство для улучшения борьбы 
с кибермошенничеством. В част‑
ности, предлагается блокировать 
средства на счетах получателя 
и передавать отправителю его 
персональные данные, а также 
ужесточить наказание за нару‑
шение банковской тайны. Одна‑
ко эксперты считают, что рабо‑
тать эти механизмы будет только 
в случае ошибочного перевода 
средств, а для борьбы с реальны‑
ми мошенниками они не слишком 
эффективен.

Ассоциация банков России (АБР) 
подготовила два законопроекта, на-
правленные на борьбу с кибермо-
шенничеством: один вносит изме-
нения в закон «О национальной 
платежной системе (НПС)», другой — 
в Уголовный кодекс.

В письме (с ним и законопроекта-
ми ознакомился „Ъ“), направленном 
11 февраля, директору департамен-
та информбезопасности ЦБ Вадиму 
Уварову, ассоциация просит «рассмо-
треть указанные инициативы и ока-
зать содействие в их продвижении». 
Как пояснил вице-президент АБР 
Алексей Войлуков, главным новше-
ством станет появление у клиентов 
шанса на то, что украденные деньги 
можно успеть заморозить на счете 
мошенника до подачи документов 
в суд. Предусмотрена и возможность 
«получения оперативно документов 
по владельцу счета „мошенников“».

В пояснительной записке к по-
правкам к закону о НПС отмечает-
ся, что существующий механизм не-
применим к «хищению денежных 
средств с помощью методов соци-
альной инженерии». Между тем, по 
данным АБР, на такие операции при-
ходится 69% случаев. Авторы попра-
вок, признавая необходимость мер 
по предотвращению мошенниче-
ских трансакций, считают необходи-
мым проработать механизм возвра-
та средств. В частности, предлагается 
блокировать средства на счете по-
лучателя на 25 дней и запретить по 
нему все расходные операции после 
поступления заявления об оспари-
вании платежа. Если в течение пяти 
дней получатель признает платеж 
ошибочным, то счет разблокируется, 
а деньги возвращаются плательщи-
ку. Если получатель не отвечает или 
приводит аргументы в пользу обо-
снованности платежа, средства оста-
ются заблокированными на 25 дней.

Большое внимание в поправках 
уделяется скорости взаимодействия 
между банками. В пояснительной за-
писке указывается, что мошенники 
снимают денежные средства в 50% 
случаев в течение первого часа, в 47% 
случаев в течение двух-трех часов 
и лишь в 3% случаев в течение суток 
после совершения перевода.
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Новая минтайность
Поставки рыбы остановились из-за опасений обвала цен
Обвал оптовых цен на минтай 
на 35% из‑за закрытия китай‑
ских портов вызвал остановку 
поставок рыбы на российском 
рынке. Работающие с рыбопро‑
мышленниками трейдеры от‑
казываются от сделок, ожи‑
дая дальнейшего снижения 
цен. С нехваткой продукции уже 
столкнулись крупные дистрибу‑
торы и переработчики. Послед‑
ние призывают власти пере‑
смотреть схемы поставок рыбы 
на внутренний рынок, сведя 
к минимуму роль посредников. 
В Росрыболовстве же обеспо‑
коены отсутствием корреляции 
между оптовой и розничной це‑
ной рыбы и намерены обсудить 
проблему с Минпромторгом 
и торговыми сетями. 

Крупные дистрибуторы и пере-
работчики рыбы жалуются на слож-
ности с закупками тушки минтая 
без головы в Центральной России. 
Вопрос обсуждался на совещании 
у заместителя руководителя Росры-
боловства Петра Савчука 10 февра-
ля, рассказал „Ъ“ участник встречи.

По его словам, проблема возни-
кла из-за нежелания трейдеров, ра-
ботающих с рыбопромышленни-
ками Дальнего Востока, закупать 
и перевозить продукцию до 18 фев-
раля. В этот день в КНР закончатся 
выходные в связи с праздновани-
ем китайского Нового года и насту-
пит определенность с открытием 
портов для российской рыбы, что 
окажет влияние на оптовые цены, 
рассказывает собеседник „Ъ“. Ки-
тай был основным импортером 
российской рыбы, закупая до пан-
демии COVID-19 до 600 тыс. тонн 
минтая в год. Но в декабре страна 
закрыла для него последний до-
ступный морской порт Далянь, 
а с 14 января — все границы.

На Дальнем Востоке скопилась 
рыба, которая не движется на ры-
нок, подтверждает председатель 
Рыбного союза Александр Панин. 
Сейчас, по данным Росрыболовст-
ва, тушка минтая без головы стоит 
65 руб. за кг, против обычной цены 
около 100 руб. за кг. Но если 18 фев-
раля Китай не откроет свои порты, 
это вызовет дальнейшее падение 
цен, и купившим минтай по теку-
щим 65–70 руб. трейдерам оста-
нется только фиксировать убытки, 
объясняет господин Панин. «Если 
Китай не откроется в феврале, сто-
имость минтая рухнет до 40 руб. 
за кг, и у рыбаков не будет иного 
выхода, кроме как поставлять улов 

по этим ценам»,— пересказыва-
ет позицию одного из трейдеров 
участник совещания.

По словам источника „Ъ“, с про-
блемами уже столкнулись такие 
крупные дистрибуторы, как Рус-
ская рыбная компания и «Морео-
дор». В компаниях комментарий 
не предоставили. В Ассоциации 
организаций продуктового секто-
ра (АСОРПС) также подтвердили, 
что поставки минтая в Централь-
ную Россию практически не ведут-
ся. По словам президента АСОРПС 
Михаила Синева, из-за этого уже 
образовался простой изотермиче-
ских вагонов и рефрижераторных 
контейнеров, что приводит к поте-
рям операторов.

Для дефицита минтая в опто-
вом звене нет объективных при-

чин, считают в Росрыболовстве. 
«Действия трейдеров можно рас-
ценивать как попытку подтолк-
нуть переработчиков к покуп-
ке сырья по более высокой цене 
на фоне сообщений о снижении 
объемов добычи минтая»,— зая-
вил руководитель объединенной 
пресс-службы агентства Дмитрий 
Клоков. По данным Росрыболовст-
ва, на 8 февраля на Дальнем Восто-
ке добыто 216,02 тыс. тонн минтая, 
что на 85,19 тыс. тонн ниже анало-
гичного уровня прошлого года. 

Обычно трейдеры закупают 
рыбу у добытчиков на Дальнем Вос-
токе и поставляют продукцию ди-
стрибуторам и переработчикам 
со своей наценкой. В Рыбном со-
юзе считают, что необходим пере-
ход на комиссионные отношения 
трейдеров и рыбопромышленни-
ков. В этом случае добытчики рыбы 
должны сами доставлять улов в Цен-
тральную Россию, а трейдеры будут 
выступать только в роли агентов, 
обеспечивая за комиссию перепро-
дажу продукции по цене, согласо-

ванной с рыбопромышленника-
ми, рассказывает Александр Панин. 
Заместитель директора УК «Норе-
бо» Сергей Сенников говорит, что 
предложенная схема не будет инте-
ресной для рыбаков. Работающие 
на Дальнем Востоке трейдеры «Не-
рей» и «Нептун Экспресс» оператив-
ные комментарии не предоставили.

В Росрыболовстве предложе-
ние Рыбного союза поддерживают, 
считая, что это позволит обеспе-
чить торговые сети рыбой по до-
ступным ценам. По словам Дмит-
рия Клокова, в рознице цены 
на минтай не снижаются и нахо-
дятся на уровне 140–150 руб. за кг. 
Источники „Ъ“ знают, что отсутст-
вием корреляции между оптовой 
и розничной ценой обеспокоены 
в Росрыболовстве, где планируют 
провести совместное с Минпром-
торгом совещание по этому вопро-
су. В Росрыболовстве это не про-
комментировали.

В Минпромторге заявили, что 
пока не получали предложений, 
но добавили, что к дискуссии необ-

ходимо будет привлечь торговые 
сети. В Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (объединяет X5 Re-
tail Group, «Магнит», Auchan, «Лен-
ту» и др.) заявили, что ведут диалог 
с рыбопромышленниками и пере-
работчиками о развитии поставок.

Проблемы с закрытием китай-
ского рынка для российской рыбы 
на этой неделе также обсуждались 
на совещании под руководством 
вице-премьера — полпреда пре-
зидента в Дальневосточном феде-
ральном округе Юрия Трутнева. 
В частности, он поручил Минсель-
хозу, Минпромторгу и Минфину 
проработать возможность реализа-
ции механизма рыбных интервен-
ций — закупок минтая для госнужд. 
По оценкам участников рынка, та-
ким образом может быть продано 
несколько сотен тысяч тонн минтая 
(см. „Ъ“ от 20 января). Но если для 
механизма будет выбран аукцион 
на понижение цен, предупреждает 
Сергей Сенников, мера также не бу-
дет востребована у рыбаков.

Алексей Полухин

Дальнему Востоку  
пора заугляться
ОАО РЖД ищет для вывоза  
с новых месторождений 700 млрд руб.

Чтобы обслужить перспективные объ‑
емы отгрузок с угольных месторожде‑
ний Дальнего Востока, ОАО РЖД нуж‑
но сверх плана вложить 700 млрд руб. 
в участок Тында—Ванино. Для вывоза 
дополнительных 57 млн тонн железно‑
дорожники предлагают сократить квоту 
Кузбасса и дать преференции грузоот‑
правителям с Дальнего Востока. Найти 
средства на новые стройки в ОАО РЖД 
планируют с помощью ряда решений, 
от инвестиционных тарифов до концес‑
сий. Однако эксперты называют завы‑
шенными оценки и потенциального ро‑
ста объема перевозок угля, и масштабов 
необходимых работ.

ОАО РЖД по поручению вице-премьера 
Юрия Трутнева оценило размер мероприя-
тий, необходимых для вывоза с новых ме-
сторождений ДФО всех заявленных объ-
емов продукции, следует из документов, 
с которыми ознакомился „Ъ“.

Как отмечают в монополии, сейчас 
в базе второго этапа развития Восточного 
полигона учтено только 13,4 млн тонн гру-
зов с Эльгинского месторождения (принад-
лежит «А-Проперти» Альберта Авдоляна) 
с 2025 года, хотя производителем заявле-
ны 30 млн тонн с 2025 года и 50 млн тонн 
в 2030-х годах. Объемы Сугодинско-Огод-
жинского месторождения (25% у «Ростеха», 
75% — у компании Екатерины Лапшиной, 

ранее управлявшей активами господина 
Авдоляна и его партнера Сергея Адоньева), 
заявленные на уровне 20 млн тонн в 2025–
2030 годах, не учтены в планах по Восточ-
ному полигону вообще.

Таким образом, по оценке ОАО РЖД, до-
полнительные объемы угля с месторожде-
ний ДФО, не укладывающиеся в имеющие-
ся планы по развитию Восточного полигона 
до 2024 года, могут достичь 56,6 млн тонн. 
В ОАО РЖД комментариев не дали, уголь-
щики ДФО не ответили на запросы „Ъ“.

Для вывоза новых объемов ОАО РЖД 
предлагает дополнительно развить уча-
сток БАМа Тында—Комсомольск—Вани-
но, построив 956 км дополнительных глав-
ных путей и электрифицировав 1,7 тыс. 
км трассы.

Также предусмотрено строительство 
моста через Амур и нового Кузнецовско-
го тоннеля. Эти мероприятия, по расчетам 
ОАО РЖД, обойдутся в 700 млрд руб. без 
учета внешнего энергоснабжения участ-
ка Тында—Комсомольск и потенциаль-
ной потребности в развитии портов Ва-
нино-Совгаванского узла. Также ОАО РЖД 
предлагает рассмотреть восстановление 
первоначальной структуры грузопотоков, 
запланированных в первом этапе Восточ-
ного полигона.

деловые новости — с8

Сам себя избирал,  
сам себя и уйду
Александр Лукашенко решил смениться 
когда-нибудь не сейчас

В Минске в четверг начало работу 
Всебело русское народное собрание, 
 которое, как надеются власти, позволит 
вывести страну из политического кри‑
зиса. Первые четыре часа мероприятия 
были отданы для выступления челове‑
ку, которого многие считают виновником 
сложившейся ситуации, Александру Лу‑
кашенко, чья победа на президентских 
выборах в августе 2020 года была постав‑
лена под сомнение, что спровоцировало 
масштабные протесты. В своей речи ли‑
дер Белоруссии успел сказать почти все, 
включая главное: проект новой конститу‑
ции будет вынесен на референдум в на‑
чале 2022 года. А после ее принятия, как 
обе щал ранее господин Лукашенко, пре‑
зидент Белоруссии должен смениться.

Всебелорусское народное собрание (ВНС) 
проходит уже в шестой раз, но впервые оно 
привлекло такое внимание в стране и за ру-
бежом. Первоначально это было мероприя-
тие, напоминающее съезды КПСС и совет-
скую традицию обсуждения на них планов 
на «пятилетку». Однако от ВНС 2021 года 
ждут не столько экономических, как обыч-
но случалось, а скорее политических реше-
ний. На их обсуждение отведено два дня — 
11 и 12 февраля.

Напомним, что в августе и сентябре 2020 
года, когда в Минске не прекращались про-
тесты против результатов президентских вы-

боров, Александр Лукашенко дал понять, что 
не уйдет в отставку, пока в стране не будет раз-
работана новая конституция, предполагаю-
щая сокращение властных полномочий пре-
зидента. А в октябре он заявил: «Первый этап, 
где мы должны доложить населению о нашей 
работе в этом направлении,— Всебелорусское 
народное собрание». Эти привлекло к рутин-
ному, по сути, событию повышенное внима-
ние. Правда, тех, кто ждет от ВНС глобальных 
и быстрых перемен, господин Лукашенко 
уже успел разочаровать. «Всебелорусское на-
родное собрание никакие конституционные 
нормы, конституцию менять не уполномо-
чено и не будет»,— сказал он 31 декабря 2020 
года. А в январе 2021 года в интервью журна-
листке телеканала «Россия 1» Наиле Аскер-за-
де признался, что поправки к конституции 
на ВНС только «могут быть обозначены», если 
«делегаты будут к этому готовы».

Открывая собрание, Александр Лукашен-
ко выступал в течение четырех часов. И глав-
ных слов, о конституции, пришлось ждать 
долго — они прозвучали только в конце речи. 
«В течение этого года проект конституции бу-
дет готов, и он будет в течение года обсужден 
всенародно. А в начале следующего года как 
минимум, я думаю, мы справимся, мы вне-
сем его на всенародное голосование, на рефе-
рендум»,— объявил президент Белоруссии.
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его экспорт ограничен, 
но внутри страны 
наблюдается дефицит  
ФОТО ОЛЕГА КЛИМОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 590

тысяч баррелей в сутки (б/с) составил прирост мировой добычи нефти в январе, сообщило вчера 
Международное энергетическое агентство. Суммарное предложение нефти на рынке выросло до 93,6 млн б/с, 
самого высокого уровня с апреля 2020 года. Произошло это из-за ослабления ограничений соглашения 
ОПЕК+. Его участники в январе исполнили свои обязательства на 103%, повысив добычу на 320 тыс. б/с. 
Остальные добывающие страны также нарастят поставки в этом году — прогноз их добычи увеличен на 
230 тыс. б/с, до 830 тыс. б/с. Прогноз прироста спроса на нефть в 2021 году понижен на 100 тыс. б/с, до 
5,4 млн б/с (спрос в итоге составит 96,4 млн б/с), из-за сохранения коронавирусных ограничений.

МАКРОЭКОНОМИКА

Эксперты допускают 
многомесячное  
высокое инфляционное 
давление

Сокращение корреляции цен 
на нефть с курсом рубля — один 
из аргументов в пользу проинфля-
ционного сценария развития эконо-
мики РФ в 2021 году, предполагает 
Национальное рейтинговое агент-
ство (НРА) в опубликованном вчера 
отчете «Прогноз инфляции и ключе-
вой ставки на 2021 год: способна 
ли инфляция сломить тренд на по-
нижение ключевой ставки?».

НРА обсуждает в том числе веро-
ятность изменения ключевой ставки 
на заседании совета директоров ЦБ 
12 февраля и в будущем. Общим вы-
водом является очень низкая веро-
ятность снижения ставки до четвер-
того квартала 2021 года. НРА анали-
зирует вопрос, имеющий для рын-
ков очень высокую цену: является 
ли наблюдаемый с конца 2020 года 
всплеск инфляции совпадением об-
стоятельств и действием только ра-

зовых факторов (это официальная 
позиция ЦБ) или же период ее от-
носительного увеличения (в январе 
в измерении год к году показатель 
составлял 5,2%) будет более или ме-
нее длительным. Мнение ЦБ осно-
вывается на том, что «дезинфляцию» 
будут провоцировать эффект высо-
кой базы, стабильный потребитель-
ский спрос, бюджетная консолида-
ция, сокращение корпоративных из-
держек на санитарные меры.

Аналитики агентства приводят 
свой набор аргументов, позволя-
ющих им предполагать, что высо-
кие показатели инфляции и значи-
мое проинфляционное давление 
сохранятся минимум до конца вто-
рого квартала. Это в первую оче-
редь «отвязка» курса рубля от дина-
мики нефтяных цен (см. диаграмму) 
и высокие риски дальнейшей де-
вальвации рубля — не только из-за 
«геополитических рисков» (эвфе-
мизм санкций против РФ и ее субъ-
ектов), но и из-за спада мирового 
аппетита к риску и оттока капитала 
на развитые рынки. Еще один фак-
тор — рост издержек производите-
лей на фоне слабого рубля при уве-
личении цен на нефть и сталь. До-
полнительные проинфляционные 
факторы в описании НРА — риск 
роста мировых сельхозцен, пере-
ключение спроса населения РФ 
с услуг на товары, в том числе им-
порт, и сохранение ограничений 
для производства в связи с медлен-
ным признанием пандемии закан-
чивающейся. Главный же риск НРА 
видит в том, что (все еще) мягкая 
бюджетная политика и контрцикли-
ческая макроэкономическая поли-
тика быстро закроют отрицатель-
ный разрыв выпуска. Отметим, что 
он может сейчас как переоцени-
ваться, так и недооцениваться.

Дмитрий Бутрин

КУРС РУБЛЯ И ЦЕНЫ НА НЕФТЬ
ИСТОЧНИКИ: БАНК РОССИИ, BLOOMBERG, НРА.
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Минэкономики подготовило проект ве-
домственного приказа, который ограни-
чит возможности фармацевтических ком-
паний патентовать иные формы уже из-
вестных химических соединений. Ведом-
ство рассчитывает, что такой подход по-
зволит дженерикам оригинальных ле-
карств раньше выходить на потребитель-
ский рынок. Отечественные производи-
тели лекарств изменения приветствуют, 
представители же зарубежных фармком-
паний заявляют, что поправки развивают 
тенденцию к ущемлению интеллектуаль-
ных прав создателей оригинальных пре-
паратов и могут негативно сказаться на 
инвестициях в производство инновацион-
ных лекарств. 

Минэкономики подготовило поправки 
к правилам составления, подачи и рассмотре-
ния документов, являющихся основанием для 
государственной регистрации изобретений 
и их форм,— и эти изменения ограничат воз-

можности фармацевтических компаний прод-
левать патент, выданный на формулу лекар-
ственного препарата. Соответствующий про-
ект ведомственного приказа есть у „Ъ“. 

Как следует из этого документа, фармкомпа-
нии уже не смогут запатентовать химическое 
соединение, в случае если оно будет являться 
формой другого известного химического сое-
динения или его производным (солью, сольва-
том, гидратом, полиморфом и так далее). По-
правка ведомства коснется веществ, которые 
не проявляют новых или неизвестных для су-
ществующего соединения свойств — в каче-
ственном или количественном измерении. 

Как пояснил „Ъ“ руководитель Роспатен-
та Григорий Ивлиев, вносимые в правила по-
правки позволят избежать двойного патенто-
вания. «Эти изменения соответствуют норма-
тивным актам Евразийского патентного ве-
домства (ЕАПВ) и обеспечивают единообразие 
подходов Роспатента и ЕАПВ к оценке патенто-
способности изобретений, поскольку на тер-

ритории РФ действуют не только патенты, вы-
даваемые Роспатентом по национальной про-
цедуре, но и евразийские патенты, выдавае-
мые ЕАПВ»,— отметил он. 

По словам заместителя министра промыш-
ленности и торговли Сергея Цыба, вопрос 
«бесконечного» продления патентных прав, 
на решение которого направлен проект при-
каза, актуален как в России, так и в мире. Он 
считает, что принятие изменений «позволит 
сделать еще один шаг к обеспечению балан-
са интересов участников фармрынка и обще-
ства, которое нуждается в качественных и до-
ступных лекарствах». 

Заместитель генерального директора по 
вопросам интеллектуальной собственности 
АО «Фармстандарт» Дмитрий Зайцев называ-
ет предлагаемые изменения в отношении па-
тентования лекарств «очень своевременны-
ми»: «Это тот случай, когда как производите-
ли оригинальных препаратов, так и произво-
дители дженериков должны быть удовлетво-

рены предложениями Минэкономики». По 
его словам, для производителей оригиналь-
ных препаратов новые требования к патен-
тованию полиморфов и других форм извест-
ных химических соединений могут рассма-
триваться и как средство борьбы с зависимы-
ми патентами, используемыми для принуди-
тельного лицензирования. 

У иностранных фармкомпаний инициатива 
ведомства, напротив, вызвала критические за-
мечания. «Поправки ведомства, с одной сторо-
ны, продолжают тенденции ущемления интел-
лектуальных прав создателей оригинальных 
препаратов, с другой,— крайне негативно ска-
жутся на активности инновационных фарма-
цевтических компаний из России, так как боль-
шинство из них в основном заняты разработ-
кой как раз новых форм известных лекарствен-
ных средств, включая соли, гидраты и полимор-
фы»,— сказал „Ъ“ глава ассоциации фармацев-
тических компаний «Инфарма» Вадим Кукава. 

Анастасия Мануйлова

Фармкомпаниям урезают патент
Минэкономики намерено ограничить «бесконечную» защиту препаратов

Превращение экономики Китая из про-
мышленной в постиндустриальную уже 
в ближайшие годы вызовет беспрецедент-
ные потребности страны в образовании. 
Быстрая автоматизация «фабрики мира» 
ставит под угрозу до 220 млн рабочих 
в КНР и от 22% до 40% внутренних мигран-
тов. По расчетам McKinsey&Co, приводя-
щей такие оценки в отчете об этой пробле-
ме, образовательный рынок страны, ра-
нее росший на 16% в год, за десятилетие 
должен утроиться — или же стране гро-
зит сильнейшая структурная безработица 
и спад роста.

Отчет «Как переквалифицировать Китай 
в постиндустриальную экономику» опубли-
кован McKinsey Global Institute в январе 2021 
года, и он описывает одну из самых крупных 
проблем в национальной экономике, важную 
на мировом уровне. Эксперты института рас-
сматривают возможные сценарии постинду-
стриального роста КНР, принятого в стране 

официальной стратегией развития, на кра-
ткосрочном (до 2030 года) и более длинном 
(вплоть до 2050 года) временных отрезках — 
и анализируют вызовы, стоящие перед китай-
ским рынком труда. Авторы отчета приходят 
к выводу о предстоящих крупнейших сдвигах 
в характере занятости в Китае — официальная 
стратегия, предполагающая до 2050 года дого-
няющий рост ВВП КНР до уровня в 70% от круп-
нейших развитых экономик (это годовой рост 
на уровне чуть менее 5%), должна вызвать сме-
ну профессии у десятков или сотен миллионов 
рабочей силы в стране и резко сократить спрос 
на внутреннюю миграцию в КНР.

Саму по себе «структурную безработицу» 
McKinsey&Co не упоминает, несмотря на то что 
речь идет именно о ней: без системы переква-
лификации рабочей силы и изменений на об-
разовательном рынке КНР страна, с 1992 года 
создавшая крупнейшую в мире индустриаль-
ную экономику, столкнется именно с ней. От-
чет в основном посвящен возможному дизай-

ну будущего постиндустриального образова-
тельного рынка в КНР.

КНР с 1992 года номинально увеличила 
расходы на образование в 50 раз и в настоя-
щее время по доле образовательных расходов 
в ВВП (более 4%) несколько опережает Японию, 
Германию и Сингапур, существенно уступая 
Южной Корее, США и Великобритании. Об-
разовательный рынок КНР растет на 16% в год 
последние годы, впрочем, в McKinsey полага-
ют, что он должен вырасти к 2030 году в три 
раза — это необходимые расходы для того, 
чтобы обеспечить работой высвобождающих-
ся «индустриальных» рабочих. Основная при-
чина высвобождения — автоматизация произ-
водства, в самом неприятном (хотя и оптими-
стичном) сценарии «ранней» автоматизации 
предельное число нуждающихся в переобуче-
нии — 220 млн, в разных вариантах под угро-
зой от 22% до 40% рабочих мест внутренних 
мигрантов — их существование, занятость 
и заработки, по существу, являются основой 

и роста ВВП КНР, и внутренней стабильности 
страны, формально продолжающей коммуни-
стический социальный эксперимент.

Китай, предупреждают эксперты, может 
стать «страной постоянно учащихся»: хотя обра-
зовательная система КНР с 1978 года в три этапа 
справлялась с текущими вызовами, сейчас речь 
идет о более быстрых изменениях и необходи-
мости образовательных технологий для рабо-
тающих поколений. Происходящее в принци-
пе даст предсказуемый эффект: сверхбыстрый 
промышленный рост при политике полной за-
нятости открыл экономике КНР возможность 
стать «фабрикой мира», но успехи мира в стро-
ительстве постиндустриального общества де-
лают Китай наиболее уязвимой в мире стра-
ной в отношении этих эффектов. Не решить эту 
проблему КНР не имеет возможности: стабиль-
ность страны с множеством диспропорций 
в развитии последние 30 лет держится именно 
на высоком росте ВВП и внутренней миграции.

Дмитрий Бутрин

Учись или тормози
Экономике Китая предстоят огромные расходы на переобучение рабочих

За «ковидный» 2020 год страхов-
щики смогли не только отыграть 
падение сборов по инвестицион-
ному страхованию жизни, но и на-
растить объемы по всему сегмен-
ту такого страхования. На этом 
фоне действия ЦБ по ужесточе-
нию регулирования видятся стра-
ховому лобби избыточными. Стра-
ховщики уверяют, что количество 
некорректных продаж в страхова-
нии жизни сокращается. Они счи-
тают, что в желании защитить по-
требителя регулятор может заме-
длить развитие рынка, участни-
ки которого входят в топ-5 инве-
сторов в гособлигации. В ЦБ от-
вечают, что практика сомнитель-
ных продаж в этом сегменте жива 
и что с «плохими практиками» ре-
гулятор продолжит бороться.

По данным Всероссийского сою-
за страховщиков (ВСС), сборы ком-
паний, занимающихся страхова-
нием жизни, в 2020 году составили 
453 млрд руб.— прирост к предыду-
щему периоду составил 4,1%. Причи-
ны популярности продуктов по стра-
хованию жизни в «ковидный» год — 
снизившиеся ставки банковских де-
позитов и страхи клиентов за свою 
жизнь и здоровье в период панде-
мии. Примечательно, что нынеш-
ний рост этот сегмент рынка проде-
монстрировал после обвала сборов 
в 2019 году — тогда из-за жесткой по-
литики ЦБ по противостоянию не-
корректным продажам сборы по ин-
вестиционному страхованию жиз-
ни (ИСЖ) упали сразу на 32%, утянув 

за собой и общие сборы по страхова-
нию жизни (минус 9% к 2018 году).

По итогам же 2020-го, рассказал 
вице-президент ВСС Виктор Дубро-
вин, сборы премий в ИСЖ снизи-
лись лишь на 4,4%. По накопитель-
ному страхованию жизни сборы вы-
росли на 24,3%, кредитное страхо-
вание жизни выросло на 3,5%. Объ-
ем выплат за 2020 год по всем видам 
страхования в этом сегменте вырос 
по сравнению с 2019-м почти в пол-
тора — c 141 млрд до 211 млрд руб.

Впрочем, процесс оживления это-
го рынка может притормозить поли-
тика регулятора. По словам прези-
дента ВСС Игоря Юргенса, начиная 
с сентября страховщики чувствуют 
усиление «регуляторного пресса». 
«Новации с точки зрения защиты по-
требителя и повышения финграмот-
ности — это все правильно, но наме-
тился перебор: ЦБ защищает слабую 
сторону договора, потребителя, на-
много жестче, чем думает о развитии 
рынка»,— говорит он.

Напомним, ЦБ ранее сообщил 
о намерении ужесточить требования 
к продуктам по страхованию жизни — 
удлинить период отказа от таких дого-
воров до двух лет без потери взносов 
и ввести минимальный порог выпла-
ты по риску смерти. В компаниях тог-
да говорили, что это ставит под угрозу 
целый сегмент рынка (см. „Ъ“ от 26 ян-
варя). По словам главы ВСС, страхов-
щики жизни входят в топ-5 инвесто-
ров в гособлигации, и если государ-
ству нужны длинные деньги в эконо-
мике, то рынок ждет от регулятора за-

конодателей больше внимания и «ба-
ланса между интересами страховате-
ля и мотивацией страховщика».

Страховщики говорят, что мас-
штабные проблемы «мисселинга» 
(когда под видом депозитов продава-
ли полисы ИСЖ) уже в прошлом. Как 
рассказал глава компании «Росгос-
страх Жизнь» Алексей Руденко, доля 
«качественных продаж» сейчас 90% 
и выше. Процент аннулирования до-
говоров на рынке по многим компа-
ниям равен 5%, реже — 10% (в 2019 
году — до 25%). При этом в 3–4% слу-
чаев расторжений договор прерыва-
ется клиентом несмотря на то, что 
продажа была качественной. Часть 
граждан, купивших страховой про-
дукт, после «приветственного звон-
ка» от страховщика в силу каких-то 
личных причин возвращают его. 
«Это поле для анализа психологиче-
ских особенностей клиентов,— го-
ворит Алексей Руденко.— Для ко-
го-то такой звонок — подтверждение 
того, что он понял, что купил, а для 
кого-то триггер для осознания — 
а нужна ли ему такая страховка».

Тем временем ЦБ не собирается 
ослаблять регулирование в этом сег-
менте. В Банке России „Ъ“ вчера зая-
вили о несогласии с утверждением, 
что проблемы мисселинга уже не су-
ществует: «Жалобы поступают, поли-
сы ИСЖ показывают крайне низкую 
доходность. Поэтому нужно искать 
решение, которое позволить убрать 
с рынка плохие практики, сохранив 
при этом здоровые продукты».

Татьяна Гришина

Трудности жизненного роста
Компании недовольны усилением регулирования страхования жизни

Президент ВСС Игорь Юргенс считает, что чрезмерное  
регулирование страхования жизни может лишить экономику 
длинных денег страховщиков  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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В пятницу Российский центр об-
учения избирательным техноло-
гиям (РЦОИТ) проведет вебинар 
для избирательных комиссий, по-
священный их имиджу. Лекцию 
прочитает политтехнолог Алена 
Август. Членам избиркомов рас-
скажут, как правильно разъяснить 
гражданам тонкости работы изби-
рательной системы, чтобы они, 
в свою очередь, «поменьше по-
стили фейков» о голосовании на 
пеньках и в багажниках, а также 
донесут особенности взаимодей-
ствия с журналистами. По мнению 
эксперта, основные имиджевые 
проблемы избиркомов связаны 
с недопуском кандидатов к выбо-
рам и скандалами при подсчете 
голосов, а образ и поведение гла-
вы комиссии вряд ли изменят от-
ношение граждан, столкнувшихся 
с несправедливостью.

Вебинар «Публичный имидж из-
бирательных комиссий» пройдет на 
обучающем YouTube-канале ЦИКа 
«Просто о выборах», действующем 
с весны 2019 года. Лекция ориенти-
рована на членов избиркомов, но 
присоединиться к ней может лю-
бой желающий — трансляция будет 
открытой. По словам руководителя 
РЦОИТ Натальи Артыкаевой, заня-
тия на смежные темы уже проводи-
лись, но в этом году сосредоточить-

ся решили «на образе избиратель-
ной комиссии в глазах людей».

«Сфера деятельности комиссий 
сложная, обременена большим ко-
личеством законодательных норм 
и новелл последнего времени, поэто-
му у членов комиссий порой не хва-
тает времени и ресурсов, чтобы до-
ходчиво объяснить свои действия из-
бирателям. Цель вебинара — расска-
зать аудитории, как сделать так, что-
бы тебя понимали правильно»,— 
рассказала „Ъ“ госпожа Артыкаева. 
По ее словам, на вебинаре речь пой-
дет о выстраивании эффективных 
связей с общественностью и грамот-
ном информировании избирателей, 
в том числе с использованием совре-
менных информационных ресурсов.

Политтехнолог Алена Август пояс-
няет, что члены комиссии, как прави-
ло, общественники или юристы, ко-
торых никто специально не учит ра-
ботать со СМИ и разъяснять тонкости 
своей работы. В итоге, считает госпо-
жа Август, люди становятся жертва-
ми фейков и недостатка знаний о вы-
борном процессе: «У нас все отлич-
но разбираются в политике, футбо-
ле и в выборах. При этом сами в фут-
бол не играют и на выборах не рабо-
тают. В итоге все летит в членов ко-
миссий: вы нам врете, вы ни в чем не 
разбираетесь». По ее мнению, члены 
избиркомов должны взвешивать ка-

ждое слово и уметь интересно доно-
сить сложную юридическую инфор-
мацию до участников выборов: «Ког-
да начинаешь читать закон, то засы-
паешь на второй странице. Нужно 
уметь об этом интересно рассказать». 
Кроме того, Алена Август планирует 
научить участников вебинара комму-
ницировать с журналистами не толь-
ко по их запросам, но и самим выхо-
дить на связь со СМИ. Если предста-
вители комиссий заранее проведут 
разъяснительную работу с избира-
телями, считает она, те, в свою оче-
редь, не будут «постить фейки»: «Как 
много у нас было претензий к голо-
сованию по поправкам к Конститу-
ции — и про пеньки, и про багажни-
ки машин! Если бы люди знали, под 
каким жестким контролем хранятся 
сейф-пакеты с бюллетенями, вопро-
сов было бы меньше».

Также госпожа Август намерена 
объяснить членам комиссий методы 
сохранения «психологической ста-
бильности в сложных ситуациях», на-
пример, что делать, если в комиссию 
ворвется «войско подготовленных 
подростков». По мнению эксперта, 
в такой ситуации человек может рас-
теряться. «Это год больших выборов. 
Год сложный и тяжелый. Люди в не-
гативе и в депрессии»,— считает она.

Напомним, ранее глава ЦИКа 
Элла Памфилова объявила о старте 

масштабной кампании повышения 
квалификации участников избира-
тельного процесса в преддверии вы-
боров в Госдуму (см. „Ъ“ от 4 февра-
ля). Члены комиссий, по ее словам, 
должны быть «не только вооружены 
знаниями», но и быть стрессоустой-
чивыми и уметь «отразить» возмож-
ную провокацию из тех, что, по мне-
нию председателя, «несомненно, бу-
дут» направлены на дискредитацию 
российской избирательной системы 
и на срыв выборов.

Политолог Александр Кынев счи-
тает, что имиджевые проблемы из-
биркомов связаны в первую очередь 
с недопуском кандидатов и со скан-
далами при подведении итогов вы-
боров: «Зачастую граждане не знают 
даже имен глав региональных избир-
комов, но слышали о скандалах, поэ-
тому бороться нужно не с последстви-
ями, а с причинами». Единственным 
плюсом такой подготовки, полагает 
эксперт, может стать обучение членов 
комиссий «правильным словам», что-
бы те «не хамили и не обостряли кон-
фликтные ситуации»: «Но от того, как 
себя ведет и как выглядит председа-
тель комиссии, ни капли не изменит-
ся реакция людей на несправедли-
вое, по их мнению, решение. Это за-
ход не с того боку».

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Понять и проголосовать
Членов избиркомов научат правильно общаться с избирателями

Комитет Госдумы по местному 
самоуправлению поддержал 
правительственный законопро-
ект, позволяющий освобождать 
чиновников, депутатов, судей 
и других представителей власти 
от ответственности за коррупци-
онные нарушения, совершенные 
«по вынуждающим обстоятель-
ствам». К таким обстоятельст-
вам члены комитета относят пан-
демию коронавируса, из-за ко-
торой чиновники не могут вовре-
мя подавать сведения о доходах 
и сообщать о конфликте интере-
сов. Кроме того, депутаты счита-
ют, что законопроекту нужно 
придать обратную силу, чтобы 
срок освобождения от ответст-
венности начинался с 1 марта 
2020 года.

Комитет Госдумы по местному са-
моуправлению дал положительное 
заключение на внесенный прави-
тельством в декабре 2020 года зако-
нопроект, предусматривающий ос-
вобождение представителей вла-
стей от ответственности за выну-
жденное нарушение антикорруп-
ционных запретов.

Напомним, эта инициатива пред-
усматривает освобождение от нака-
зания в случае, если несоблюдение 
ограничений и запретов, требова-
ний о предотвращении или об уре-
гулировании конфликта интересов 
и неисполнение обязанностей, уста-
новленных в целях противодейст-
вия коррупции, признаются след-
ствием «находящихся вне контроля 
затронутого ими физического лица 
чрезвычайных и непредотврати-
мых обстоятельств, которых… нель-
зя было ожидать или избежать либо 
которые нельзя было преодолеть». 
Это, в частности, стихийные бедст-
вия, пожар, эпидемии, забастовки, 
военные действия, теракты, а также 
запретительные или ограничитель-
ные меры, принимаемые госоргана-
ми, в том числе иностранными.

Поправки вносятся в несколько 
законов и распространятся на судей, 
депутатов всех уровней, сенаторов, 
членов избиркомов с правом реша-
ющего голоса, сотрудников тамож-
ни, прокуратуры, Банка России, во-
еннослужащих, глав муниципалите-
тов и местных администраций, гос-
служащих и т. д. Определять, дей-
ствительно ли человек не смог вы-
полнить антикоррупционные пра-
вила в силу непреодолимых обстоя-
тельств, будет комиссия по соблюде-
нию требований к служебному пове-
дению. В пояснительной записке го-
ворится, что законопроект подготов-
лен во исполнение Национального 
плана противодействия коррупции 

на 2018–2020 годы, утвержденного 
президентом еще в июне 2018 года.

Комитет по местному самоуправ-
лению как соисполнитель по этому 
законопроекту поддержал документ, 
подчеркнув его актуальность во вре-
мя пандемии и вызванных ею огра-
ничений. Как поясняют депутаты, 
несмотря на то что в апреле 2020 года 
президент из-за коронавируса пере-
нес своим указом срок подачи декла-
раций о доходах с апреля на август, 
для большого круга лиц этот срок 
устанавливается в федеральных зако-
нах и не может быть изменен указом. 
Законопроект же позволяет подать 
сведения в течение месяца после пре-
кращения внезапных обстоятельств.

При этом, говорится в заключе-
нии, в проекте необходимо также 
учитывать, что в условиях, когда ор-
ганы власти закрыты или переве-
дены на удаленную работу, обязан-
ность уведомить работодателя о не-
возможности исполнить требования 
законов с приложением документов, 
подтверждающих факт наступления 
обстоятельств непреодолимой силы, 
тоже может вызвать затруднение. По-
этому комитет предлагает разрабо-
тать форму уведомления на бумаж-
ном носителе, представляемую в слу-
чае невозможности исполнить анти-
коррупционные требования.

Кроме того, депутаты считают воз-
можным «в сложившихся обстоятель-
ствах при принятии этого законопро-
екта рассмотреть возможность прида-
ния ему обратной силы и распростра-
нить его действие на правоотноше-
ния, возникшие с 1 марта 2020 года».

Воздержавшийся при голосова-
нии член комитета Денис Парфе-
нов (КПРФ) пояснил „Ъ“, что в проек-
те есть рациональное зерно, так как 
депутаты, особенно муниципаль-
ные, часто становятся жертвами «на-
шего бюрократического государст-
ва». С другой стороны, проблема кор-
рупции в российском обществе сто-
ит остро, а эта инициатива выглядит 
как уступка коррупционерам, отме-
тил коммунист. Ранее о том, что риск 
использования новых норм для ухо-
да от ответственности действительно 
существует, говорил „Ъ“ и управляю-
щий партнер санкт-петербургского 
офиса коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Алексей Добрынин.

Профильный комитет Думы по 
безопасности и противодействию 
коррупции правительственный зако-
нопроект пока не рассматривал. Как 
сообщили „Ъ“ в комитете, в повестке 
ближайшего заседания его тоже нет, 
а согласно примерной программе ра-
боты, документ планируется рассмо-
треть в марте.

Мария Макутина

Пандемия все спишет
Депутаты предложили придать 
законопроекту о вынужденной 
коррупции обратную силу

Близкий к администрации пре-
зидента Экспертный институт 
социальных исследований орга-
низовал в четверг обсуждение 
политологами темы запросов 
избирателей и соответствия им 
политических партий. Участники 
дискуссии защищали партии, 
которые консультируют, интер-
претируя данные социологиче-
ского исследования ВЦИОМа 
каждый в свою пользу. И хотя 
у оппозиционера Алексея На-
вального вообще нет партии, 
а сам он находится в заключе-
нии, его политическая деятель-
ность не раз упоминалась  
в ходе обсуждения.

Первым перед участниками кру-
глого стола «Базовые ценности: ка-
кие партии соответствуют ожидани-
ям избирателей?» выступил руково-
дитель практики политического 
анализа ВЦИОМа Михаил Мамонов, 
представивший данные социологи-
ческих опросов. Согласно им, сто-
ронники всех партий (парламент-
ских и непарламентских) счита-
ют, что основная обязанность госу-
дарства — забота о гражданах и по-
мощь им. Также большинство ре-
спондентов согласны, что полити-
ка государства должна быть направ-
лена на укрепление традиционных 
ценностей. Больше всего таких (свы-
ше 90%) оказалось среди электората 
«Единой России» (ЕР) и «Справедли-
вой России» (СР).

66% сторонников ЕР (против 51% 
среди всех опрошенных) соглас-
ны с тем, что Россия должна быть 
великой державой с мощными во-
оруженными силами и влиять на 
все политические процессы в мире 
(среди сторонников СР таковых 
53%). Большинство сторонников не-
парламентских партий (63%), напро-

тив, считают, что государство долж-
но в первую очередь позаботить-
ся о благосостоянии граждан. 77% 
сторонников ЕР и 74% сторонни-
ков СР считают позитивным усиле-
ние роли государства в разных сфе-
рах, в том числе в экономике и биз-
несе (в целом по России таких 65%), 
тогда как большинство электората 
непарламентских партий выступа-
ет за минимальное вмешательство 
государства в разные сферы жизни. 
Господин Мамонов также отметил, 
что у электората ЕР в большей степе-
ни выражен запрос на повышение 
обороноспособности страны, у из-
бирателей КПРФ и СР в приоритете 
доступность здравоохранения и об-
разования, а в пятерку приоритетов 
сторонников ЛДПР входят жизнен-
ный комфорт и развитие городской 
инфраструктуры.

В условиях пандемии избирате-
ли стали больше проявлять внима-
ния к парламентским партиям, по-
тому что у них есть ресурсы и они 
могут быть полезны, и лидирующие 
позиции здесь у ЕР, рассказал дирек-
тор по политическому анализу ИН-
СОМАР Виктор Потуремский. Его 
поддержал работающий с ЕР глава 
Центра политической конъюнкту-
ры Алексей Чеснаков, напомнив-
ший об активной волонтерской де-
ятельности партии. По его мнению, 
избиратель видит в ЕР «главного па-
триота и защитника».

Президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов зая-
вил, что «акцент на ценностях из-
бирателям представляется фаль-
шивым, они не всегда ждут от по-
литики ценностей», и пример это-
му — Алексей Навальный, который 
за последнее время «перебрал все 
возможные ценности, и справедли-
вость, и семья, и все равно его вос-

приятие ограниченно» в россий-
ском обществе. По мнению экспер-
та, для партии власти главное не на-
ращивать антирейтинг. «В этом пла-
не голоса радикалов более слыш-
ны, и я опасаюсь, что голос Петра 
Толстого (вице-спикер Госдумы от 
ЕР.— „Ъ“), скорее раскалывающий 
общество, слышен гораздо силь-
нее, чем более спокойные высту-
пления других представителей пар-
тии»,— говорит он. Напомним, на-
кануне господин Толстой сравнил 
участников запланированной на 14 
февраля акции сторонников Алек-
сея Навального с использованием 
фонариков мобильных телефонов 
с «перебежчиками-коллаборацио-
нистами», подсвечивавшими зда-
ния для бомбежки во время блока-
ды Ленинграда.

Президент коммуникационного 
холдинга «Минченко консалтинг» 
Евгений Минченко (работает с пар-
тией «Новые люди») сказал, что рас-
кол в «Яблоке» после выступления 
Григория Явлинского, который рас-
критиковал Алексея Навального, 
и объединение СР с партией Захара 
Прилепина, сделавшее парламент-
скую партию более радикальной, 
сыграют на пользу «Новым людям».

Работающий с КПРФ директор 
Фонда прогрессивной политики 
Олег Бондаренко из данных ВЦИО-
Ма сделал вывод, что весь электорат 
на самом деле левый. Кроме того, по 
его мнению, в обществе есть запрос 
на политическую справедливость 
и на чиновников с человеческим 
лицом, и именно «на этом играет 
Навальный». А Захар Прилепин, по 
мнению эксперта, может «со своей 
агрессивностью» отпугнуть интел-
лигентный электорат СР. Господину 
Бондаренко тут же возразил Алек-
сей Чеснаков, заявивший, что КПРФ 

«превратилась в больного человека 
нашей политической системы».

Дискуссию подытожил назначен-
ный недавно главой центрального 
аппарата СР политтехнолог Дмит-
рий Гусев. В цифрах опроса он уви-
дел, что СР и ЕР наиболее полно от-
вечают запросам избирателей. Поэ-
тому, заключил он, его партия пре-
тендует на второе место на гряду-
щих выборах в Госдуму.

Мария Макутина

Политологи похвалили свои партии
Эксперты сравнили запросы избирателей с предложениями политиков

Завершающийся в регионах про-
цесс выдвижения кандидатов 
в новый состав Центризбиркома 
(ЦИК), которые будут назначены 
по квоте Совета федерации, не 
везде проходит гладко. Напри-
мер, в Тюменской области и Чу-
вашии депутаты от ЛДПР возму-
тились тем, что им предложили 
голосовать за «чужого» кандида-
та — главу орловского избиркома 
Людмилу Маркину. Правда, одо-
брению ее кандидатуры парла-
ментским большинством это не 
помешало. Эксперт полагает, что 
процедура формирования ЦИКа 
переживает «кризис жанра».

Депутаты Тюменской облдумы 
и Госсовета Чувашии в четверг пред-
ложили Совету федерации (СФ) на-
значить в новый состав ЦИКа гла-
ву орловского облизбиркома Люд-
милу Маркину. Как ранее писал „Ъ“, 
она должна стать одним из двух но-
вых членов комиссии по квоте СФ. 
Вторым «новичком» от верхней па-
латы, как ожидается, будет экс-пред-
седатель Мособлизбиркома Эльми-
ра Хаймурзина, которую в конце ян-
варя единогласно выдвинули депу-
таты Мособлдумы. Еще три члена 

ЦИКа от Совфеда должны сохранить 
места в комиссии: это Николай Була-
ев (выдвинут Рязанской облдумой), 
Борис Эбзеев (Самарская облдума) 
и Евгений Шевченко (Ярославская 
облдума).

Напомним, полномочия действу-
ющего состава ЦИКа истекают в мар-
те. Комиссия формируется из 15 чле-
нов, которых на паритетной основе 
назначают Госдума (по предложени-
ям фракций), Совет федерации (по 
предложениям регионов) и прези-
дент. В Госдуме каждая из четырех 
фракций делегирует в ЦИК по од-
ному члену, а пятый выдвигается от 
группы депутатов. Прием кандида-
тур от фракций и регионов заканчи-
вается 15 февраля, а утверждать но-
вых членов комиссии Совфед и Дума 
будут на пленарных заседаниях соот-
ветственно 17 и 24 февраля. Прези-
дент пятерых своих членов ЦИКа на-
значает указом.

Людмила Маркина ранее уже 
была выдвинута от «родного» Орлов-
ского облсовета, где получила еди-
ногласную поддержку. Однако тю-
менские и чувашские депутаты от-
неслись к ней менее благосклонно. 
«Никакой альтернативной кандида-

туры, хоть как-то связанной с Ураль-
ским федеральным округом, пред-
ложено не было»,— возмутился гла-
ва фракции ЛДПР в Тюменской обл-
думе Глеб Трубин. Поскольку выдви-
нуть госпожу Маркину предложил 
тюменский избирком, его председа-
тель Игорь Халин пояснил, что аль-
тернативы ей просто не было, а ре-
шение принималось после консуль-
таций «с коллегами из ряда регио-
нов»: «Я лично знаю Маркину как по-
рядочного высокопрофессиональ-
ного человека». Однако фракцию 
ЛДПР такой ответ не устроил, и она 
в полном составе (четыре депутата) 
проигнорировала голосование.

Аналогичные претензии к выд-
вижению Людмилы Маркиной воз-
никли в Госсовете Чувашии, где ее 
кандидатуру вынесли на голосова-
ние по рекомендации СФ. «Еще при 
обсуждении в комитетах я пытался 
прояснить, откуда и почему она воз-
никла,— заявил „Ъ“ лидер фракции 
ЛДПР Константин Степанов.— Мо-
жет, она выдающаяся личность, за 
которую уже проголосовала вся Рос-
сия, и Чувашия просто идет в русле 
общей тенденции? Никакого ответа 
я не получил».

В ходе заседания господин Сте-
панов задал Людмиле Маркиной 
по видеосвязи три вопроса, попро-
сив ее назвать количество избира-
телей в Чувашии, год образования 
чувашской автономии и количест-
во партий в регионе. Правильно от-
ветить она смогла только на пер-
вый вопрос. В результате три депу-
тата от ЛДПР при голосовании воз-
держались.

Людмила Маркина ничем не за-
помнилась на посту главы орловско-
го избиркома, поэтому ситуация с ее 
назначением «выглядит своеобраз-
но», говорит политолог Константин 
Калачев. «Зачем вносить кандидату-
ру через регионы, которые находят-
ся в других федеральных округах? 
Могли бы внести от Орловской обла-
сти и других регионов Центрально-
го округа — была бы логика»,— не-
доумевает эксперт. По его мнению, 
«широкая поддержка регионов» яв-
ляется имитацией, а подбор самих 
регионов необъясним: «У нас везде 
парламенты управляемые, согласо-
вания были всегда. Но это какой-то 
кризис жанра».

Андрей Прах;  
Олег Ерусланов, Чебоксары

ЛДПР чужого не надо
Тюменские и чувашские либерал-демократы не поддержали  
орловского кандидата в ЦИК

К О Н Т Е К С Т
П Р О К У Р О Р Ы  У Л И Ч И Л И  Д Е П У Т А Т О В 
В  Н Е Д О С Т О В Е Р Н О С Т И

Прокуратура Волгоградской области вынесла представление спикеру облдумы Александру Блош-
кину из-за недостоверных сведений о доходах и имуществе парламентариев. По итогам плановой 
проверки нарушения антикоррупционного законодательства обнаружились в декларациях 11 
из 38 депутатов, которые подали недостоверные сведения о доходах, имуществе и участии в ком-
мерческой деятельности. Искажение сумм варьируется от 33 тыс. до 7 млн руб. Кроме того, два 
депутата не сообщили об участии в управлении некоммерческими организациями, а еще двое 
трудоустроили помощниками собственных жен с окладом более 40 тыс. руб. ежемесячно.

«Помимо очевидного конфликта интересов, жены-помощники одновременно трудились 
по основному месту работы, а одна из них также являлась индивидуальным предпринима-
телем»,— сообщили в прокуратуре. Имен депутатов, нарушивших законодательство, там не 
раскрыли, сославшись на закон о персональных данных. По сведениям „Ъ“, среди нарушите-
лей есть представители «Единой России», КПРФ и «Справедливой России».

Лидер фракции единороссов Михаил Струк отказался от комментариев для „Ъ“. Заме-
ститель главы фракции КПРФ Алексей Буров сообщил, что представление прокуратуры пока 
не обсуждалось на профильной комиссии, но «как минимум депутатам внесут предупрежде-
ние». А председатель фракции «Справедливая Россия» Дмитрий Калашников предположил, 
что в декларациях могли быть технические ошибки: «Прокуратура — не окончательный орган, 
она не может ставить точку в таких документах. Ошибки у нее тоже случаются». 

Мария Шахрай, Саратов
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В России уже в ближайшее время мо-
жет быть принята фетва (богословское 
заключение) о дозволенности вакцины 
«Спутник V» для мусульман. Предста-
вители Духовного управления мусуль-
ман (ДУМ) России получили от раз-
работчиков «Спутника V» из центра 
им. Гамалеи необходимую информа-
цию обо все этапах создания вакцины 
и, главное, заверения, что производ-
ство препарата не противоречит прин-
ципам ислама. Как выяснилось, раз-
работчики ранее ответили на похожий 
запрос от Русской православной цер-
кви. Однако в РПЦ пока не спешат де-
лать однозначных заявлений, заметив, 
что «идет внутрицерковная дискус-
сия по данному вопросу в доверитель-
ном диалоге с научным сообществом 
и разработчиками вакцин».

Мусульманское сообщество проявля-
ет высокий интерес «к теме дозволенно-
сти вакцинации, в частности препаратом 
„Спутник V“, с точки зрения религиозных 
положений», заявили организаторы по-
священного этой тематике круглого сто-
ла, который прошел в четверг в Москов-
ской соборной мечети. Ранее, напомним, 
ДУМ обратился к разработчикам россий-
ской вакцины с просьбой раскрыть ее со-
став. Тогда заместитель председателя со-
вета улемов (богословов), председатель 
ДУМ Москвы Ильдар Аляутдинов расска-
зал „Ъ“, что сейчас перед мусульманами 
«встает выбор», вакцинироваться или нет, 
но не каждое лекарство «разрешено с точ-
ки зрения ислама». Запрет может быть 
связан с использованием спирта, свини-
ны, желатина, яиц, если они признаны не-
халяльными. Говорить о дозволенности 
российских вакцин, уточнял господин 
Аляутдинов, «можно будет только после 
изучения их состава и всех возможных 
альтернатив».

В центре им. Гамалеи (разработчик пре-
парата) и РФПИ (занимается продвиже-
нием вакцины) старательно разъяснили 
все этапы производства. Первый замгла-
вы РФПИ Тагир Ситдеков подчеркнул, что 
«Спутник V» сделан на основе аденовиру-
са человека. Он также отметил, что препа-
рат зарегистрирован в ряде стран, десять 
из них мусульманские и «многие», напри-
мер Саудовская Аравия, хотят сами его 
производить.

«А запрашивали ли мусульманские 
страны состав вакцины?» — поинтересо-
вался руководитель отдела сертификации 
при ДУМ РФ Эдуард Хамидуллин, на что 
получил ответ, что мусульманские страны 
не только запрашивали состав, но и позна-
комились с полным производственным 
досье. «У нас были вопросы именно по со-
зданию основы вируса,— продолжил го-
сподин Хамидуллин.— Вы ответили, что 
она полностью химическая».

«Биотехнологическая»,— поправил его 
глава лаборатории механизмов популяци-
онной изменчивости патогенных микро-
организмов центра им. Гамалеи Владимир 
Гущин. Он объяснил, что в вакцине «абсо-
лютно отсутствуют» живые компоненты, 
так как «пропроизводящие клетки» — это 
«линия», созданная биотехнологами в 1973 
году (речь о клеточной линии HEK 293, ко-
торая была извлечена из эмбриональных 
почек человека). «Огромное количест-
во людей в мире работают с потомством 
этих клеток. Они фактически способны 
производить вирусные частицы, адено-
вирусные. Для того чтобы наработать эти 
частицы, клетки выращивают, их кормят 
полностью химически определенной сре-
дой: витамины, питательные вещества,— 
рассказал Владимир Гущин.— Когда клет-
ки вырастают до определенной плотности, 
их заражают, чтобы наработать вирусный 
продукт — основу вакцины. Дальше идет 
процедура очистки, чтобы убрать все кле-
точные компоненты, все остатки среды».

Эдуард Хамидуллин понимающе со-
гласился, но тем не менее уточнил, по ка-
ким критериям разработчики определя-
ют, что клетка очищена и на ней «ничего 
не осталось». Получив ответ о хроматогра-
фической очистке и буферных системах 
для промывки, он перешел к следующему 
важному вопросу: «В составе мы заметили 
25-процентный этанол. Два с половиной 
микролитра. Вакцина, она в ампуле, по-
лучается?»

«Вакцина запаяна в ампулу, чтобы туда 
не попали бактерии,— объяснил госпо-
дин Гущин.— Там действительно есть два 
с половиной микролитра. Это в тысячи 
раз меньше, чем находится в организме 
человека. Вы знаете, что этанол — побоч-
ный продукт метаболизма? И он, естест-
венно, в организме есть. Здесь два микро-
литра, которые нужны для того, чтобы 

обеспечить стабильность вакцины при 
2–8 градусах Цельсия. Когда вы открыва-
ете ампулу, мне кажется, эти два с полови-
ной микролитра тут же улетучиваются».

Главврач ГКБ им. братьев Бахрушиных, 
председатель комитета по здравоохране-
нию при ДУМ РФ Шамиль Гайнулин за-
метил, что духовенство «зациклилось на 
халяле», население — «на анафилакти-
ческом шоке по поводу белкового ком-
понента», но при этом все забыли, что 
большинство вакцин содержат элементы 
ртути: «А тут даже этого нет. Это, я считаю, 
просто подарок».

Господин Аляутдинов завершил ди-
скуссию заявлением, что Совет улемов 
ДУМ РФ может принять фетву (богослов-
ское заключение) о дозволенности вак-
цины «Спутник V» для мусульман уже 
в ближайшее время. «Очередное заседа-
ние Совета улемов пройдет 16 и 17 марта 
в Мордовии,— уточнил он.— Мы там при-
нимаем ряд фетв».

Отметим, что помимо мусульман со-
ставом вакцины интересовались и пред-
ставители РПЦ. Господин Гущин заявил, 
в частности, что вся необходимая инфор-
мация была направлена ранее и в Москов-
скую патриархию. «Русская православная 
церковь никогда не выступала против 
вакцинации как таковой,— заявил за-
мглавы Синодального отдела по взаимо-
отношениям церкви с обществом и СМИ 
Вахтанг Кипшидзе, которого „Ъ“ попро-
сил прокомментировать позицию церкви 
в этом вопросе.— Что касается отечествен-
ных вакцин против коронавируса, то в на-
стоящий момент идет внутрицерковная 
дискуссия по данному вопросу в довери-
тельном диалоге с научным сообществом 
и разработчиками вакцин».

Главный раввин России Берл Лазар за-
являл, что не видит смысла в проверке 
вакцин на кошерность. «То, что написа-
но в Торе, касается еды. Любой укол, тем 
более если он спасает жизни людей и это 
нужно для безопасности общества и здоро-
вья человека,— это вообще не вопрос ко-
шерности (дозволенности.— „Ъ“). Тора го-
ворит, что здоровье — самое главное. Все, 
что делается,— это для спасения жизни 
людей. Мы за вакцинацию, как говорится, 
двумя руками»,— сказал господин Лазар.

Наталья Костарнова,  
Павел Коробов

«Спутник» оказался халяльным
Разработчики вакцины прочли духовным лидерам  
мусульман России лекцию по медицине

Как стало известно „Ъ“, восемь лет лишения 
свободы со штрафом 1 млн руб. запросил 
гособвинитель для бывшего следователя 
по особо важным делам следственного де-
партамента МВД Антона Ходько. Полковник 
юстиции обвиняется в хищении вещдоков — 
52,4 млн руб., которые хранились в его слу-
жебном сейфе. Именно столько в разной 
валюте изъяли его коллеги во время рассле-
дования уголовного дела в отношении ком-
мерсантов, похитивших более 1 млрд руб. 
на подрядах Спецстроя.

44-томное уголовное дело по обвинению 
в присвоении (ч. 4 ст. 160 УК РФ) вещдоков в отно-
шении полковника следственного департамен-
та МВД Ходько Тверской райсуд Москвы слушает 
уже почти полтора года. Впрочем, рассмотрение 
этого дела застопорилось во многом из-за COV-
ID-19: начиная с весны прошлого года заседания 
неоднократно приходилось переносить. И лишь 
на днях по этому делу прошли прения, во вре-
мя которых прокурор, заявив, что считает вину 
подсудимого полностью доказанной, запросил 
для него восемь лет общего режима со штрафом 
в размере 1 млн руб. В свою очередь, сам госпо-
дин Ходько и его защита, настаивавшие на не-
доказанности выдвинутых против него След-
ственным комитетом России (СКР) обвинений, 
попросили об оправдательном приговоре.

Фигурантом уголовного дела полковник Ходь-
ко стал в ноябре 2017 года. За год до этого из сейфа 
в его служебном кабинете №404 в Газетном пере-
улке, 4 пропали вещдоки: $740,1 тыс., €59,5 тыс. 
и 1,5 млн руб., изъятые в ходе расследования уго-
ловного дела об особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отношении бизнесменов Вахи 
Арцыгова, Кадыра Караханова и Арсена Ошакбае-
ва, похитивших более 1 млрд руб. при строитель-
стве объектов Минобороны. Отметим, что все они 
уже осуждены. Первый получил четыре года, но 
был освобожден за счет отбытого срока под след-
ствием. Его подельников приговорили к восьми 
и четырем годам колонии соответственно.

Начинал это расследование как раз старший 
следователь по особо важным делам 3-го отде-
ла управления по расследованию организован-
ной преступной деятельности следственного 
департамента МВД Антон Ходько. При передаче 
дела для дальнейшего расследования в Главное 
военное следственное управление (ГВСУ) СКР 
и всплыла история с пропажей денег. Правда, 

речь изначально шла о краже (п. «б» ч. 4 ст. 158 УК 
РФ), и сам следователь Ходько, имеющий за пле-
чами двадцатилетний стаж, почти год проходил 
по нему свидетелем. Задержали же его в сентябре 
2018 года, когда офицер уже являлся пенсионе-
ром МВД. Господина Ходько обвинили в растрате 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ), и по ходатайству следствия Бас-
манный райсуд отправил его в СИЗО.

В ходе расследования СКР пришел к выводу, 
что взять деньги из сейфа в период с 5 июля по 
1 августа 2016 года, кроме Антона Ходько, было 
некому. При этом, как полагают следователи, 
оставил их он там умышленно, хотя вполне мог 
направить деньги на экспертизу, вернуть их хо-
зяевам или, например, передать на ответствен-
ное хранение.

Между тем в деле есть и ряд весьма странных 
обстоятельств, которые следствие по какой-то 
причине обошло своим вниманием. В частности, 
как удалось выяснить „Ъ“, в отношении четверых 
подозреваемых следователей по этому делу была 
проведена экспертиза с использованием полигра-
фа. И исследование в отношении одного из них, 
входившего в бригаду Ходько, показало, что тот 
знает, где находятся пропавшие деньги. Однако 
буквально через несколько дней после этого взя-
ли Антона Ходько, а его коллега почему-то выпал 
из поля зрения СКР. Самого господина Ходько сна-
чала к исследованию на полиграфе не допустили 
медики, а когда он ходатайствовал об этом в ходе 
начавшегося судебного процесса, ему отказали.

Между тем защита офицера, да и он сам наста-
ивают, что содержимое его сейфа пропало после 1 
августа 2016 года, когда он ушел в отпуск и уехал 
из Москвы. «Вскоре его начальство решило пере-
дать материалы дела следователю из другого от-
дела — Владимиру Кобецу. Все документы, а это 
сотни томов, перенесли в его кабинет. При этом 
участвовавшие в этом процессе следователи ут-
верждали, что сейф Ходько, где хранились толь-
ко вещдоки, даже не открывали. А в нем помимо 
двух пропавших коробок с иностранной валютой 
и рублями, как выяснилось, находились еще и два 
пакета с 2,2 млн руб., а также изъятая по делу чер-
ная бухгалтерия, которые непонятным образом 
оказались в ГВСУ»,— заявила „Ъ“ адвокат обвиня-
емого полковника Надежда Савельева. Отметим, 
что сам полковник Ходько уже в ходе судебного 
процесса требовал вернуть дело прокурору, ссы-
лаясь на то, что в нем нет доказательств его вины.

Олег Рубникович

Полковник проявил тягу  
к вещдокам
Следователю запросили восемь лет  
за хищение из дела 50 млн рублей

В Московском гарнизонном 
военном суде началось рас-
смотрение по существу ре-
зонансного уголовного дела 
в отношении экс-началь-
ника главного управления 
по работе с личным соста-
вом вооруженных сил Мино-
бороны и ЦСКА Михаила Ба-
рышева, который с целым 
рядом предполагаемых со-
общников обвиняется в по-
лучении взяток и махина-
циях. При этом суду еще 
предстоит рассмотреть во-
прос о возврате дела в про-
куратуру, поскольку бла-
годаря явкам с повинной 
полковника Барышева руко-
водители военного следст-
вия оказались под подозре-
нием в коррупции.

Судебное следствие долж-
но было начаться еще в конце 
прошлого года, однако судье 
Максиму Иванову никак не 
удавалось собрать участников 
разбирательства: слушания 
несколько раз переносились 
в том числе из-за болезней под-
судимых и их многочислен-
ных защитников.

А когда суд приступил 
к рассмотрению дела, адвока-
ты Михаила Барышева заяви-
ли ряд ходатайств, в том числе 
о возвращении дела в воен-
ную прокуратуру. Свое обра-
щение они мотивировали тем, 
что полковник Барышев заяв-
лял отводы всем членам опера-
тивно-следственной группы, 
полагая, что они заинтересова-
ны в его уголовном преследо-
вании. А затем, получив отказ 
в своих требованиях, сделал 
три явки с повинной, в кото-
рых привел данные о совер-
шении преступлений кор-
рупционной направленности 
бывшим заместителем пред-
седателя СКР—начальником 
главного военного следствен-
ного управления (ГВСУ) Алек-
сандром Сорочкиным, его 
заместителем Сергеем Беди-
ным и руководителем военно-
го следственного управления 
по Москве Андреем Генерало-
вым. Если разоблачениям пол-
ковника в отношении двух по-

следних генералов в СКР ход 
так и не дали, то по заявле-
нию на господина Сорочки-
на следствие возбуждать уго-
ловное дело отказалось, хотя 
в нем речь шла о выплатах око-
ло 800 тыс. руб. за занятия до-
чери следственного начальни-
ка в элитном фитнес-центре 
WeGym «Кутузовский». В ито-
ге суд по обращению защиты 
полковника признал дослед-
ственную проверку неэффек-
тивной, обязав председателя 
СКР Александра Бастрыкина 
«устранить допущенные нару-
шения», то есть провести но-
вое разбирательство.

Выслушав адвокатов, судья 
Иванов рассматривать их тре-

бование сразу не стал, сказав, 
что решение вынесет после 
выступления представителей 
гособвинения.

Михаил Барышев, его по-
мощник Максим Лабунцов 
и начальник отдела ЦСКА 
Олег Ампилогов слушали об-
винение, находясь в клетке, 
а остальные четверо подсу-
димых, включая бывших за-
местителей руководителей 
армейского клуба Юрия Му-
ханова и Андрея Хамазина, 
находились в зале. С господи-
ном Хамазиным, давшим по-
казания на полковника Бары-
шева, прокуратура заключала 
сделку о сотрудничестве, кото-
рую сама же потом расторгла, 
решив, что он ничего нового 
следствию не сообщил.

Из оглашенных в суде ма-
териалов следовало, что ВСУ 
СКР инкриминирует Михаи-
лу Барышеву получение взя-
ток в особо крупном размере 

(ч. 6 ст. 290 УК) через посред-
ников-заместителей от пред-
принимателей, поставлявших 
товары и услуги в рамках под-
готовки к III зимним Всемир-
ным военным играм в Сочи 
в феврале 2017 года. Отме-
тим, что на подготовку игр 
бюджетные средства не выде-
лялись, и господин Барышев 
был вынужден изыскивать их 
сам. По версии же следствия, 
экс-директор ЦСКА и его под-
чиненные получили 7 млн, 
10 млн и 6,6 млн руб. от пред-
ставителей компаний RedSys, 
«Форвард» и «Пять семерок», 
которым было предоставле-
но право обеспечить игры 
жидкокристаллическими мо-
ниторами, спортивной эки-
пировкой и транспортом. За-
тем руководство «Форварда» 
заплатило через посредника 
еще 1,6 млн руб. за дополни-
тельный заказ формы. Обви-
нения в даче взяток предъяв-
лялись и руководителям 
компаний, но их уголовное 
преследование было прекра-
щено в связи с деятельным 
раскаянием.

Кроме того, полковнику Ба-
рышеву инкриминируют хи-
щение 4 млн руб. из внебюд-
жетного фонда «Спортивные 
инициативы ЦСКА», который 
он курировал, а также злоу-
потребление должностными 
полномочиями (ст. 286 УК РФ) 
при распределении премий.

Материалов в обвинении 
оказалось так много, что часть 
из них не прозвучала. Напри-
мер, за рамками процесса пока 
остался эпизод с попыткой по-
бега из-под ареста или стражи 
(ст. 30 и ст. 313 УК РФ) полков-
ника Барышева. Когда следст-
вие отклонило его очередную 
жалобу, офицер устроил де-
марш в здании ВСУ СКР, за ко-
торый ему грозит самое легкое 
наказание — до четырех лет за-
ключения.

Свое отношение к обвине-
нию подсудимые выскажут на 
следующем заседании. Тогда 
же суд разрешит и ходатайство 
о возврате дела.

Николай Сергеев

Начальство ЦСКА  
обвинили между делом
Начался суд над Михаилом Барышевым и его подчиненными

Первая жалоба из России на приговор 
за фейки о коронавирусе (ст. 207.1 УК) на-
правлена в ЕСПЧ. За что именно — за посты 
о ковиде или за комментарии к ним — суд на-
значил летом прошлого года 300 часов обя-
зательных работ жительнице Перми, до сих 
пор не знает ни она, ни ее адвокаты из ме-
ждународной группы «Агора». Притом ока-
залось, что заявителя, обратившегося 
в полицию с жалобой на эти посты, не суще-
ствует, а потерпевшими по делу суд назна-
чил минздрав Пермского края и админист-
рацию губернатора. Теперь защита требует 
от ЕСПЧ признать нарушение права пермяч-
ки на свободу выражения мнения, указывая, 
что приговор основан в том числе на терми-
не «самоизоляция», которого в российском 
законодательстве нет.

Евгения (она не хочет, чтобы ее фамилия зву-
чала в СМИ) отработала 300 часов в том же суде, 
который выносил ей приговор,— она подшива-
ла дела и сортировала корреспонденцию. Полу-
чив в четверг справку о снятии с учета, жительни-
ца Перми рассказала „Ъ“, что до сих пор не знает, 
за какие именно сообщения ее осудили: «Я писа-
ла посты, комментировала их и так поняла, что 
дело только в моем мнении. Из-за него прошли 
обыски у меня, у родителей, у родителей бывше-
го мужа, проведено около 15 экспертиз — от лин-
гвистической до психологической, изымалась 
вся техника, в том числе у ребенка, он не мог до-
учиться из-за этого и пропустил четвертую чет-
верть в школе. В полиции мне сразу сказали, что 
это дело станет показательной поркой».

Ст. 207.1 УК действует с 1 апреля 2020 года 
и предполагает наказание за фейк-ньюс, кото-
рые граждане могут распространять в интерне-
те об эпидемии и о мерах борьбы с ней. Наказа-
ние — от штрафа в 300 тыс. руб. до колонии на 
три года. По данным МВД, к декабрю прошлого 
года по ст. 207.1 УК за высказывания о COVID-19 
в России было возбуждено 37 дел.

Евгения рассказала „Ъ“, что работает «менед-
жером по продажам, на себя» — обходит потен-
циальных клиентов, заключает договоры,— по-
этому введение локдауна в Перми стало для ее 
работы «приговором». Распоряжением губерна-
тора горожанам было указано оставаться дома. 
Исключение составляли люди, которым работо-
датель выдал спецразрешение, но Евгения объ-
яснила „Ъ“, что не могла сама себе такое выпи-
сать. «Ребенок находился у бабушки с дедушкой, 
я осталась без заработка, была в панике,— вспом-
нила она.— Я обошла район, как в апокалипси-
се, никого не было, вернулась домой и написа-
ла в группе „Нет изоляции“ пост». Он начинался 
с призыва «выходите на улицу» и был опублико-
ван 4 апреля. «Вы имеете на это законное право 
(выходить.— „Ъ“). Можете в перчатках и масках, 
можете без,— писала Евгения.— Давайте пока-
жем властям, что мы не согласны с этой изоляци-
ей и хотим вернуть нормальный ритм жизни». 
Далее следовал рассказ о ее походе по «апока-

липтической» Перми и призыв фотографиро-
вать себя на улице и выкладывать фото в соцсе-
тях с хештегами «нет самоизоляции», «против 
самоизоляции», «нет карантина». Отметим, на 4 
апреля 2020 года в Пермском крае был зафикси-
рован 21 случай заражения COVID-19; режим са-
моизоляции был отменен 5 августа.

6 апреля Евгению пригласили в полицию для 
объяснения, а 29 апреля возбудили дело. Причи-
ной, следует из материалов, стало заявление не-
коего Вадима Вальтета «с просьбой проверить 
размещенную информацию». Впрочем, из ра-
порта майора полиции, сотрудника пермского 
центра «Э» Ивана Куриляка от 26 мая следует, что 
Вадима Вальтета «не существует». Тем не менее, 
заявление стало поводом инициировать провер-
ку, которая якобы показала наличие состава пре-
ступления, говорит адвокат Анастасия Шардако-
ва, представлявшая Евгению в пермских судах. 
В материалах дела содержится не только цита-
та этого поста, но и другие сообщения Евгении 
пользователям соцсетей при обсуждении публи-
кации о введении самоизоляции в Перми. За ка-
кие именно высказывания суд назначил наказа-
ние, указывают адвокаты, из приговора неясно.

В деле Евгении четыре тома и более тыся-
чи страниц, а также 11 свидетелей, из которых 
суды первой и второй инстанции смогли найти 
и допросить только двух. Госпожа Шардакова со-
общила, что потерпевшими по делу признаны 
«администрация губернатора Пермского края 
и минздрав региона». «Суд установил, что им при-
чинен моральный вред, но такая формулировка 
абсурдна, ведь моральный вред юрлицу или ор-
гану госвласти причинен быть не может — у них 
нет моральных переживаний,— рассказала ад-
вокат.— В России отсутствует практика взыска-
ния морального вреда министерствами, поэто-
му если они решат подать соответствующий иск, 
неясно о каких суммах пойдет речь».

Директор департамента пресс-службы адми-
нистрации губернатора Пермского края Артем 
Вороненко признался „Ъ“, что не знает о данном 
деле, и обещал ответить на запрос позже.

Из жалобы в ЕСПЧ, составленной адвокатом 
Ириной Хруновой, следует: ее доверительни-
ца своим постом не призывала к фактическому 
распространению эпидемии и указывала на от-
сутствие термина «самоизоляция» в российском 
законодательстве. Отметим, что группа «Нет са-
моизоляции», созданная Евгенией, заблоки-
рована по требованию Генпрокуратуры. Суды 
позже полностью удовлетворили требования 
прокуратуры о назначении наказания в виде 300 
часов обязательных работ. Решение, указывает 
в жалобе в ЕСПЧ Ирина Хрунова, является нару-
шением права на свободу выражения мнения, 
а сама ст. 207.1 УК «оставляет чрезмерно широкие 
возможности для интерпретации». Из-за публи-
каций Евгении «не было волнений, нарушения 
закона со стороны других лиц, массового зара-
жения инфекцией», подчеркивается в жалобе.

Мария Старикова

ЕСПЧ просят сказать «нет» 
самоизоляции
В Страсбурге получили первую жалобу  
на приговор за фейки о коронавирусе в РФ

Дело Михаила  
Барышева могут 
вернуть в прокура-
туру, чтобы еще раз 
изучить вопрос о его 
явках с повинной   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Сам себя избирал,  
сам себя и уйду

«Забегая вперед, скажу про перераспреде-
ление полномочий. Для того чтобы их пере-
распределить… Мы уже начали это делать: 
президент — правительство, президент — 
парламент, губернаторы — местные орга-
ны власти… Мы уже начали, целый план 
на столе у президента лежит. После Всебе-
лорусского народного собрания мы продол-
жим более интенсивно это делать»,— про-
должил он. Тем не менее белорусский лидер 
убежден, что «страна должна оставаться пре-
зидентской республикой».

Это заявление можно считать первым от-
носительно конкретным обозначением сро-
ков ухода Александра Лукашенко с поста. 
О том, что после принятия новой конститу-
ции он не будет президентом, господин Лу-
кашенко говорил еще в ноябре.

Однако в четверг он выдвинул еще ряд ус-
ловий, одно из которых должно послужить 
страховочным механизмом от слишком рез-
ких перемен. «Главное мое условие исхода из 
власти: в стране мир, порядок, никаких про-
тестных действий, не переворачивать стра-
ну, высказывать мнение в рамках закона. 
Второе условие: если сложится так, что к влас-
ти придут не те и у них будут другие взгляды, 
вторым пунктом мы запишем, что ни один 
волос с вас, сторонников нынешнего прези-
дента, упасть не может. Вот поэтому я предло-
жил Всебелорусское народное собрание сде-
лать конституционным органом. Вся власть 
будет у вас — даже без меня».

«Заявления о конституции мало добавля-
ют к тому, что мы уже слышали от Лукашенко 
на эту тему,— заявил „Ъ“ белорусский поли-
тический аналитик Артем Шрайбман.— Де-
тали реформы неясны, формулировки пре-
зидента позволяют свернуть с обещанного 
пути на многих развилках. Например, он вы-
ставил два условия для транзита власти — 
конец протестов и гарантии безопасности 
его сторонникам. Но представить себе, что 
в течение продолжительного времени в Бе-
ларуси при Лукашенко вообще не будет про-
тестов, практически невозможно. Нестабиль-
ность всегда может быть поводом для нового 
откладывания реформ. Но дедлайн по рефе-
рендуму на начало 2022 года — это хоть ка-
кая-то конкретика, вопрос в том, устроит ли 
она белорусское общество и Москву».

Тему отношений с Москвой господин 
Лукашенко тоже затронул: он призвал не 
«перепрыгивать через этапы» строительст-
ва Союзного государства и намекнул, что 
внешние силы, которые сейчас якобы «рас-
качивают Россию», могут захотеть «синхро-
низировать» акции протеста в РФ с бело-
русскими митингами, что «подтверждает 
нацеленность внешних сил в том числе и на 
срыв интеграционных проектов».

Нашлись у Александра Лукашенко слова 
и в адрес его оппонентов. Белорусским гос-
служащим и общественным деятелям, кото-
рые в прошлом году решили, что его прав-
ление закончено, он дал метафорический 
совет «не переобувать летнюю обувь на зим-
нюю, когда на улице дожди». А западным 
политикам, критикующим Белоруссию, 
президент сказал, что «после штурма Ка-
питолия, жестких разгонов демонстраций 
в Польше, Германии, Франции, Бельгии, 
Нидерландах, заточения людей в темни-
цах карантина, они не имеют ни политиче-
ского, ни морального права указывать, как 
жить и управлять государством».

Помимо Александра Лукашенко в ВНС 
приняли участие еще 2,7 тыс. человек, сре-
ди которых политики, руководители разных 
уровней, представители рабочих коллекти-
вов и общественные деятели. Правда, пред-
ставителей оппозиции среди них не было: 
большинство политических сил, среди кото-
рых, по данным издания Onliner.by, был и Ко-
ординационный совет, получили приглаше-
ния, но проигнорировали их.

Зато приглашение приняла бывший де-
путат и экс-кандидат в президенты Анна Ка-
нопацкая. Она известна достаточно резкими 
заявлениями в адрес власти, однако другие 
оппозиционеры все равно называют ее спой-
лером, имитирующим борьбу с властью и тем 
самым легитимизирующим ее.

Так или иначе, по телевидению выступле-
ние госпожи Канопацкой не показали. Как 
только ей предоставили слово, в эфире «Бел-
телерадиокомпании» запустили выпуск но-
востей, в котором сказали, что первый день 
ВНС закончился. Судя по тексту выступле-
ния, который предоставила „Ъ“ сама госпожа 
Канопацкая, в зале прозвучали следующие 
слова: «Мы все видим: белорусское общест-
во разделено на две части. Одна часть — это 
вы, сторонники действующей власти, вторая 

часть — это мы, ее политические оппонен-
ты. Сегодняшнее мероприятие можно сме-
ло назвать „слетом победителей“. Да, в этом 
электоральном цикле вы оказались сильней, 
сплоченней, организованней. Вас оказалось 
больше, вам было что терять, и вы победили». 
По словам политика, в один момент возникла 
развилка: «Потеря нашей государственности 
и суверенитета в ходе гражданского противо-
стояния, организованного внешними сила-
ми, либо признание вашей победы. Я и мои 
сторонники, безусловно, предпочтем второе».

Под внешними силами Анна Канопацкая 
имела в виду «юридические и физические 
лица российской юрисдикции», которые 
якобы пошли на «беспрецедентное вмеша-
тельство» в процесс выборов. Стоит напом-
нить, что подобные обвинения в прошлом 
году звучали и от самого господина Лука-
шенко. «Лукашенко был готов к конститу-
ционным изменениям еще за год до нача-
ла президентской кампании,— пояснила 
Анна Канопацкая „Ъ“.— Под это формиро-
вался абсолютно стерильный состав Палаты 
представителей VII созыва, в котором даже 
духа оппозиции не осталось. Однако собы-
тия электоральной кампании, и в первую 
очередь вмешательство в этот процесс около-
кремлевских олигархических структур, эти 
планы существенно изменили».

Среди предложений, высказанных Ан-
ной Канопацкой на ВНС, было создание 
«межведомственной комиссии», которая 
оценит экономический ущерб от действий 
российских структур. При отказе от ком-
пенсаций, как считает госпожа Канопацкая, 
нужно будет «рекомендовать президенту Ре-
спублики Беларусь отозвать свою подпись 
под Союзным договором, а решение вопро-
са передать в судебные инстанции». Впро-
чем, учитывая возможность того, что Минск 
попросит у Москвы дополнительный кредит 
в размере $3 млрд (см. „Ъ“ от 11 февраля), та-
кой вариант на текущий момент представля-
ется фантастическим.

Кирилл Кривошеев

Украина медленно 
запрягает и медленно едет
Брюссель указал на недостаточные темпы 
реформ на пути к членству страны в ЕС и НАТО

Украина должна ускорить проведение 
реформ, необходимых для дальней-
шего продвижения по пути в Евросоюз 
и НАТО. Такие заявления звучали в ходе 
трехдневного визита украинской деле-
гации во главе с премьер-министром Де-
нисом Шмыгалем в Брюссель. Впрочем, 
и в публичных выступлениях европейских 
чиновников, и в тексте принятой Евро-
парламентом резолюции о выполнении 
Киевом условий Соглашения об ассоциа-
ции были и приятные для украинских вла-
стей тезисы. В частности, утверждалось: 
слабый прогресс в реформах частично 
оправдывается тем, что Киев вынужден 
проводить их в условиях «целевых кампа-
ний дезинформации, кибератак и других 
гибридных угроз» со стороны России.

На седьмое заседание Совета ассоциации 
ЕС—Украина, прошедшее 11 февраля под 
председательством главы европейской ди-
пломатии Жозепа Борреля, в Киеве возлагали 
большие надежды. Заместитель руководите-
ля офиса президента Украины Игорь Жовква 
накануне дал понять, что ждет сдвигов в во-
просе заключения «промышленного безви-
за», то есть введения режима, который позво-
лит украинским экспортерам маркировать 
свою продукцию знаком европейского соот-
ветствия и свободно продавать ее на рынке 
ЕС без дополнительной сертификации. Кро-
ме того, речь должна была идти в целом об 
обновлении торговой части Соглашения об 
ассоциации с ЕС, вступившего в силу в сен-
тябре 2017 года. Помимо этого в Киеве надея-
лись услышать приятные слова о прогрессе 
в евроинтеграции.

Эти ожидания оправдались лишь частич-
но. В частности, в докладе о выполнении Ки-
евом обязательств перед Брюсселем, кото-
рый был одобрен Европарламентом в тот 
момент, когда украинская делегация нахо-
дилась в «столице единой Европы», содер-
жались и поддержка, и критика. Например, 
авторы документа констатировали отсутст-
вие существенного прогресса в реформи-
ровании целого ряда областей. Реформы, 
говорится в докладе, «тормозятся внутрен-
ней институциональной нестабильностью 
и противоречиями», «отсутствием четких 
ориентиров», ограниченностью ресурсов, 
внешними факторами, а также «отсутствием 
политической решимости принять и обеспе-
чить полную независимость судебных и эко-
номических институтов».

В докладе было заявлено, что на Украи-
не все еще «широко распространена» кор-
рупция. Действительно, согласно индек-
су восприятия коррупции Transparency 
International (российское отделение внесе-
но в реестр НКО, выполняющих функции 
иностранного агента), в 2020 году Украина 
заняла 117-е место из 180. Прогресс есть, но 
незначительный: в 2017 году она находилась 
на 130-й строчке рейтинга. Сейчас же респу-
блика располагается по соседству с такими 
странами, как Непал, Сьерра-Леоне, Замбия, 
Эсватини и Египет.

Критике подверглась и украинская судеб-
ная система. Так, Брюссель выразил «особую 
обеспокоенность» принятым в октябре 2020 
года Конституционным судом решением об 
отмене ряда статей УК, касающихся борьбы 
с коррупцией. Такой шаг, как утверждается 
в докладе, «создал правовой пробел в украин-
ской антикоррупционной архитектуре».

Не обошли стороной в ЕС и проблемы со 
свободой прессы на Украине, которые вы-
ступили на первый план в том числе в свете 
фактической ликвидации указом президен-
та Владимира Зеленского трех оппозицион-
ных телеканалов (см. „Ъ“ от 4 февраля). В свя-
зи c этим авторы доклада призвали «ослабить 
жесткую хватку олигархов над СМИ, поощ-
рить редакционную независимость и бороть-
ся с безнаказанностью за преступления, свя-
занные с насилием против журналистов». 

В документе упоминаются и проблемы в сфе-
ре гендерного равенства: «ЛГБТИ и феминист-
ские активистки постоянно сталкиваются 
с разжиганием ненависти и нападениями», 
женщины испытывают трудности на работе.

В международном блоке доклада, впро-
чем, Киев смог обнаружить немало прият-
ных слов. Слабый прогресс в реформах ча-
стично оправдывался тем, что украинская 
сторона вынуждена проводить их в усло-
виях «целевых кампаний дезинформации, 
кибератак и других гибридных угроз», выз-
ванных «российской военной агрессией», 
«частичной оккупацией Донбасса» и «аннек-
сией Крыма». При этом подход Киева к уре-
гулированию конфликта в Донбассе был 
назвал «конструктивным». Москву же Брюс-
сель призвал «ответить взаимностью». Поми-
мо этого в ЕС осудили РФ за прекращение со-
трудничества в деле с крушением в 2014 году 
Boeing 777, летевшего рейсом MH17, а также 
за «милитаризацию Крыма» и «нарушения 
прав человека» на полуострове.

В МИД Украины доклад приветствовали, 
сделав акцент на тезисе о том, что Киев «до-
стиг значительного прогресса в выполнении 
обязательств в рамках Соглашения об ассо-
циации и интеграции с ЕС». «Украинская сто-
рона внимательно учтет рекомендации о не-
обходимости завершения начатых реформ, 
в частности в сферах верховенства права, 
надлежащего управления и борьбы с кор-
рупцией»,— отметили в ведомстве.

В Брюсселе тем временем ждут от Киева не 
только заверений, но и конкретных шагов. 
«Усилия по борьбе с коррупцией важны для 
выделения следующего транша макрофинан-
совой помощи ЕС»,— указал в среду вице-пре-
зидент Еврокомиссии Валдис Домбровскис, 
говоря об Украине. Напомним, что первый 
пакет помощи от ЕС в объеме €600 млн респу-
блика получила в прошлом году. Речь идет 
о займе на 15 лет под 0,125%. Всего же сторо-
ны договорились о кредите Киеву в €1,2 млрд.

Авторы доклада не преминули напом-
нить украинской стороне и о необходимо-
сти выполнить свои обязательства перед 
Международным валютным фондом (МВФ). 
Украина уже получила $2,1 млрд в рамках 
подписанного прошлым летом кредитного 
соглашения с МВФ. Как заявил в четверг в ин-
тервью агентству УНИАН министр финансов 
Украины Сергей Марченко, остальную сум-
му — $2,9 млрд — Киев ожидает получить до 
конца года. Ранее господин Марченко также 
дал понять, что не видит смысла отказывать-
ся от сотрудничества с МВФ после 2023 года. 
И это несмотря на то, что 60% украинцев счи-
тают условия кредитования вредными для 
страны. Об этом, в частности, свидетельст-
вуют обнародованные 1 февраля результаты 
опроса, проведенного украинским центром 
«Социальный мониторинг».

От успешного проведения реформ зави-
сят перспективы присоединения Киева не 
только к ЕС, но и к НАТО. Это дал понять ген-
сек альянса Йенс Столтенберг по итогам 
встречи с Денисом Шмыгалем во вторник. 
Заверив, что НАТО полностью поддерживает 
евроатлантические устремления республи-
ки, господин Столтенберг, однако, не смог 
назвать хотя бы приблизительный срок воз-
можного вступления Киева в альянс и в каче-
стве ответа посоветовал собеседнику «сфоку-
сироваться на реформах».

Между тем украинские власти, похоже, 
полагаются не столько на реформы, сколь-
ко на новую американскую администрацию 
Джо Байдена. «Мистер Байден, почему мы 
еще не в НАТО?» — поставил вопрос Влади-
мир Зеленский в рамках интервью програм-
ме Axios на канале HBO, которое вышло в на-
чале февраля. По словам украинского лидера, 
это первый вопрос, который он задал бы сво-
ему коллеге при встрече. Впрочем, о планах 
проведения таковой пока не сообщалось.

Марина Коваленко

Всебелорусское народное 
собрание, которое проходит 
уже в шестой раз, всегда 
напоминало съезды КПСС 
и советскую традицию 
обсуждения на них планов 
на «пятилетку»  ФОТО REUTERS
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Эр-Рияд встал на путь исправления прав человека
Саудовская Аравия подобрела к правозащитникам и спешно освобождает их из тюрем

Власти Саудовской Аравии  освободили 
двух правозащитниц, ранее осужденных 
за терроризм и подозрительные « связи 
с заграницей». Это решение Эр-Рияда 
эксперты объясняют сменой главы Бело-
го дома. Еще будучи кандидатом на пре-
зидентский пост, Джо Байден обещал за-
ставить королевство «заплатить цену» 
за нарушение прав человека. А одним из 
его первых шагов в качестве президента 
стал отказ от поддержки саудовской во-
енной кампании в Йемене. Тем не менее 
США по-прежнему рассматривают Сау-
довскую Аравию как своего приоритетно-
го союзника на Ближнем Востоке.

Правозащитницы и блогеры Люджейн 
аль-Хазлюль и Нуф Абдель Азиз вышли 
в среду из тюрьмы, где находились соответ-
ственно с мая и июня 2018 года. Обе были за-
держаны в разгар кампании против правоза-
щитников, которые на протяжении многих 
лет вели борьбу за права женщин в Саудов-
ской Аравии. Серия арестов совпала по вре-
мени с введением властями королевства по-
слаблений для женщин, самым громким из 
которых стало право на вождение автомоби-
ля. Люджейн аль-Хазлюль была задержана 
именно за рулем. За Нуф Абдель Азиз пришли 
после поста в поддержку госпожи аль-Хаз-
люль и других правозащитников. Семьи за-
держанных не раз сообщали, что женщины 

подвергались пыткам и сексуальным домога-
тельствам. Власти королевства это отрицают.

В декабре прошлого года саудовский суд 
приговорил Люджейн аль-Хазлюль к тюрем-
ному заключению сроком на пять лет и восемь 
месяцев за преступления, связанные с терро-
ризмом, но с отсрочкой исполнения пригово-
ра. Именно после этого семья начала ждать ее 
возвращения домой. Нуф Абдель Азиз предъ-
являли обвинения в нарушении религиоз-
ных и национальных норм, подозрительных 
связях с иностранцами, вербовке сообщни-
ков. Аресты правозащитников вызвали воз-
мущение за рубежом. Вопрос об их судьбе не-
однократно поднимался международными 
организациями и западными правительства-
ми. Президент США Джо Байден лично при-
ветствовал освобождение Люджейн аль-Хаз-
люль, ставшей символом нарушений прав 
человека в Саудовской Аравии.

Особенно резкая критика за ситуацию 
в этой сфере обрушилась на королевство и его 
наследного принца Мухаммеда бен Сальма-
на после убийства в октябре 2019 года в сау-
довском генконсульстве в Стамбуле колумни-
ста The Washington Post Джамаля Хашокджи. 
Однако близкие отношения, которые связы-
вали Саудовскую Аравию и администрацию 
45-го президента США Дональда Трампа, спа-
сли королевство и лично принца от санкций, 
на которых в том числе настаивали амери-

канские конгрессмены. Еще в качестве кан-
дидата в президенты Джо Байден заявлял, 
что Дональд Трамп, руководствуясь экономи-
ческой целесообразностью, выдал властям 
королевства «опасный карт-бланш», вылив-
шийся в «постыдную защиту» убийц журна-
листа Джамаля Хашокджи. Джо Байден об-
ещал заставить королевство «заплатить цену» 
за нарушения прав человека и превратить 
саудовские власти в «изгоев». В планах было 
и прекращение поддержки США «возглавля-
емой Саудовской Аравией войны в Йемене». 
Это и стало одним из первых внешнеполити-
ческих решений Джо Байдена.

«Эта война должна закончиться. И, с тем 
чтобы подчеркнуть нашу приверженность 
(этой цели.— „Ъ“), мы прекращаем поддер-
жку Америкой наступательных операций 
в Йемене, включая соответствующие постав-
ки оружия»,— сказал на прошлой неделе пре-
зидент Байден в программной речи о приори-
тетах внешней политики США. До этого стало 
известно, что новая администрация времен-
но приостановила реализацию сделок по 
продаже оружия, заключенных Дональдом 
Трампом с Саудовской Аравией и ОАЭ. Кроме 
того, администрация Байдена решила пере-
смотреть решение Дональда Трампа о вклю-
чении в список террористических организа-
ций йеменского хуситского движения «Ансар 
Аллах», постоянно атакующего королевство.

Вслед за выступлением Джо Байдена после-
довал комментарий пресс-секретаря Белого 
дома Джен Псаки. «Мы, конечно, рассчитыва-
ем, что Саудовская Аравия улучшит свой „по-
служной список“ в сфере прав человека. Это 
включает освобождение из саудовских тю-
рем политических заключенных, таких как 
сторонники соблюдения прав женщин»,— 
сказала она. Госпожа Псаки отказалась уточ-
нить, возможно ли применение нынешними 
властями США санкций в отношении Саудов-
ской Аравии в связи с убийством Джамаля Ха-
шокджи, но сказала, что администрация Бай-
дена намерена передать Конгрессу требуемое 
им еще от президента Трампа заключение 
ЦРУ об обстоятельствах гибели журналиста. 
При этом она похвалила Эр-Рияд за состояв-
шееся накануне освобождение под залог двух 
саудовских активистов с американским гра-
жданством. Обоих обвиняют в терроризме. 
А менее чем через неделю после ее слов ста-
ло известно и о выходе из тюрьмы Люджейн 
аль-Хазлюль и Нуф Абдель Азиз. Впрочем, обе 
не имеют права покидать королевство и на-
ходятся на испытательном сроке. Поэтому их 
семьи опасаются, что женщины в любой мо-
мент могут вновь оказаться за решеткой. Кро-
ме того, в заключении продолжают оставаться 
и другие правозащитники.

При этом Вашингтон, несмотря на кри-
тику в адрес Эр-Рияда и оказываемое на 

него давление, не спешит полностью пе-
ресматривать свою политику в отношении 
королевства и полностью лишать его под-
держки. Так, после обстрела в среду хусита-
ми саудовского аэропорта Адха Джен Пса-
ки сообщила об осуждении Вашингтоном 
этой атаки, совершенной в то время, ког-
да спецпредставитель США по Йемену Тим 
Линдеркинг отправился с первой поездкой 
в регион, где должен был встретиться и с са-
удовскими властями. Госсекретарь США Эн-
тони Блинкен незамедлительно обсудил 
ситуацию со своим саудовским коллегой 
Фейсалом бен Фарханом. А официальный 
представитель Госдепартамента Нед Прайс 
сообщил в ходе брифинга в среду, что Ва-
шингтон продолжит давление на хуситов, 
хотя «Ансар Аллах» и будет вычеркнута из 
списка террористических организаций по 
гуманитарным соображениям (80% населе-
ния Йемена живут на территории, контр-
олируемой хуситами). Он также назвал 
освобождение правозащитниц «долгождан-
ным событием», но ушел от прямого ответа, 
было ли это сделано под давлением США. 
Однако представитель Госдепартамента от-
метил, что администрация Байдена подни-
мает вопрос о правах человека, демократии 
и гражданских свободах в разговорах со все-
ми своими собеседниками.

Марианна Беленькая
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Вероника Бобкова, 6 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 172 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 25 тыс. руб.

Я опекун Вероники, забрала ее из дома ребенка пя
тимесячной, слабой и больной. Делаю все, чтобы под
нять девочку, и уже есть успехи: раньше врачи назы
вали Веронику безнадежной, а теперь считают пер
спективной. Она заговорила, ходит в обычный детсад 
и уже готовится к школе, очень любит музыку. Верони
ка долго не могла стоять, только ползала, а год назад 
пошла — понемножку, держась за стену. Моторные на
выки развивались с большой задержкой, мышечный 
тонус остается высоким. Вся надежда на докторов Ин
ститута медтехнологий (ИМТ, Москва). Но мы живем 
на две пенсии, оплатить лечение у меня нет возмож
ности. Помогите! Надежда Бобкова, Пензенская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч
ку необходимо госпитализировать, нужно нормали
зовать мышечный тонус, активизировать развитие 
координации, моторики и речи». 

Ваня Герасимов, 5 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 178 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 19 тыс. руб.

У новорожденного сына была странная форма 
головы — вытянутая вверх, сильно выступающий 
лоб, выпуклый затылок. Врач в роддоме сказала, что 
со временем голова округлится. Но ничего не меня
лось. В три месяца мы попали на прием к ортопеду, 
он предположил у Вани преждевременное сраще
ние черепных костей, и компьютерная томография 
это подтвердила. Нейрохирург сказал, что испра
вить деформацию можно лишь хирургически. Опе
рация назначена на февраль, ее проведут по гос
квоте. После нужно будет носить ортопедический 
шлем. Шлемы мы сами должны оплатить (их нужно 
менять по мере роста головы).  Помогите, пожалуй
ста! Елена Герасимова, Чувашия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре
буется реконструкция черепа, а после операции — 
ношение краниальных (черепных) шлемов. Это обес
печит анатомически правильную форму головы, 
мозг ребенка будет нормально расти и развиваться».

Лера Петрова, 9 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуется система непрерывного мониторинга 
глюкозы. 134 435 руб. 
Внимание! Цена системы 163 435 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 29 тыс. руб.

Четыре года назад Лера попала в больницу с запре
дельно высоким уровнем сахара в крови — в семь раз 
выше нормы! Теперь мы соблюдаем строгую дие ту, 
несколько раз в день делаем уколы инсулина. Мы вы
нуждены часто замерять уровень сахара, каждый раз 
прокалывать дочке палец. Врачи рекомендуют систе
му непрерывного мониторинга глюкозы, она позво
лит проводить измерения без проколов и в режиме 
реального времени. Система состоит из датчика, ко
торый крепится на руку и постоянно измеряет уро
вень сахара, и сканера, который сразу выводит его 
значение на экране. Пожалуйста, помогите ее купить! 
Евгения Петрова, Вологодская область
Эндокринолог Вологодской областной детской 
больницы №2 Ирина Карганова (Череповец): 
«Для компенсации заболевания и предотвращения 
осложнений девочке рекомендуется система непре
рывного мониторинга глюкозы».

Соня Нелюбова, 4 года, врожденная 
деформация левой стопы, требуется 
комплексное лечение. 200 541 руб.
Внимание! Цена лечения 231 541 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 31 тыс. руб.

При рождении левая стопа у дочки была подвер
нута словно крючок. Мы сразу начали лечение, ко
торое длилось почти год. Стопа выпрямилась, Соня 
встала на ножки, пошла. А в три года нога снова ста
ла подворачиваться. Соню прооперировали и ногу 
выпрямили. Но через год опять рецидив. Левая но
га уже меньше и тоньше правой, дочке больно хо
дить. Ортопедическое отделение в нашей больнице 
закрыли, и я через интернет нашла доктора Вавило
ва, который успешно лечит детей с такими пробле
мами в ярославской клинике. Доктор готов провес
ти операцию и лечение, но все это платно и дорого, 
у нас таких денег нет. Самим не справиться, помоги
те нам! Анна Нелюбова, Костромская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Девочке необ
ходима операция — транспозиция большеберцовой 
мышцы на клиновидную кость и релизы левой сто
пы (высвобождение мышц и сухожилий.— Русфонд). 
Но сначала нужно провести курс гипсований».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Арины Михайловой из Белгород-
ской области редкое генетическое 
заболевание — несовершенный 
остеогенез. Таких детей называ-
ют «хрустальными». У Арины очень 
хрупкие кости — они постоянно ло-
маются. Благодаря лечению, кото-
рое девочка проходит с помощью 
читателей Русфонда в московской 
клинике GMS, костная ткань укре-
пилась, переломов стало меньше. 
Но все же они еще случаются: в кон-
це прошлого года сломалось пра-
вое бедро. Теперь нужно сделать 
операцию и установить телескопи-
ческий штифт. И тогда Арина снова 
сможет ходить.

Вы когданибудь встречали малень
кую девочку, которая любит лечиться 
и совсем не боится врачей? Нет? Тогда 
знакомьтесь: Арина Михайлова. Она жи
вет с мамой и старшей сестрой Настей 
в селе Белогорье Белгородской области.

— Природа у нас красивая, но скуч
но: поля да огороды. А в больнице — ве
село, много детей, с которыми можно 
играть,— рассказывает Ирина, мама 
девочки.— У дочки характер золотой! 
Всегда улыбается, знает всех врачей 
по именам, а на процедурах никогда 
не плачет — только если очень уж тяже
ло и больно.

Первые переломы у Арины случи
лись еще до рождения.

— На двадцать второй неделе бере
менности во время УЗИ мне сказали, 
что у ребенка множественные перело
мы бедренных костей. Предложили да
же прервать беременность, но я отказа
лась, потому что врачи ничего не могли 
объяснить и не поставили диагноз,— 
вспоминает Ирина.— Решили делать 
кесарево сечение.

Арина действительно родилась с пе
реломами бедер. Пока лежала в отделе
нии патологии новорожденных, еще 
трижды ломала руки. Травматолог и ге
нетик сказали маме, что у Арины несо
вершенный остеогенез. С этим заболе
ванием в нашей стране серьезные про
блемы, врачи в регионах часто просто 
не знают, что делать с такими пациента
ми. К счастью, у генетика были контак
ты столичной клиники Глобал  Медикал 
Систем (GMS Clinic), и мама с Ариной 
отправились в Москву.

— До консультации в клинике я да
же не знала, как обращаться с ребен
ком. Боялась лишний раз взять на ру
ки, боялась купать — протирала влаж
ной тряпочкой,— говорит Ирина.

С помощью читателей Русфонда 
в августе 2018 года в GMS Clinic Арине 
начали лечение, повышающее плот
ность костей.

— Дочка стала крепнуть буквально 
на глазах: держать головку, приподни
маться на ручках, сидеть на стуле, по
том вставать и ходить. Конечно, есть со
блазн «обложить ее ватой», но мы так 
не делаем. Арина — очень активный, 
подвижный ребенок. К своим пере
ломам относится философски. Гово
рит: «Не слушалась маму, бегала, вот 
и упала, и сломалась»,— рассказы
вает Ирина.— А еще в Москве мы ку
пили щенка. Думали сначала, что это 
жесткошер стная такса, а вырос настоя
щий крокодил. Но симпатичный. Ари
на сразу сказала, что назвать ее надо 
Авой и никак иначе. Так и назвали. Де
ти ее очень любят. Арина, когда уезжа
ет в Москву, каждый день звонит сестре 
Насте и спрашивает, как дома пожива
ет собака Ава,— волнуется!

Между тем с начала лечения у Арины 
случилось три перелома бедер. После 
первых двух девочка быстро восстано
вилась, а вот третий — правого бедра — 
оказался сложным, со смещением. 
В детской больнице Белгорода врачи 

предложили положить Арину на вытя
жение. Они не знали, что при несовер
шенном остеогенезе так делать нельзя, 
а мама знала, поэтому отказалась. Тогда 
Арине просто наложили гипс, но очень 
неудачно: у девочки появились пролеж
ни, открылась рана на бедре.

Специалисты клиники GMS гото
вы сделать Арине операцию — сопоста
вить кости и закрепить их специаль
ным телескопическим штифтом. Сто
ит такой штифт очень дорого, но зато 
надежно фиксирует кость и удлиняет
ся по мере роста ребенка. После уста
новки телескопического штифта Ари
на сможет ходить и даже бегать. А еще 
она просит у мамы купить ей коньки.

— Увидела детей на катке и теперь 
тоже хочет кататься,— грустно кача
ет головой Ирина.— И я ей пообещала 
подарить коньки на будущий год, если 
дочка встанет на ноги.

Но без нашей помощи Михайловым 
никак не справиться. Ирина работает 
ветеринаром в селе и одна воспитыва
ет двух дочек. Давайте поможем Арине 
встать на ноги, тем более что лечения 
она совсем не боится.

Оксана Пашина,  
Белгородская область

Кости хрустальные,  
характер золотой
Трехлетнюю девочку спасет операция

Из свежей почты

Почта за неделю 5.02.21–11.02.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 109 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 75
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

Отдельная помощь
Зачем нужна служба лечения подросткового рака

В России совершеннолетие меня-
ет жизнь онкологического пациента 
не в лучшую сторону. Одна из при-
чин — отсутствие преемственности 
между детской и взрослой онколо-
гическими медицинскими служ-
бами. «Формально, если пациенту 
исполнилось 18 лет, он может за-
быть, как его лечили в детском от-
делении, теперь он будет лечиться 
со взрослыми и по взрослым про-
токолам. Так положено по закону, 
но с точки зрения медицины необ-
ходим другой подход»,— говорит 
детский онколог Маргарита Бело-
гурова, заведующая отделением 
химиотерапии и комбинированного 
лечения опухолей у детей Санкт-Пе-
тербургского клинического науч-
но-практического онкологического 
центра. Она разъясняет, в чем за-
ключается этот актуальный подход. 

В российской практике законода
тельно подростки и молодые взрослые, 
то есть люди от 15 до 29 лет, не выделе
ны в отдельную категорию пациентов. 
В нашей стране дети, то есть люди в воз
расте до 18 лет, лечатся в детских онко
логических отделениях. После 18 лет — 
в отделениях для взрослых. Однако 
у «детских» и «взрослых» опухолей «мо

гут быть те же названия и те же клиниче
ские проявления, но разные биологиче
ские характеристики, поэтому опухоль 
поразному отвечает на лечение и име
ет разный прогноз», говорит доктор Бе
логурова. А некоторые виды опухоли 
идентичны у детей и взрослых — мо
жет, имеет смысл распространить один, 
самый эффективный протокол на всех?

Чтобы понять, по каким протоколам 
лечить подростков и молодых взрос
лых, нужны большие исследования 
этой группы пациентов, однако они не
возможны до тех пор, пока их не выде
лят в отдельную категорию. Маргари
та Белогурова, опираясь на зарубежные 
исследования, полагает, что у детских 
протоколов лечения есть преимущест
ва. При некоторых «детских» злокачест
венных опухолях у подростков и моло
дых взрослых лечение по детским про
токолам дает лучшие результаты, в том 
числе по пятилетней выживаемости.

У этой возрастной группы есть свои 
психологические и физиологические 
особенности, которые следует учиты
вать при лечении. Еще одна пробле
ма — поздняя диагностика и позднее 
начало терапии.

— Молодым людям редко хочет
ся обращаться к врачу, даже несмотря 

на недомогание. Им кажется, что все 
скоро пройдет, ведь они молоды. У мно
гих врачей нет онкологической насто
роженности по отношению к молодым 
пациентам,— объясняет Белогурова.

Подростки и молодые взрослые 
близки к детям: у организма больше ре
зервов. Для них можно использовать бо
лее интенсивное лечение, так как под
ростки и молодые взрослые бы стрее 
восстанавливаются. Но в этом случае 
необходим более серьезный объем со
проводительного лечения, в том числе 
психологического. Подростки и моло
дые взрослые крепки физически, но, 
например, даже изменения внешности 
во время лечения могут иметь катастро
фические последствия для их психики.

России нужна служба лечения под
росткового рака, считает Маргари
та Белогурова, потому что подрост
ки и молодые взрослые — отдельная 
категория больных. Создание такой 
службы — это политическое решение. 
Врачи могут мечтать о ней, но создать 
ее может только Минздрав.

Наталья Волкова,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/medicine/081

Штифт, который нужен 
Арине, надежно фиксирует 
кость и удлиняется по мере 
роста ребенка   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р И Н Ы  М И Х А Й Л О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 1 5  4 0 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS  Clinic, Москва) Алена Гаврина: «У Арины тяжелая форма несовершенного остеогенеза. 
Благодаря вовремя начатому лечению — терапии препаратом памидронат и физической реаби-
литации — мы получили прекрасный результат: Арина может самостоятельно ходить. В декабре 
прошлого года у девочки произошел тяжелый перелом правой бедренной кости — отломки сильно 
смещены по отношению друг к другу, и без операции восстановить нормальную ось кости невоз-
можно. Арине нужно установить телескопический штифт. Он не только поможет укрепить кость, 
но и вернет девочке прежнюю подвижность».

Стоимость операции 1 548 400 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
700 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 815 400 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Арину Михайлову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Арины — Ирины Юрьевны Михайловой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Изнанка гранта
Как поддержка государства 
влияет на политику НКО

В 2020 году в связи с пандемией государство 
оказало некоммерческим организациям (НКО) 
беспрецедентную помощь. Только по итогам 
апрельского конкурса Фонда президентских 
грантов 4,6 млрд государственных рублей бы-
ли распределены между 2402 неправитель-
ственными организациями. А ведь есть еще 
региональные грантовые программы, есть му-
ниципальные, есть программы связанных с го-
сударством крупных компаний. С одной сто-
роны, нельзя не радоваться тому, что третий 
сектор получил поддержку. С другой стороны, 
нельзя не испытывать опасений, что общест-
венная деятельность сольется с государствен-
ной деятельностью до полной потери различий. 

Русфонд тоже попал в двусмысленную ситуацию: 
одной рукой мы берем значительные государствен
ные деньги (70 млн руб. на 2020–2021 годы), чтобы 
строить Национальный регистр доноров костного 
мозга, другой рукой не устаем писать критические 
статьи о Министерстве здравоохранения и государ
ственных клиниках, которые, на наш взгляд, строи
тельство регистра тормозят. В условиях пандемии 
без президентского гранта обойтись нельзя — без 
него строительство регистра замерло бы. Но и без 
критики госорганов нельзя обойтись тоже: госу
дарственные регистры строятся медленно и неэф
фективно, а предложения Русфонда по модерниза
ции процесса не принимаются. Дабы не сойти с ума 
от этого шизофренического раздвоения, мы пред
ставляем себе дело так, что высшая власть хочет про
грессивных изменений, а на уровне ведомств они 
спускаются на тормозах. И все же чувство, что госу
дарство расколото внутри себя, не отпускает. Фонд 
президентских грантов значительными суммами 
поддерживает нашу работу, а Минздрав не прини
мает ее результатов — как так может быть?

Об аналогичных проблемах других некоммерче
ских организаций можно только догадываться или 
перешептываться в кулуарах благотворительных 
конференций. Если НКО, занимающиеся, напри
мер, помощью старикам, получают государствен
ные деньги, то в каких кабинетах они могут заявить 
чиновникам, что система наших домов престарелых 
не годится в принципе? Если государство поддержи
вает деятельность НКО, закупающих для больных 
редкие лекарства, то станут ли такие НКО настаи
вать на необходимости полной перестройки практи
ки регистрации лекарств? Если НКО, занимающееся 
проблемами бездомных, получило от города авто
бус, то с какой степенью настойчивости оно будет 
требовать от городских властей прекратить практи
ку найма в строительные организации бесправных 
гастарбайтеров? Иными словами, если государство 
помогает нам, то можем ли мы не только предлагать 
государству локальные улучшения, а требовать ре
шительных реформ социальной сферы?

Практика показывает, что нет. Многие благотво
рительные организации, всерьез рассчитывающие 
на государственные гранты, давно уже стали нани
мать на работу новую категорию специалистов — 
экспертов по грантам. Фандрайзеры с гордостью 
пишут в резюме, что выступали экспертами в тех 
или иных государственных грантовых програм
мах. То есть «я знаю, как распределяются государ
ственные деньги, и смогу грамотно составить за
явку, чтобы деньги получить». В этой практике нет 
ничего дурного — коммерческие компании тоже 
охотно нанимают бывших чиновников, чтобы те на
ладили отношения компании с властью и так спо
собствовали росту прибыли акционеров. 

Но такая практика не может привести к иннова
ционным прорывам. Институционализация, фор
мализация и бюрократизация отношений государ
ственного и некоммерческого секторов неминуемо 
приводит к исчезновению маргинальной, но кри
тически важной группы людей — чудаков. Наив
ных мечтателей, способных думать, например, что 
здравоохранение следует строить исходя не из зара
нее заданных параметров бюджета, а из сострада
ния к людям.

Эти самые чудаки с трудом вписываются в фор
мат правительственных комиссий, рабочих групп 
и грантовых конкурсов. Но именно им приходят в го
лову такие странные мысли, как «разрешить женщи
нам голосовать», «отменить рабство» или «поручить 
строительство регистра доноров общественности». 

5 февраля на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Тверь» мы  рассказали 
историю пятилетнего 
Елисея из Тверской об-
ласти. У него акушер-
ский паралич — родовое 
повреждение правого 
плеча, рука была полно-
стью неподвижна. Ели-
сей перенес две опе-
рации, рука немного 

ожила, мальчик смог ее приподнимать, отво-
дить в сторону. Но для полного восстановления 
руки и работы пальцев нужно продолжить хи-
рургическое лечение. Рады сообщить: вся не-
обходимая сумма (749 868 руб.) собрана. Спа-
сибо, дорогие друзья.

Всего с 5 февраля 24 006 читателей  rusfond.ru,  
„Ъ“, телезрителей «России 1», ГТРК «Тверь», «Волго 
 градТРВ», «Владимир», «Лотос», «Томск», а также 
139 регио нальных СМИ — партнеров Русфонда ис
черпывающе помогли 17 детям на 30 748 889 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Елисея Стуколова 
ждут в Ярославле 
в феврале
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29562,93 (+57)
РТС 1461,33 (+13,02)
FTSE 100 6528,72 (+4,36)

DAX 30 14040,91 (+107,94)
DJIA* 31283,16 (-154,64)
NASDAQ Composite* 14020,39 (+47,86)

*На 20:13.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.02.21
Австралийский доллар 57,1181
Английский фунт 101,9482
Белорусский рубль 28,6483
Датская крона* 12,0231

Доллар США 73,7579
Евро 89,4388
Индийская рупия** 10,1380
Казахский тенге** 17,6564

Канадский доллар 58,1412
Китайский юань* 11,4208
Норвежская крона* 87,1523
СДР 106,3714

Сингапурский доллар 55,6789
Новая турецкая лира 10,4721
Украинская гривна* 26,4661
Шведская крона* 88,6737

Швейцарский франк 82,8368
Японская иена** 70,4772
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Цифра вышла в ноль
Российский IT-сектор закончил год лучше прогнозов

Вопреки ожиданиям аналити-
ков, российский рынок инфор-
мационных технологий (IT) 
в 2020 году не упал, а удержался 
на уровне 2019 года, подсчита-
ли в IDC. Однако на нем наблю-
дается значительное расслое-
ние: если крупные компании 
показали рост вплоть до 20%, 
то по небольшим разработчи-
кам программного обеспече-
ния ударила отмена многих 
госконтрактов. В ближайшие 
годы на рынке ожидают вос-
становления и расширения 
госзаказа, но определенного 
снижения по другим проектам 
и сохранения стагнации.

В 2020 году динамика IT-рынка 
в России оказалась близка к нуле-
вой, рассказал на конференции 
компании IDC ее вице-президент 
в России и СНГ Роберт Фариш. По 
его словам, предварительный про-
гноз основан на данных интегра-
торов и крупных поставщиков 
программного обеспечения (ПО). 
«Падения по итогам года ни у кого 
не было, но мы еще ждем данных от 
более мелких компаний»,— уточ-
нил топ-менеджер. Между тем вес-
ной 2020 года в той же IDC про-
гнозировали, наоборот, падение 
российского рынка сразу на 30% 
(см. „Ъ“ от 29 апреля 2020 года). Еще 
осенью аналитики оставались пес-
симистичными, говоря о сниже-
нии более чем на 8%.

В России в сравнении с Европой 
положение в IT-сфере оказалось 
лучше и локдаун нанес меньше 
вреда, признал господин Фариш. 

В Европе в 2020 году, по его сло-
вам, заказчики сокращали рас-
ходы на IT, тогда как российские 

компании продолжали инвести-
ровать в эту сферу, многие постро-
или на этом свою антикризисную 

стратегию. Пандемия, по мнению 
господина Фариша, вынудила ор-
ганизации сосредоточиться на 
цифровых проектах с краткосроч-
ной отдачей инвестиций. Поэтому 
в 2021 году IDC ожидает падения 
инвестиций в долгосрочные про-
екты, например в интернет вещей 
и  робототехнику.

• IT-отрасль в 2020 году была 
включена в общенациональный 
план восстановления экономики 
и получила дополнительные льго-
ты. В январе вступил в силу «на-
логовый маневр», по которому 
для IT-компаний снижены став-
ки налога на прибыль с 20% до 3%, 
а ставка по страховым взносам — 
с 14% до 7,6%. Снижение предпола-
гается компенсировать отменой 
нулевого НДС на продажу ПО, кро-
ме включенного в реестр отечест-
венного софта.
Почти все опрошенные „Ъ“ ком-

пании согласны с оценками IDC. По 
словам гендиректора системного 
интегратора Step Logic Антона Про-
кофьева, итоги года оказались не-
сколько хуже, чем ожидалось в на-
чала 2020 года, но гораздо лучше, 
чем прогнозы уже в ходе пандемии. 
Рост выручки, по его словам, соста-
вил 4%. В 2021 году он ожидает нуле-
вого роста отрасли.

В сегменте хранения и управле-
ния данными в 2020 году в России 
был рост инвестиций, говорит глава 
NetApp в России и странах СНГ Тать-
яна Бочарникова. По ее словам, рост 
продаж компании составил более 
20%. Основными драйверами рын-
ка она считает проекты по переходу 

на удаленную работу, развитию об-
лачной инфраструктуры и проекты 
искусственного  интеллекта.

Выручка Oracle в России и СНГ во 
второй половине 2020 года увели-
чилась на 20% в долларах, рассказал 
вице-президент компании Олег Жу-
ков. По его мнению, по итогам года 
в выигрыше оказались компании, 
которые перестроили бизнес-про-
цессы и применяли технологии.

В ABBYY увеличили темпы раз-
работки и инвестиции в новые 
продукты, рассказал гендиректор 
компании в России Дмитрий Шуш-
кин. В 2020 году, по оценкам ABBYY 
и PwC, 94% российских компаний 
не сокращали свои расходы на IT, 
но многие изменили приоритеты. 
Замедлился рост в сегменте проек-
тов с длинным циклом внедрения, 
зато вырос спрос на готовые реше-
ния, например в части информаци-
онной безопасности, пояснил го-
сподин Шушкин.

В сегменте разработки офисно-
го программного обеспечения про-
гноз по итогам 2020 года отлича-
ется в меньшую сторону, уточняет 
гендиректор АО «Новые коммуни-
кационные технологии» (разработ-
чик «Р7-Офис») Наталия Агафонова. 
По ее словам, государственные за-
казчики в прошлом году сокраща-
ли бюджеты на IT из-за пандемии. 
В ближайшие пять лет спрос от ком-
паний и госорганов, по ее мнению, 
будет расти, но обеспечить его без 
поддержки будет невозможно. Поэ-
тому, по мнению госпожи Агафоно-
вой, рынок ждет стагнация.

Юлия Степанова
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Повышенное внимание властей и ре-
гуляторов к стоимости продуктов пи-
тания, начавшееся после того, как 
на рост цен обратил внимание пре-
зидент Владимир Путин, не могло 
обойти стороной и малый бизнес 
в отдаленных регионах. На днях про-
куратура Салехарда сообщила, что 
выявила в ряде магазинов наценку 
в 286% на молоко, муку, сливочное 
масло, крупы и овощи. В отношении 
владельца торговой точки возбужде-
но дело по статье «Нарушение поряд-
ка ценообразования» КоАП и назна-
чен штраф в размере 50 тыс. руб.

В профильном издании о ритей-
ле новость назвали «первоклассным 
триллером», задаваясь вопросами 
о правомерности претензий. Все-таки 
государственное регулирование цен 
на продукты в России пока не вводи-
ли, есть лишь договоренности между 
поставщиками и сетями о фиксации 
стоимости подсолнечного масла и са-

хара, а эта статья КоАП, строго говоря, 
касается превышения максимально 
допустимых цен на табак, указывали 
комментаторы. Юрист поясняет, что 
прокуратура вправе следить за уров-
нем цен в магазинах и при подозре-
нии направлять материалы в суд, но 
правомерность решения зависит от 
обстоятельств конкретного дела.

Мои источники на рынке отмеча-
ют, что обычно органы прокуратуры 
причины мало волнуют. К примеру, 
они могут предъявлять претензии по 
поводу роста цен после окончания 
маркетинговых акций, хотя по фак-
ту стоимость продуктов только вер-
нулась к нормальному уровню без 
 учета скидок.

В случае магазина в Салехарде сто-
ит помнить, что у несетевой малофор-
матной торговли вообще мало ресур-
сов для сдерживания цен на продукты 
в отличие от крупнейших сетей, ко-
торые могут диктовать условия по-
ставщикам. Кроме того, роль играет 
географическое расположение. В отда-
ленных регионах цены на продукты 
могут зависеть не только от фундамен-
тальных факторов, но и, например, 
от текущих объемов поставок.

Хочется надеяться, что присталь-
ное внимание надзорных органов 
к ценам на еду не пройдет бесслед-
но, но в другом смысле — покажет, 
что текущие механизмы контроля, 
мягко говоря, несовершенны, так как 
не могут учитывать все особенности 
разнообразного продовольственно-
го рынка. Возможно, стоит подумать 
и о других способах взаимодействия 
с бизнесом, а еще лучше — проана-
лизировать причины вместо борьбы 
со следствиями. Но пока чиновники 
привержены привычным методам.

Так, Минсельхоз на этой неделе пе-
решел от устных переговоров с про-
изводителями к письмам с прось-
бой предоставить сведения о росте 
цен, причинах и планах. Участники 
рынка готовятся тратить все больше 
ресурсов на объяснения с чиновни-
ками как минимум до осенних выбо-
ров в Госдуму. Ведь, как отмечал Вла-
димир Путин на встрече с главными 
редакторами СМИ, власти не могут 
объяснить потребителям, почему до-
рожает еда, и одновременно говорить 
о рекордных урожаях.

Власти не могут  
объяснить  
потребителям,  
почему дорожает еда, 
и одновременно  
говорить о рекордных 
урожаях

Микрофинансисты дадут выдачи
Рынок рассчитывает на рост спроса со стороны заемщиков

В 2021 году выдача микрозай-
мов может вырасти на 15–20% 
после стагнации в прошлом 
году, полагают участники рын-
ка. Оживлению будут способ-
ствовать ускоренный переход 
выдач в онлайн, а также пе-
реток банковских клиентов 
из-за ужесточившегося ско-
ринга. Однако быстрый рост 
портфелей может привести 
к ухудшению их качества, а со-
храняющаяся экономическая 
нестабильность ужесточит 
борьбу за клиентов и увеличит 
стоимость их привлечения, 
предостерегают эксперты.

Согласно прогнозам аналитиче-
ского центра МФК «Займер», в 2021 
году объем выдачи займов мик-
рофинансовыми организациями 
(МФО) может увеличиться на 15–
20% по сравнению с уровнем 2020 
года. В прошлом году показатель со-
ставил около 415 млрд руб., почти 
не изменившись по отношению 
к 2019 году.

Ожидают в компании и роста 
средней суммы займа. За 2020 год 
она увеличилась — на 7,4 процент-
ного пункта, до 11,6 тыс. руб., в 2021 
году может достигнуть 13–14 тыс. 
руб., полагают аналитики. В кри-
зисный период компании намере-
но занижали «чек», одобряя многим 
клиентам меньшие суммы, чем в за-
явках, чтобы не допустить излиш-
ней закредитованности, поясня-
ет председатель совета СРО «МиР» 
Эльман Мехтиев. По его словам, по-
скольку острая фаза кризиса прой-
дена, на рынке продолжится уни-
фикация продуктов, сокращение 
разрыва по средним суммам и сро-
кам займов между PDL (до зарплаты) 
и IL (среднесрочные займы).

Увеличению выдач микрозай-
мов будет способствовать перевод 
выдач в онлайн и приток в МФО 
бывших банковских клиентов, не 
прошедших ужесточившийся от-
бор. «Пандемия показала ограни-
ченность офлайн-точек, дистан-
ционные сервисы на этом фоне 

выглядят более гибкими и клиенто-
ориентированными,— считает ген-
директор ГК Eqvanta Андрей Клей-
менов.— Благодаря им финансовая 
доступность не попала под сильное 
влияние ограничительных мер».

По его мнению, сегмент будет 
переориентироваться на среднес-
рочные займы, приближенные 
к банковским продуктам с большей 
суммой и сроком погашения. «Та-
кой подход ближе клиентам в пе-
риод финансовой нестабильности 
и позволяет гибче планировать бюд-
жет»,— отмечает эксперт. Скажется 
и реализация клиентами отложен-
ного спроса — накопленное населе-
нием недопотребление будет вли-
ять на рынок уже весной текущего 
года, уверены аналитики «Займера».

Предпосылок для снижения 
спроса в ближайшие месяцы нет, 
соглашается господин Мехтиев. Бо-
лее того, новые сервисы, как, напри-
мер, цифровой профиль граждани-
на (ЦПГ), массовое подключение 
МФО к которым ожидается в этом 

году, потенциально позволят участ-
никам рынка удовлетворять боль-
шее количество заявок без потери 
качества портфеля, полагает он.

«Однако рост объемов креди-
тования во всех сферах приводит 
к росту абсолютной суммы прос-
роченной задолженности, пре-
достерегает гендиректор БКИ 
„Эквифакс“ Олег Лагуткин.— Глав-
ное — сохранить долю потерянных 
займов на приемлемом для рынка 
уровне». По мнению главы финан-
сового маркетплейса «Юником24» 
Юрия Кудрякова, рост рынка бу-
дет достаточно консервативным — 
доля одобренных заявок составит 
около 30%.

Рынок МФО уже «получил при-
вивку» от кризиса 2020 года и готов 
работать в новых условиях, отмеча-
ют микрофинансисты, в 2021 году 
нужно говорить не о восстановле-
нии рынка, а о росте. Январь уже 
стал подтверждением этому тези-
су, заверил гендиректор МФК «Миг-
Кредит» Олег Гришин.

Впрочем, не все компании смо-
трят на текущий год столь оптими-
стично. Гендиректор IDF Eurasia 
в России Ирина Хорошко не ожида-
ет бурного роста рынка микрофи-
нансирования в 2021 году. Объем 
выданных займов будет на уров-
не 2019 и 2020 годов, уверена она. 
«Компании достаточно сильно из-
менили кредитные политики и по-
высили качество оценки клиентов. 
В связи с тем, что уровень доходов 
людей продолжает снижаться, ве-
роятность получения займа или 
кредита в банке также снижается,— 
поясняет она.— Сегодня МФО гото-
вы финансировать клиентов, ко-
торые максимально приближены 
к банковским».

В таких условиях микрофинан-
систы будут делать больший упор 
на повторных клиентах, добавляет 
госпожа Хорошко: на рынке будет 
серьезная борьба за них, которая 
может привести к росту стоимости 
привлечения.

Полина Трифонова

Льготы с поздним заселением
Гостиничный бизнес не дождался снижения НДС к обещанному сроку

Заручившись поддержкой 
«Опоры России», бизнес на-
помнил Ростуризму об обнаро-
дованной в конце прошлого 
года инициативе снизить НДС 
для гостиничного бизнеса до 
10%. Ведомство должно было 
решить вопрос до 1 февраля. 
Эксперты сомневаются, что 
отельерам в итоге удастся до-
биться преференции, заявле-
ния о снижении ставки носят 
скорее популистский характер. 
Куда больше у бизнеса шансов 
на субсидирование процент-
ных ставок по кредитам на 
строительство и реконструк-
цию гостиниц.

«Опора России» обратилась в Ро-
стуризм с просьбой направить ин-
формацию об итогах рассмотрения 
вопроса снижения НДС для гости-
ничного бизнеса до 10% и субсиди-
рования до 5% ставок по кредитам 
на строительство и реконструкцию 
отелей — об условиях и сроках, ког-
да бизнес сможет воспользоваться 

этими мерами поддержки. Об этом 
говорится в тексте письма, отправ-
ленного организацией на имя гла-
вы ведомства Зарины Догузовой. 
Масштабное развитие туристиче-
ской инфраструктуры невозможно 
без фундаментальных изменений 
в налоговой и инвестиционной по-
литике, говорится в обращении. 
В Ростуризме на вопросы „Ъ“ опера-
тивно не ответили.

«Опора России» указывает, что 
поручение проработать вопрос 
о снижении НДС для организаций, 
предоставляющих гостиничные 
услуги, в срок до 1 февраля Росту-
ризму в конце октября 2020 года 
давал вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. Аналогичные поруче-
ния тогда получили Минфин (там 
на запрос „Ъ“ не ответили) и Мин-
экономики, где от комментариев 
отказались.

Представитель Дмитрия Черны-
шенко рассказала „Ъ“, что Росту-
ризм прислал письмо с просьбой 
о продлении срока исполнения 

поручения до 16 февраля, пояснив, 
что ведет обсуждение предложения 
совместно с заинтересованными 
ведомствами и профессиональны-
ми туристическими объединени-
ями. Вице-президент Федерации 
рестораторов и отельеров Вадим 
Прасов подтверждает, что ведом-
ство работает по этому вопросу 
с  бизнесом.

Вице-президент «Опоры Рос-
сии» Алексей Кожевников уверен, 
что снижение НДС для отелей не 
станет существенной нагрузкой 
для бюджета: из 29 тыс. действую-
щих в России средств размещения 
80% работают по упрощенной си-
стеме налогообложения, которая 
вообще не предусматривает НДС. 
Тем не менее, по мнению эксперта, 
мера может оказать существенную 
поддержку крупным объектам. 
Этот тезис активно поддерживает 
зампред Союза туризма и гостепри-
имства Роман Еремян. По его мне-
нию, сейчас речь идет о поддержке 
только небольших отелей, в то вре-

мя как объекты туристического по-
каза, которые привлекают путеше-
ственников, генерирует именно 
крупный бизнес.

Но шансов на положительный 
исход у отельеров, по всей видимо-
сти, немного. Юрист Forward Legal 
Федор Закабуня поясняет, что сни-
женная ставка НДС применяется 
только при реализации социально 
значимых товаров и услуг, напри-
мер лекарств, продовольственных 
и детских товаров. Гостиничные 
услуги, по его словам, к этому пе-
речню не относятся. «Снижение 
ставки может показаться властям 
необоснованной мерой поддер-
жки»,— полагает эксперт.

По мнению господина Закабу-
ни, законодателю проще предо-
ставить льготы конкретной отра-
сли бизнеса на уровне регионов, 
например снизить ставку налога 
на прибыль, который зачисляется 
в бюджеты субъектов РФ. Сомнева-
ется в реальной поддержке меры 
властями и один из собеседников 

„Ъ“ на туррынке: эта инициатива, 
по его словам, стандартно обсужда-
ется один раз в несколько лет и но-
сит скорее популистский характер.

Более реальным собеседник „Ъ“ 
называет субсидирование в буду-
щем ставки по кредитам на строи-
тельство и реконструкцию гости-
ниц. До сих пор речь шла о том, что 
размер компенсации будет соответ-
ствовать ключевой ставке ЦБ, кото-
рая равна 4,25%, отмечает Вадим 
Прасов. По его словам, банков, ко-
торые при этом будут кредитовать 
отели под 2–5% годовых, на рынке 
достаточно, и число инвестпроек-
тов в гостиничном секторе может 
заметно вырасти. Роман Еремян до-
бавляет, что сейчас средняя ставка 
по займам для отельеров составля-
ет 14%, цифра 12% считается очень 
хорошей. Эксперт уверен, что из-за 
дороговизны заемных средств и на-
логового бремени российские оте-
льеры проигрывают в конкурент-
ной борьбе турецким.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Продажи дорожно-строитель-
ной (ДСТ) и спецтехники в РФ 
в 2020 году выросли, хотя и на 
символические 0,3%, посчита-
ли в Ассоциации европейско-
го бизнеса. От 2021 года исходно 
в АЕБ ожидали восстановления 
рынка до пиковых значений 
2012 года. Но уже сейчас про-
гноз ухудшился из-за резкого 
повышения утильсбора. Анали-
тики менее пессимистичны, по-
лагая, что во всяком случае па-
дения рынка в этом году тоже 
удастся избежать.

Российский рынок ДСТ и спец-
техники в 2020 году вырос на 0,3%, 
до 13,8 тыс. машин, подсчитали 
в АЕБ (учитывают данные импорте-
ров и представляют около 80% сег-
мента). По итогам четвертого квар-
тала реализация такой техники 
увеличилась на 1%, до 4,3 тыс. штук, 
что чуть хуже результатов третьего 
и первого кварталов, когда рынок 
рос на 2% и 13% соответственно. Во 
втором квартале из-за карантина 
продажи упали на 12%.

АЕБ пересмотрела в сторону по-
нижения свой прогноз по рынку 
спецтехники на 2021 год, ожидая со-
кращения продаж (точные цифры не 
называются) на фоне ожидания по-
вышения утильсбора. „Ъ“ подробно 
писал об инициативе 25 января и 4 
февраля. Глава АЕБ Тадзио Шиллинг 
отметил, что ассоциация призывает 
воздержаться от таких «резких регу-
ляторных мер», когда последствия 
пандемии еще не преодолены.

Рынок спецтехники РФ постра-
дал от пандемии коронавируса 
меньше остальных, говорит заме-
ститель генерального директора 
JCB в России и СНГ Сергей Харито-
нов. Но надежды на дальнейший 
рост рынка могут не сбыться из-за 
ожидаемого повышения утильсбо-
ра, говорит он: «Результатом станет 
рост стоимости машин на 10–15%, 
что ударит по спросу. На какое-то 
время ситуацию спасет импортиро-
ванная до повышения техника, но 

когда склады опустеют, велика веро-
ятность стагнации рынка».

Сергей Харитонов полагает, что за-
казчики постепенно привыкнут к но-
вым ценам, однако сложно сказать, 
насколько быстро это случится: «Мы 
еще не сталкивались с таким сущест-
венным ростом ставок: утильсбор на 
экскаваторы-погрузчики может уве-
личиться с 690 тыс. руб. до 2 млн руб.».

Директор подразделения по про-
дажам и маркетингу Hitachi Con-
struction Machinery Eurasia Юта Ка-

цушима также не видит причин для 
прорывов в 2021 году: «Основным 
источником стресса для рынка ста-
нет более чем двукратное повыше-
ние утилизационного сбора». Кроме 
того, он ожидает ужесточения тре-
бований по локализации в рамках 
719-го постановления и администра-
тивного усложнения доступа «нело-
кализованной» продукции к закуп-
кам госкомпаний.

Юта Кацушима подчеркивает, что 
локализация всей не производимой 

в России техники пока практически 
невозможна, с одной стороны, из-за 
своей экономической нецелесоо-
бразности (недостаточен объем рын-
ка), а с другой — из-за крайней слож-
ности выполнения требований по 
локализации. По его мнению, рост 
утильсбора приведет к увеличению 
цен на технику на 15–20%, что повле-
чет сокращение рынка в 2021 году.

Между тем идею повышения 
утильсбора активно поддерживают 
российские машиностроители, ко-

торым утильсбор компенсируется за 
счет промышленных субсидий. В ас-
социации «Росспецмаш» заявляли, 
что риски повышения цен на рос-
сийскую технику отсутствуют, а у за-
водов есть возможности нарастить 
производство. По данным «Росспец-
маша», продажи отечественной ДСТ 
в стране выросли в 2020 году на 11%, 
до 42,5 млрд руб.

Хотя утильсбор — основной не-
гативный фактор для рынка в этом 
году, признает Дмитрий Бабанский 

из SBS Consulting, он будет полно-
стью или частично нивелирован за 
счет роста господдержки и частич-
ного импортозамещения. По оцен-
ке аналитика, рынок вырастет на 5% 
в 2021 году. Так, господин Бабанский 
приводит в пример сегмент экскава-
торов, где в 2018 году средняя цена 
ввоза техники увеличилась на 25%, 
или 700 тыс. руб. (прежде всего за 
счет утильсбора), но импорт тем не 
менее вырос в штуках на 48%.

Ольга Никитина

Под экскаваторы подкопался утильсбор
АЕБ предупреждает о сокращении рынка спецтехники в 2021 году

Котировки платины обновили 
шестилетний максимум. Стои-
мость металла приближалась 
к $1270 за тройскую унцию, 
прибавив за пять дней почти 
16%. Интерес к платине растет 
на фоне снижения курса долла-
ра и ее недооцененности в срав-
нении с другими благородными 
металлами. С учетом структур-
ного дефицита металла и вос-
становления спроса на него 
со стороны автомобильной  
промышленности, как счита- 
ют аналитики, цены могут  
достигнуть $1500 за унцию.

Котировки платины на мировом 
рынке 11 февраля обновили макси-
мум с 27 января 2015 года. По данным 
агентства Reuters, в четверг котиров-
ки поднимались на 2,2%, до $1268,9 за 
унцию. С начала года платина подоро-
жала более чем на 19%, только за по-
следние пять дней она выросла в цене 
почти на 16%. На другие драгоценные 
металлы цены росли более низкими 
темпами. За пять дней золото подоро-
жало на 3%, до $1847 за унцию, сере-
бро — на 3,7%, до $27,3 за унцию, пал-
ладий — на 4%, до $2378 за унцию.

Подъем цен на драгоценные ме-
таллы происходит на фоне осла-
бления американской валюты. 
В четверг индекс DXY (курс доллара 
относительно шести ведущих миро-
вых валют) опускался до 90,26 пун-
кта, потеряв за пять дней почти 1,5%. 
По словам управляющего партнера 
Amber Lion Partners Ильи Сушкова, 
подъем цен на платину, как и дру-
гие благородные металлы, поддер-
живается спросом со стороны инве-
сторов, пытавшихся защититься от 
слабого доллара, низких ставок, выз-
ванных беспрецедентными мерами 
поддержки со стороны ФРС.

О высоком влиянии инвестицион-
ного спроса на рынок платины сви-
детельствует предварительное иссле-
дование компании Johnson Matthey 
(JM). Если в 2018 году на инвесторов 
приходилось менее 1% всего мирово-
го спроса, или 67 тонн, то в последние 
два года показатель вырос выше 13%. 
По итогам 2020 года инвесторы при-

обрели более 900 тонн металла. «За-
пасы ETF выросли почти на полмил-
лиона унций, до рекордного уровня 
3,8 млн унций. Некоторые из них, ве-
роятно, были „безопасной гаванью“ 
для покупки золота, но платина также 
выиграла от улучшения настроений, 
основанных на потенциале для более 
широкого использования в бензино-
вых автокатализаторах и топливных 
элементах»,— говорится в обзоре JM.

Опережающие темпы роста цен 
на платину в этом году аналитики 
связывают с невысокой ликвидно-
стью металла и его неоцененностью. 
В 2020 году цены на металлы пла-
тиновой группы — палладий и ро-
дий — на фоне дефицитов достигли 
исторических максимумов. По ито-
гам минувшего года палладий приба-
вил в цене почти 26%, родий — почти 
170%. В то же время рост цен на пла-
тину был более сдержанный — около 
11%. «Когда тренд на зеленую энерге-
тику, электромобили снова приобрел 
актуальность в экономической и по-
литической повестке, платина вы-
ступила наиболее дешевым активом 
для инвестиций, способным пока-
зать высокую доходность»,— отме-
чает управляющий директор секто-
ра металлургии «Открытие Research» 
Даниил Каримов.

Добавляет привлекательности 
вложения в платину структурный 
дефицит металла на мировом рынке. 
По оценкам Johnson Matthey, в 2020 
году суммарное потребление плати-
ны составило 6,92 тыс. тонн, что на 
18,2% ниже результата 2019 года. В то 
же время добыча упала на 19,5%, до 

4,89 тыс. тонн, переработка снизи-
лась на 21%, до 1,64 тыс. тонн. В итоге 
дефицит металла по итогам года со-
ставил 390 тонн, что на треть выше 
дефицита 2019 года. «Восстанов-
ление промышленного спроса на 
платину может столкнуться с недо-
статком предложения. В частности, 
добыча платины в ЮАР в 2021 году 
прогнозируется на 7% ниже уровня 
2019 года, в то время как спрос на ме-
талл может уже полностью восстано-
виться в текущем году»,— отмечает 
Даниил Каримов.

В среднесрочной перспективе 
рост котировок платины может сохра-
ниться за счет фундаментальных фак-
торов. «Учитывая, что, за исключени-
ем производства зеленого водорода, 
платина и палладий часто выступают 
субститутами, текущее соотношение 
цен (0,5 — минимум с 2001 года) будет 
корректироваться в сторону соотно-
шения 0,7–1»,— отмечает Даниил Ка-
римов. По его оценке, без заметной 
отрицательной коррекции в ценах на 
палладий котировки платины могут 
достигнуть в ближайшее время уров-
ня $1500 за унцию. Однако из-за вы-
сокой роли инвестиционного спроса 
волатильность на рынке может вы-
расти. «Рынок платины сравнитель-
но небольшой, поэтому инвестици-
онный спрос на металл способен как 
компенсировать излишки на произ-
водстве и поддержать высокую цену, 
так и привести к снижению цен на 
металл, а товарный рынок к равнове-
сию или даже избыточному предло-
жению»,— считает Илья Сушков.

Виталий Гайдаев

Доллар прорвал платину
Денежная политика ФРС подняла спрос  
на благородные металлы Эта структура предполагала, 

что будет меньше грузов Кузбасса, 
а больше — с дальневосточных ме-
сторождений. Тогда перевозка угля 
из Кузбасса сократится до 39,5 млн 
тонн (ОАО РЖД уже предлагало со-
кратить ее на 11 млн тонн, до 42 млн 
тонн, см. “Ъ” от 18 сентября 2020 
года). Однако это позволит дополни-
тельно вывезти лишь 16,6 млн тонн 
с Эльги, а вывоз с Огоджи обеспечен 
не будет. Также монополия пред-
лагает предусмотреть приоритет 
грузоотправителей ДФО, скоррек-
тировав правила недискриминаци-
онного доступа (с 2020 года по ним 
распределяются дефицитные мощ-
ности Восточного полигона). ОАО 
РЖД уже обратилось в Минтранс 
с предложением корректировок — 
в частности, введения приоритета 
для коксующегося угля и продукции 

малого бизнеса. В Минтрансе „Ъ“ со-
общили, что решение по этим пред-
ложениям пока не принято.

Лишних 700 млрд руб. в долгос-
рочной инвестпрограмме ОАО РЖД 
нет. Эта сумма лишь немногим усту-
пает суммарным инвестициям во 
второй этап Восточного полигона. 
Для того чтобы ее собрать, ОАО РЖД 
предлагает целый ряд мер, в том чи-
сле предоставление льготы по налогу 
на имущество, введение на участке 
Тында—Ванино условия ship-or-pay, 
дополнительного инвестиционного 
тарифа в 0,25 руб. за тонно-км с 2026 
года (сейчас порядка 0,38 руб., под-
считали собеседники „Ъ“), привле-
чение частных инвесторов к выку-
пу вечных бондов ОАО РЖД, а также 
использование обсуждаемого сейчас 
механизма дальневосточной концес-
сии. Она, объяснял в январе глава 
Минвостокразвития Алексей Чекун-
ков, отличается от стандартной тем, 

что расходы по процентам, которые 
несет государство, перекладывают-
ся на бенефициаров инфраструкту-
ры в виде инфраструктурного сбора, 
который те начинают платить, после 
того как объект запустится.

На наполеоновские планы по 
развитию угольной отрасли ДФО, 
отмечает Максим Худалов из АКРА, 
ОАО РЖД отвечает не менее напо-
леоновским запросом на инвести-
ции. Он предполагает, что после-
дует торг, который выльется лишь 
в некоторое увеличение инвести-
ций в развитие Восточного поли-
гона. Он напоминает, что пока ни-
кто не понимает, как будет работать 
система «углеродных налогов» в ЕС 
и Китае, а поэтому вряд ли государ-
ство сделает серьезную ставку на 
уголь — а именно об этом и идет 
речь в данной концепции.

Наталья Скорлыгина, 
Евгений Зайнуллин

Дальнему Востоку пора заугляться

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Л О Г И К А  П О В Ы Ш Е Н И Я  У Т И Л Ь С Б О Р А  О Ч Е Н Ь  Г Л У Б О К О  С К Р Ы Т А  О Т  П О С Т О Р О Н Н И Х  Г Л А З »

Ассоциация европейского бизнеса 
(АЕБ) ожидает роста цен на спецтех-
нику в 2021 году на 15–25% из-за 
повышения утильсбора. Об отно- 
шении к этой мере „Ъ“ рассказал  
глава отраслевого комитета АЕБ 
Андрей Комов.

— На сколько рост утильсбора увели-
чит стоимость спецтехники?
— У нас утильсбор увеличивается от 100% 
до 325–330%, поэтому по нашей технике 
рост цен будет от 15% до 25%.

Нужно отметить, что все разговоры вну-
три Минпромторга о повышении утильсбора 
велись под грифом для служебного поль-
зования. Мы обращались туда письменно, 
узнав о планах по повышению, предлагали 
встретиться, обсудить, но ничего не прои-
зошло. Для представителей основного рынка 
— а мы (члены АЕБ.— „Ъ“) поставляем 80% 
техники — это было сюрпризом и шоком, 
и это неправильно.

Минпромторг до сих пор не объяснил нам 
смысл этого безумного повышения. Можем 
искать ее только в открытых источниках. Если 
почитать пояснительную записку (к проекту 
постановления правительства.— „Ъ“), то в 
ней говорится, например, что коэффициент 
расчета утильсбора с момента введения в 
2016 году не менялся. Это неправда — не-
сколько раз индексировался сам утильсбор, 
базовые ставки. А коэффициенты (к базовым 
ставкам.— „Ъ“) нужно было в обратную 
сторону по многим машинам корректировать, 
потому что есть колоссальный перегиб. 
В качестве примера: на 100-тонный экска-

ватор сбор — 1,38 млн руб. и такой же сбор 
— на 35-тонный экскаватор (который в три 
раза меньше). На 14-тонный экскаватор, 
уже средненький такой, он в 15 раз дешевле 
100-тонного экскаватора, а утильсбор 
на него — половина от 100-тонного экскава-
тора. Где логика? Мы на все это указывали, 
но как об стенку горох.
— Утильсбор также увеличивается 
и на б/у технику. По-прежнему ли 
есть проблемы с ее массовым ввозом 
в РФ?
— Величины уже были запретительными: 
если вы завозите машину старше трех лет — 
просто заоблачный был утильсбор. По тамо-
женной статистике видно, что никто не везет 

сюда «мусор», если только он антикварную 
ценность не представляет. Это единственный 
момент, где я могу похвалить утильсбор, 
потому что поток мусора и хлама в Россию 
остановился.

Нам говорят: мы увеличиваем сбор 
еще в несколько раз на машины б/у, чтобы 
способствовать обновлению парка за счет 
новых машин. Но ведь местный произво-
дитель выпускает всего 15% от общего 
количества спецтехники, о каком обновле-
нии может идти речь?

Нам говорят, что загрузка отечественных 
предприятий по выпуску спецтехники со-
ставляет 50%. Но смотрите: к активной фазе 
сейчас придет строительство, например, 
платной магистрали Москва—Казань. И нуж-
но ведь асфальтировать чем-то эту дорогу, 
а у российских производителей асфальто-
укладчиков только 4% рынка, их выпускает 
одно в РФ предприятие. И даже если они 
увеличат загрузку до 100%, это ситуацию 
не спасет. А утильсбор повышается более 
чем на 300%.
— Российские производители гово-
рят, что они могли бы производить 
больше, но покупают не их технику.
— В случае с асфальтоукладчиками дело 
обстоит намного сложнее, чем просто 
производство. Подрядчик, который строит 
дорогу, несет гарантийные обязательства. 
Если асфальтоукладчик не может обес-
печить качество укладки, то подрядчик 
разорится. То есть заменить наш асфаль-
тоукладчик на российский, не снизив 
требования к качеству дороги, требования к 
поддержанию гарантийных обязательств тех, 

кто эту дорогу строит, нельзя. Но тогда со 
скоростью 130 км/ч по магистрали вы уже 
не поедете, только 90.
— Говорят, качество российской 
техники растет.
— Клиент решает рублем. И вот что еще ин-
тересно: в пояснительной записке говорится, 
что рядом предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса реализуются планы по 
диверсификации выпускаемой продукции, 
в том числе и специализированной техники, 
и вот повышение сбора позволит простиму-
лировать спрос, приведет к росту высоко-
оплачиваемых рабочих мест и так далее. 
Я не знаю, как это комментировать. Пусть 
оборонно-промышленный комплекс предста-
вит российским потребителям свою технику 
и те ее купят, но нельзя же делать диверси-
фикацию за счет того, чтобы все остальное 
сделать недосягаемым по цене. От этого 
пункта пояснительной записки вообще разит 
реставрацией советской плановой экономи-
ки, а мы все знаем, чем это закончилось.

В общем, логика повышения утильсбора 
очень глубоко скрыта от посторонних глаз.
— Возникает вопрос, почему в таких 
условиях зарубежные производители 
спецтехники не локализуют произ-
водство в РФ. Например, что нужно, 
чтобы Volvo Construction Equipment 
возобновил работу завода в России?
— Знаете, между нами, бизнесом, и регу-
лятором очень плотное облако недоверия 
сформировалось за последние годы. И ситу-
ация настолько запущенная, что если завтра 
Минпромторг вдруг ослабит свои требования 
к локализации, то никто не возьмется на ос-

нове этого факта строить свои инвестицион-
ные планы: приходить и что-то локализовы-
вать. Из-за непредсказуемости воздействия 
регулятора на индустрию уровень доверия 
настолько низкий, что никто не верит в то, 
что послезавтра все в очередной раз не от-
менится и не поменяется в худшую сторону. 
Это проблема более высокого характера, 
нежели размер рынка. Это проблема инвес-
тиционного климата.

Мы закрыли современнейший экска-
ваторный завод в Калуге через три года 
после запуска, потому что были на одной 
скамье с чистыми импортерами. То есть мы 
должны были содержать завод, сохранять 
высокотехнологичные рабочие места, 
а потом ввели утильсбор, и нам сказали: 
«Вам не положено никаких субсидий, 
компенсаций (утильсбора.— „Ъ“)». Сказали 
не напрямую, а посредством завышенных 
требований по локализации. Мы подумали 
сначала, что про нас забыли, наверное, 
нужно просто напомнить, что мы тут, что 
у нас тут заводы, но когда мы сказали, что 
находимся на грани закрытия, то никакой 
реакции на это не было. Тогда мы и решили, 
что, наверное, законсервируем завод и 
перейдем на импорт. С тех пор ситуация 
не только не налаживается, а ухудшается. 
Убыточность производства в России только 
растет. Поэтому я не исключаю, что коллеги 
по цеху тоже придут к каким-то таким же 
тяжелым решениям, перейдут на импорт.

Интервью взяла Ольга Никитина
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Предлагаемые законопроектом 
изменения, говорится в проекте, 
в случае должного уровня автомати-
зации процессов электронного об-
мена между банками позволят уве-
личить возврат денежных средств 
до 15–30% от общего количества по-
хищенного.

Поправки к УК РФ предполага-
ют вынесение преступлений, свя-
занных с нарушением банковской 
тайны, в отдельную статью. В част-
ности, авторы законопроекта хотят 
распространить уголовную ответст-
венность на случаи неумышленно-
го разглашения банковской тайны. 
Председатель Ассоциации участни-
ков рынка электронных денег и де-
нежных переводов Виктор Достов 
считает актуальным описание кру-

га нарушений банковской тайны 
и ужесточения за них наказания.

В ЦБ считают, что «предлагаемая 
юридическая конструкция требует 
серьезной переработки». Регулятор 
«продолжает консультации по этому 
поводу с кредитными организация-
ми и ассоциациями, правоохрани-
тельными органами и с юридиче-
ским сообществом». 

По мнению председателя Нацио-
нального совета финансового рын-
ка Андрея Емелина, предложенный 
механизм будет работать только 
в случае с ошибочным переводом, 
когда получатель вернет деньги до-
бровольно. В случае мошенничества, 
когда клиент придет в банк с заявле-
нием об оспаривании, денег на счете 
получателя уже просто не будет.

Помочь в борьбе с мошенниче-
скими списаниями, говорит экс-

перт, мог бы «возврат к установ-
ленному ГК трехдневному сроку 
осуществления перевода». Но к это-
му не готовы ни клиенты, ни банки. 
Что же касается блокировки средств 
на 25 дней и передачи данных полу-
чателя плательщику, то, «для следст-
венных действий этого будет мало, 
а для появления новых схем получе-
ния персональных данных клиен-
тов банков — вполне достаточно».

Глава проекта ОНФ «За права за-
емщиков» Евгения Лазарева считает, 
что введение подобных «репрессив-
ных мер» может вызвать негативную 
реакцию населения, поскольку служ-
ба безопасности банка может посчи-
тать подозрительными массовые за-
числения средств, например, по 
благотворительным сборам на сроч-
ную операцию больному ребенку.

Максим Буйлов

Платеж средь бела дня
с1

Высокая маржинальность проектов по 
строительству жилья в Москве и Подмо-
сковье продолжает привлекать региональ-
ных застройщиков. Так, тюменская компа-
ния «Страна Девелопмент» приобрела 18 га 
в Мытищах прямо у МКАД для своего пер-
вого крупного жилого комплекса в столич-
ной агломерации. Впрочем, предупрежда-
ют эксперты, закрепиться на таком высо-
коконкурентном рынке без серьезного ад-
министративного ресурса новым игрокам 
будет проблематично. 

Группа «Страна Девелопмент», основанная в Тю-
мени, закрыла сделку по покупке 18 га в Мытищин-
ском районе Подмосковья в районе МКАД. Об этом 
рассказал источник „Ъ“ на рынке недвижимости 
и подтвердил директор по развитию ГК «Страна 
Девелопмент» Андрей Басов. По информации со-
беседника „Ъ“, продавцом выступила розничная 
продуктовая сеть «О’Кей». Там отказались от ком-
ментариев, сославшись на то, что участок не при-
надлежал напрямую компании. Владельцем участ-
ка выступало АО «Доринда», уточнил источник „Ъ“, 
близкий к «О’Кей». По данным «СПАРК-Интерфакс», 
АО «Доринда» подконтрольно группе «О’Кей».

Сумма сделки могла составить около 2 млрд 
руб., оценивает гендиректор We Know Александр 

Галицын. «О’Кей», возможно, отказалась от строи-
тельства торгцентра из-за высокой конкуренции 
в этой локации, считает аналитик департамента 
торговой недвижимости Accent Capital Анастасия 
Костомахина. Кроме того, у гипермаркетов «О’Кей» 
в целом снижается трафик: в 2018 году он сокра-
тился на 18,2%, в 2019-м — на 2,5%, говорится в от-
четности компании.

• «Страна Девелопмент», основанная Игорем Бута-
ковым и Александром Гайдуковым, помимо Тюмени 
строит жилье в Екатеринбурге и Санкт-Петербурге. 
По данным Единого ресурса застройщиков, объем те-
кущего строительства составляет 215 тыс. кв. м. 
Партнер Colliers Владимир Сергунин счита-

ет, что строительство жилого проекта на бывшей 
площадке «О’Кей» более уместно. Александр Гали-
цын отмечает, что на участке может быть построе-
но около 350 тыс. кв. м жилья. Господин Сергунин 
оценивает объем инвестиций в строительство 
в 24–25 млрд руб., а выручку от продаж квартир — 
30 млрд руб. В то же время, добавляет господин Га-
лицын, в 2020 году спрос в Подмосковье на квар-
тиры в новостройках привел к сокращению 
существующего предложения на 45%, даже несмо-
тря на рост цен в 25–30%.

Для «Страна Девелопмент» площадка в Мыти-
щах стала первой крупной в Подмосковье и Мо-

скве, куда стремятся выйти региональные застрой-
щики из-за высокой маржинальности на этих 
рынках. Директор по развитию компании Андрей 
Басов подтверждает, что для «Страна Девелопмент» 
Московский регион является инвестиционно при-
влекательным. «Здесь мы продолжим пополнять 
земельный банк»,— добавил он. 

Гендиректор Key Capital Сергей Камлюк кон-
статирует, что для строительства в Москве и обла-
сти требуется серьезный административный ре-
сурс. «Как правило, у локальных застройщиков 
его нет, и в итоге они испытывают на столичном 
рынке массу проблем»,— поясняет эксперт. Яр-
кий этому пример — опыт петербургской Seven 
Suns Development. Ее будущий жилой комплекс 
«Сказочный лес» под угрозой срыва строительст-
ва из-за того, что застраиваемый участок находит-
ся в буферной зоне нацпарка «Лосиный Остров». 
А Москомстройинвест пытается в суде забло-
кировать привлечение «Эверест Трейдом», под-
контрольным Seven Suns Development, средств 
дольщиков на строительство ЖК «В стремлении 
к свету» на северо-востоке Москвы. Другая про-
блема региональных застройщиков — отсутст-
вие экспертизы в жилье бизнес-класса, продол-
жает господин Камлюк. 

Дарья Андрианова, Анатолий Костырев

«Страна» приникла к МКАД
Региональный девелопер добрался до Мытищ

Крупный дистрибутор прес-
сы «Медиа-Селект» столкнулся 
проблемами: партнеры и изда-
тельства подали к компании бо-
лее 40 исков, а поставками в ее 
торговые объекты, в том чи-
сле в магазинах «Перекресток» 
и «О’кей» в Москве, занимают-
ся другие дистрибуторы. В «Ме-
диа-Селект» рассчитывают до-
говориться с партнерами и про-
должить работу, сменив биз-
нес-модель. На фоне падения 
рынка печатной прессы, кото-
рое обострила пандемия, для 
издателей потеря крупного ди-
стрибутора может оказаться су-
щественной, хотя они уже нача-
ли перераспределять поставки.

Один из крупнейших россий-
ских дистрибуторов прессы «Ме-
диа-Селект» получил за год порядка 
40 исков от партнеров, в том числе 
издательских домов, обнаружил „Ъ“ 
в картотеке арбитражных дел. Сре-
ди последних требований — иск на 
5,7 млн руб. от детского издательства 
«Лев», на 4,8 млн руб.— от ИД «Ком-
сомольская правда», на 3,3 млн — 
от ООО «Собеседник-Медиа», управ-
ляющего газетой «Собеседник». Все 
дела сейчас рассматривает Арби-
тражный суд Москвы.

• ООО «Медиа-Селект» зарегистри-
ровано в 2009 году, следует из данных 
Kartoteka.ru. Его выручка в 2019 году 
составляла 832 млн руб., чистая 
прибыль — 16,1 млн руб., с ноября 
2019 года компанией владеет ее ген-
директор Кирилл Мещеров.
Дистрибутор арендует у «Мосгор-

печати» около 250 киосков в Москве 
и Московской области и поставля-
ет прессу в 190 магазинов столицы, 
в том числе в сети «Перекресток» 
(входит в группу X5) и «О’кей». Долю 
компании на московском рынке по-
ставок прессы издатели оценивают 
в 10–20%.

«Лев» остановил поставки «Ме-
диа-Селект» после прекращения 
платежей со стороны дистрибутора 
в декабре 2020 года, рассказал „Ъ“ 
гендиректор издательства Лев Елин. 
По словам вице-президента по рас-
пространению печатной продукции 
Союза предприятий печатной ин-
дустрии Александра Оськина, сбои 

в работе «Медиа-Селект» начались ле-
том, а сейчас компания приостано-
вила работу, крупные издатели пре-
кратили поставки.

По словам Александра Оськи-
на, поставки в торговые точки, ко-
торыми управлял «Медиа-Селект», 
уже перешли другим дистрибуто-
рам. Источник на рынке уточняет, 
что поставками прессы в «О’кей» те-
перь занимается ООО «Сейлс», а в «Пе-
рекресток» — ГК «Кардос». В «Кардос» 
подтвердили, что управляют точками 
«Медиа-Селект» в сети «Перекресток».

Однако Кирилл Мещеров ут-
верждает, что «Медиа-Селект» ра-

боту не останавливал. По его сло-
вам, компания ведет переговоры 
с издателями и планирует об-
новить бизнес-модель. «Мы су-
щественно сокращаем расходы, 
пересматриваем отношения с арен-
додателями, вводим антикризис-
ное управление»,— рассказал 
топ-менеджер. По его словам, долги 
компании связаны с «общим кризи-
сом рынка печати, обострившимся 
в 2020 году»: «Пандемия выкачала 
все оборотные средства, это систем-
ная проблема».

Кризис на рынке дистрибуции 
прессы начался еще до пандемии: 

в 2019 году работу прекратил клю-
чевой поставщик печатных изда-
ний в супермаркеты «Медиа Ди-
стрибьюшен» (МД), сообщал „Ъ“ 24 
октября 2019 года. «Мы надеемся, 
что „Медиа-Селект“ сможет вернуть-
ся к работе»,— говорит гендиректор 
«ИМ-Медиа» (в прошлом Bauer Me-
dia Group в России, издает «Тайны 
звезд», «Оракул» и др.) Алексей Ива-
нов. Пока, по его словам, «ИМ-Ме-
диа» продолжит поставки в точки 
«Медиа-Селект» через других дистри-
буторов.

Валерия Лебедева,  
Никита Щуренков

«Медиа-Селект» попал под прессу
Издатели и партнеры подали более 40 исков к дистрибутору
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Крупнейшие китайские про-
изводители смартфонов Hua-
wei, Xiaomi и BBK Electronics 
(бренды Oppo, Vivo, Realme) мо-
гут потерять позиции на рын-
ке в России в случае продол-
жения давления на них США, 
полагают в GS Group. Постав-
ки Huawei и Xiaomi за 2020 год 
уже упали на 26% и 20% соот-
ветственно. Эксперты связы-
вают проблемы с дефицитом 
комплектующих и трудностя-
ми в логистике. Если ситуация 
не изменится, доля китайских 
компаний в импорте, пока 
близкая к половине, может со-
кратиться вдвое уже в 2021 
году. Их покупателей «разбира-
ют» Samsung и Apple, чьи по-
ставки растут. Но аналитики 
полагают, что через несколько 
лет китайские бренды восста-
новят позиции.

„Ъ“ ознакомился с отчетом ана-
литиков GS Group по импорту в Рос-
сию смартфонов за 2020 год. По 
их прогнозу, в 2021 году доля трех 
крупнейших китайских произво-
дителей — Huawei, Xiaomi и BBK 
Electronics (бренды Oppo, Vivo, 
Realme) — может снизиться до 25%, 
если США продолжат вводить в их 
отношении жесткие санкции. По 
итогам 2020 года общая доля этих 
брендов в поставках составила 47%. 
В целом в Россию за этот период, 
по данным GS Group, было ввезе-
но на 10% меньше телефонов (вклю-
чая кнопочные), чем годом ранее,— 
всего 43,3 млн штук.

Власти США ввели запрет для 
американских корпораций на по-
ставку комплектующих Huawei 
в сентябре 2020 года, до этого, в мае 
2019 года, с ней перестала сотруд-
ничать американская Google. Xiao-
mi правительство США включило 
в черный список в январе якобы 
за связь с военными Китая. Теперь 
американцы не могут инвестиро-
вать в эту компанию.

Общие поставки смартфонов 
в Россию снизились в 2020 году — 
в первую очередь из-за сокращения 
доли дешевых телефонов, отмеча-
ется в отчете GS Group. Но импорт 
дорогих и средних по цене гад-
жетов также просел в сравнении 
с 2019 годом из-за сокращения по-
ставок Huawei (включая бренд Hon-
or, который в ноябре 2020 года 
продан консорциуму Shenzhen 
Zhixin New Information Technolo-
gy Co.) и Xiaomi на 26% и 20% соот-
ветственно. Всего в страну было 
поставлено 7,7 млн устройств Hua-
wei и 5,9 млн Xiaomi. На фоне по-
тери доли рынка конкурентами 
ее смогли увеличить корейская 
Samsung, которая в 2020 году по-
ставила в Россию более 11 млн 
смартфонов (рост на 7%), и амери-

канская Apple, которая увеличила 
продажи на 17%, до 4 млн устройств.

Санкции в отношении Huawei 
и Honor вызвали проблемы с ком-
плектующими и их дефицит для 
других производителей, что также 
сказалось на снижении поставок, 
считает директор департамента «Мо-
бильные средства связи и умный 
дом» компании «Марвел-Дистрибу-
ция» Павел Вьюков. Собственные 
производственные мощности име-
ют только Samsung и Apple, пояс-
нил он. Существенное снижение 
поставок устройств в Россию выз-
вано и проблемами с логистикой, 
полагает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
«Выросла стоимость контейнер-
ных перевозок, поэтому некоторые 
бренды просто не стали вывозить 
свои заказанные партии смартфо-
нов из Китая»,— говорит он. Это со-
здало определенный дефицит на 
рынке в январе и предпосылки для 
роста цен, отмечает эксперт.

В то же время господин Мурта-
зин сомневается, что доля китай-
ских брендов в целом на россий-
ском рынке продолжит снижаться. 
«Если проблемы возникают у одной 
китайской компании, ее доля пере-
распределяется между другими»,— 
говорит он. Павел Вьюков уточняет, 
что, если кто-то из лидеров сталки-
вается с проблемами, крупные ри-
тейлеры, как правило, смещают 
внимание на новые бренды. Так, по 
его словам, уже было, когда из Рос-
сии уходили Meizu, Lenovo, HTC, 
на их место пришли как раз Xiao-
mi и Honor. Последних теоретиче-
ски могут заменить пока свободные 
от санкций Oppo, Vivo, Realme. В GS 
Group полагают, что у китайских 
брендов остается шанс отыграть по-
терянную долю «за счет активного 
маркетинга».

В GS Group допускают, что и к BBK 
Electronics (занимает 4,2% россий-
ского рынка) у Вашингтона могут 
возникнуть те или иные претензии. 
Сейчас общая доля брендов BBK на 
глобальном рынке приближается 
к 20%, поясняет руководитель ана-
литического центра GS Group Алек-
сандр Сурков. Тот факт, что холдинг 
набирает все большее влияние на 
рынке, «позволяет предположить, 
что власти США обратят на него 
внимание». «Спор за глобальное 
лидерство и контроль мировых ин-
формационных и финансовых по-
токов продолжится, а значит, США 
будут усиливать давление на сектор 
высоких технологий Китая и его 
лидеров»,— уверен эксперт. Все 
это, по его мнению, приведет к со-
зданию через два-три года незави-
симой и самодостаточной отрасли 
электроники в Китае, включая про-
изводство чипов.

Дмитрий Шестоперов

Смартфонам 
не хватает деталей
Китайские бренды сокращают экспорт 
в Россию из-за американских санкций

СТРУКТУРА ИМПОРТА СМАРТФОНОВ (ОТ 2 ТЫС. РУБ.) В РОССИЮ В 2020 ГОДУ
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тенденции / мясная промышленность
Свинье не товарищ
Как и почему меняются мясные предпочтения россиян

Альберт Давлеев,
президент Agrifood Strategies

За последние тридцать лет россий-
ский рынок мяса прошел несколько 
этапов. С переходом на рыночную 
экономику и открытием границ 
в Россию начала поступать импорт-
ная дешевая продукция. Прода-
валась она почти исключительно 
в замороженном виде. С 2000-х го-
дов, с установкой заградительных 
пошлин на свинину и началом им-
портозамещения, российское про-
изводство этого мяса начало ра-
сти, а импорт падать. В результате 
в 2020 году ввоз практически обну-
лился, а местное производство по-
крыло 100% и выше потребностей. 
Курица развивалась и без пошлин: 
за счет коротких сроков выращива-
ния она выиграла в цене у импорт-
ного аналога.

Как результат, замороженное 
мясо уступило место охлажденно-
му и более высокого качества. Сле-
дующий этап — разделка, качест-
венная упаковка и вывод на рынке 
широкого спектра полуфабрика-
тов. Но и это уже приелось потре-
бителю. Даже несмотря на перспек-
тивы наращивания потребления 
курицы (в России один житель 
в среднем съедает 32–33 кг этого 
мяса в год, тогда как в Бразилии — 
47 кг), вместе со свининой она уже 
занимает 85% рынка РФ. Что меша-
ет россиянам распробовать новые 
виды мяса?

Например, индейка смогла ре-
ально найти путь на рынок где-то 
за пять лет. Пройдя через недоступ-
ность, недоверие к ней как к реаль-
ной альтернативе не только курице, 
но свинине и говядине. Произво-
дителям удалось позиционировать 
индейку как здоровое мясо, и коро-
навирус дал дополнительный им-
пульс роста потребления. Индейка 
сейчас уже привычное мясо.

Другие виды пока не так попу-
лярны. В утке многие проекты за-
пускались слишком рано, когда 
рынок еще не был готов, в резуль-
тате инвесторы потеряли деньги. 
Крольчатина и сейчас даже не ни-
шевая категория, а микроскопи-
ческая. Интересует она в основ-
ном  молодых мам, кормящих 
детей гипоаллергенной пищей, 
и людей, ориентированных на ди-
етическое питание, поскольку это 
вид мяса с самым низким содер-
жанием жира. Да и сами кролики 
подвержены болезням, так что все 
поголовье может погибнуть за не-
сколько часов.

Предпринимались попытки за-
пустить промышленное производ-
ство страусятины, но оно оказалось 
нерентабельным. Перепелка выра-
щивается, но это преимущественно 
яичное производство. В Подмоско-
вье есть фермы по цесарке, но они 
почти не развиваются из-за отсутст-
вия спроса, достаточного для роста: 
мясо темное и жирное, правильно 
его приготовить сложно.

У инвесторов в нишевые виды 
мяса разные проблемы, но есть об-
щее решение — наращивание спро-
са, например, за счет продвижения 
продукции в HoReCa. В рестораны 
и кафе люди ходят как раз за разно-
образием. Фуд-сервис, который вос-
станавливается после коронави-
русных ограничений, может стать 
двигателем нишевого мяса.

Цепочка понятна.
Сначала мы пробуем это в ре-

сторане, откуда еда автоматически 
попадает в доставку. Ресторанные 
блюда начинают присутствовать 
на полках в магазинах, откуда их 
можно взять, например, с собой на 
работу. Следующий этап — пред-
ложить потребителям самим при-
готовить нишевое мясо. Сначала 
в простом варианте: в виде полуфа-
брикатов, которые достаточно разо-
греть или запечь в духовке. Потом 
чуть сложнее.

Это не новый путь. Его прошла не 
только индейка, но и паста, роллы, 
бургеры, которые раньше заказыва-
ли и за которыми шли в рестораны, 
а сейчас готовят дома. Без завоева-
ния и приучения потребителя ника-
кой новый вид мяса не будет востре-
бован. Потому что люди покупают 
еду, а не кролика, утку или цесарку 
как вид фауны.

Люди покупают еду, 
а не кролика,  
утку или цесарку  
как вид фауны

Перенасыщение россий-
ского рынка традицион-
ными для страны вида-
ми мяса, прежде всего 
свининой и курятиной, 
на фоне высокой конку-
ренции среди произво-
дителей вынуждает агро-
холдинги искать другие 
ниши. В качестве альтер-
нативы участники рын-
ка выбрали баранину, 
утятину и крольчатину. 
Многие из тех, кто осваи-
вает узкие сегменты, рас-
считывают повторить 
успешный опыт актив-
ного вывода на рынок 
индейки. Ее потребление 
еще в начале 2000-х было 
минимальным, а сейчас 
это один самых популяр-
ных продуктов. Однако 
эксперты сомневаются 
в возможности быстро-
го взлета нишевых сег-
ментов.

Противовирусная 
птица
Мясные предпочтения рос-
сиян меняются, смещаясь 
от традиционных свини-
ны и курятины. Самый яр-
кий пример — индейка, ко-
торую многие уже считают 
привычным продуктом, од-
нако на самом деле он срав-
нительно новый для России.

Реальные инвестиции 
в производство индейки 
в стране начались лишь 
около 15 лет назад, и за это 
время ее выпуск увеличил-
ся в 20 раз. Из нишевого 
сегмента индейка превра-
тилась в большой полноцен-
ный рынок. С 2009 по 2019 
год средний прирост выпу-
ска в России этого мяса со-
ставил 25% — это самая вы-
сокая динамика в мире, 
отмечают аналитики Agri-
food Strategies. Так же актив-
но производство увеличива-
лось только в Испании, где 
с 2009 по 2019 год прирост 
достигал 23% в год. В это же 
время в крупнейших стра-
нах-производителях США 
и Канаде оно стагнировало, 
а во Франции и вовсе сокра-
щалось.

По итогам 2020 года про-
изводство индейки в Рос-
сии увеличилось на 20,7%, 
до 330 тыс. тонн, уточняют 
в Agrifood Strategies. Фор-
мально это замедление, но 
цифра все равно достаточно 
высокая.

Благодаря индейке в це-
лом птицеводческая отрасль 
не ушла в первый год коро-
накризиса в минус, как ожи-
дали участники рынка. На-
против, этот сектор показал 
пусть небольшой, но плюс: 
по данным Росстата, за весь 
прошлый год было произве-
дено 6,24 млн тонн всех ви-
дов мяса птицы, на 31,1 тыс. 
тонн больше, чем в поза-
прошлом году.

Рост производства индей-
ки был обеспечен силами 
крупных компаний, следует 
из подсчетов Agrifood Strate-
gies. Только в прошлом году 
группа «Дамате» произвела 
149 тыс. тонн индейки, что 
на 13,7% больше, чем в 2019 
году, это позволило компа-
нии получить 45,2% рынка. 
За этот же период «Тамбов-
ская индейка», чья доля со-

ставила 14,86%, увеличила 
производство почти на 20%, 
до 49 тыс. тонн, альянс Моро-
зовской и Юргинской птице-
фабрик — на 11%, до 21,1 тыс. 
тонн, с долей рынка 6,4%.

В Agrifood Strategies пола-
гают, что успех индейки тео-
ретически могут повторить 
другие «альтернативные» 
виды мяса, например бара-
нина и крольчатина. Однако 
далеко не все эксперты смо-
трят на эти сегменты с опти-
мизмом.

Приготовь мне 
барашка
Потребление баранины 
в России растет с 2013 года, 
но пока темпы далеки от 
рынка индейки. По данным 
Business Stat, с 2013 по 2019 
год продажи баранины уве-
личились примерно на 10%, 
почти до 132 тыс. тонн. За 
это время падение наблюда-
лось лишь в 2015 году — на 
4,2%. В коронакризис 2020 
года рынок вырос более чем 
на 8%, до 130 тыс. тонн, но по 
абсолютным объемам он все 
еще почти втрое меньше, 
чем продажи индейки.

Потенциал дальнейшего 
роста рынка баранины есть, 
полагают эксперты. Тради-
ционно она потреблялась на 
юге страны и на Северном 
Кавказе.

Например, по данным 
Agrifood Strategies, на долю 
только одного Дагестана 
приходится более 19% всех 
розничных продаж этого 
мяса, на Калмыкию — 11%. 
Но теперь в перечне субъ-
ектов РФ, где наблюдается 
рост потребления барани-

ны, попали регионы из цен-
тра страны. Только на долю 
Москвы и близлежащих об-
ластей сейчас приходится 
12–13% от всего объема роз-
ничных продаж, хотя еще 
пять лет назад доля не пре-
вышала 5%.

Отраслевые компании, 
уловив тенденцию, начи-
нают новые раунды инвес-
тиций. Так, «Мираторг» пла-
нирует к началу 2023 года 
увеличить производство на 
своем овцеводческом пред-
приятии в Курской области 
в 2,3 раза, до 70 тыс. тонн. 
В проект уже инвестирова-
но 2,97 млрд руб. В 2020 году 
выпуск ягнятины у «Мира-
торга» уже вырос на 85%.

Другие компании ищут 
возможности не созда-
вать производство с нуля, 
а купить уже действую-
щие, инвестировав в модер-
низацию. Так, например, 
поступила группа «Дама-
те», которая в 2020 году при-
обрела мясоперерабатыва-
ющий завод «Кавказ-мясо» 
в Черкесске. После рекон-
струкции мощность пред-
приятия составит 12 тыс. 
тонн мяса в год. Общий объ-
ем инвестиций составил 
2,7 млрд руб., а запустить за-
вод планируется осенью, со-
общил „Ъ“ гендиректор «Да-
мате» Рашид Хайров.

Но в целом опрошен-
ные „Ъ“ участники рынка 
полагают, что в обозримом 
будущем агрохолдингам, 
планирующим заняться 
производством баранины, 
придется создавать про-
изводственные площадки 
с нуля. Готовых к покупке 

предприятий с полным ци-
клом производства в стране 
практически нет.

Не только  
ценный пух и мех
По аналогичному пути, ско-
рее всего, пойдут и произ-
водители крольчатины. Это 
еще один вид мяса, который 
начинает приобретать попу-
лярность у россиян. Еще де-
сять лет назад он был редко-
стью в среднем рационе.

Сейчас, по оценкам «НЭО 
Центра», общий объем рын-
ка мяса кролика в России со-
ставляет около 20 тыс. тонн, 
причем на промышленный 
сегмент пока приходится не 
более 15%. С этими данными 
согласен и вице-президент 
Союза кролиководов Олег 
Мясоедов: «Большая часть 
мяса производится подсоб-
ными хозяйствами».

По словам участников 
рынка, многие промышлен-
ные производства мяса кро-
лика внутри страны откры-
лись только после 2014 года. 
До этого две трети импор-
тировалось из Китая. Сей-
час ситуация изменилась, 
и внутреннее производст-
во обеспечивает почти все 
потребности. По прогнозам 
господина Мясоедова, по-
тенциальная емкость рын-
ка превышает 300 тыс. тонн 
в год — это немногим мень-
ше текущего потребления 
индейки.

Популярность крольча-
тины связана в первую оче-
редь с общемировой тен-
денцией: потребители все 
чаще стали задумываться 
о здоровом питании. Ин-

терес растет и у крупных 
ритейлеров. Это подтвер-
ждают в сети «Лента», где 
в последние годы продажи 
мяса кролика расту пример-
но на 5% в год.

Еще одним сегментом, 
который уже привлек вни-
мание системных агрохол-
дингов, стало производство 
мяса утки. Оно начало расти 
с 2015 года: уже тогда, по дан-
ным Минсельхоза, было вы-
пущено 124 тыс. тонн, рост 
составил 12%. В 2020 году, по 
предварительным оценкам, 
выпущено около 140 тыс. 
тонн мяса утки.

Однако, как и в случае 
с кроликом, доля промыш-
ленного производства до 
сих пор не превышает 30%, 
остальная часть приходит-
ся на мелкие фермы, лич-
ные и подсобные хозяйства. 
По прогнозам руководителя 
Центра отраслевой экспер-
тизы Россельхозбанка Ан-
дрея Дальнова, в 2021 году 
производство может соста-
вить 150 тыс. тонн, а к 2023 
году — уже 180 тыс. тонн. Эта 
оценка основана на произ-
водственных планах игро-
ков этого сегмента.

Так, «Дамате» решила ин-
вестировать в модерниза-
цию в Ростовской области 
площадки по производству 
утки ООО «Донстар» (в 2020 
году группа приобрела у Рос-
сельхозбанка права требова-
ния по обязательствам этого 
ООО). Компания рассчиты-
вает в 2021 году выпустить 
13 тыс. тонн мяса утки. Агро-
холдинг «Русское поле» так-
же анонсировал инвестиции 
в производство во Владимир-

ской области, чтобы увели-
чить выпуск до 18 тыс. тонн.

Каждой птице 
по полке
Выход агрохолдингов и про-
довольственных компаний 
в нишевые сегменты — один 
из способов диверсифика-
ции бизнеса.

Так, по данным Центра 
отраслевой экспертизы, вы-
пуск свинины в РФ в 2020 
году увеличился на 8,9%, до 
5,5 млн тонн. Андрей Даль-
нов поясняет, что в сегмен-
те жесткая конкуренция 
и повышенная концентра-
ция производителей. «Часть 
компаний, работающих 
в свиноводстве, будут искать 
выход на внешние рынки, 
увеличивая экспорт,— по-
лагает эксперт.— Другие — 
продолжат поиск новых ниш 
внутри страны».

Но объем производства 
массовых видов птицы уже 
пресытил потребление. Так, 
в 2020 году, по данным под-
ведомственного Минсельхо-
зу Центра агроаналитики, 
объем производства куряти-
ны достиг 5,1 млн тонн, а ее 
потребления внутри стра-
ны — 4,5–4,7 млн тонн в год. 
Поэтому, полагают экспер-
ты, дальнейший прирост 
в птицеводстве большей ча-
стью будет обеспечен за счет 
нишевых направлений.

Для этого, отмечает ру-
ководитель Национальной 
мясной ассоциации Сер-
гей Юшин, нужно не толь-
ко открывать новые произ-
водственные площадки, но 
и глубоко модернизировать 
существующие. Во-первых, 
поясняет эксперт, у розницы 
высокие требования по раз-
делке, упаковке, срокам хра-
нения и безопасности про-
изводителям предъявляют 
торговые сети и даже неболь-
шие магазины. Во-вторых, за 
счет современной упаков-
ки можно повысить физиче-
скую доступность товара.

Эти тезисы подтверждают 
торговые сети. Во «Вкусвил-
ле» заявили, что на полках 
сети присутствуют позиции 
разделки и полуфабрикатов 
из мяса кролика, разделка 
утки, а баранина представ-
лена в категории «халяль». 
В «Перекрестке», по словам 
директора сети Дмитрия 
Медведева, нестандартные 
виды мяса занимают около 
3% в общей категории.

В Metro говорят, что на 
долю продаж баранины, яг-
нятины, утки и кролика 
приходится 15% от общего 
объема реализации мясной 
продукции и есть тенденция 
к росту. Так, уточнили в сети, 
в 2020 году оборот продаж 
утятины увеличился на 40%.

Однако бурного роста про-
даж нишевого мяса экспер-
ты не ждут. Основная про-
блема — в ограниченном 
потенциале роста потребле-
ния и высоких ценах, преду-
преждает Сергей Юшин. В бу-
дущем расширить объемы 
производства можно за счет 
развития экспорта, считает 
Андрей Дальнов. Но, уточня-
ет господин Юшин, на внеш-
них рынках наблюдается вы-
сокая конкуренция.

Алексей Полухин

ПРОИЗВОДСТВО МЯСА ИНДЕЙКИ В РОССИИ 
(ТЫС. ТОНН)   ИСТОЧНИК: AGRIFOOD STRATEGIES.

ЭКСПОРТ НИШЕВЫХ ВИДОВ МЯСА (ТЫС. ТОНН)   
ИСТОЧНИКИ: ФТС, TRADE MAP.

ИМПОРТ НИШЕВЫХ ВИДОВ МЯСА (ТЫС. ТОНН)
ИСТОЧНИКИ: ФТС, TRADE MAP.

Баранина

Мясо утки

Мясо кролика

Баранина

Мясо утки

Мясо кролика

12,2
0,83
0,021

8,9
0,15
0,042

9,8*
0,17
0,021

2018 2019 2020

ТОП-5 ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ИНДЕЙКИ 
В РОССИИ    ИСТОЧНИК: AGRIFOOD STRATEGIES.

2018 2019 2020 2021 (прогноз)

271 276 330 400

ГК «Дамате»
«Тамбовская индейка»
«Краснобор»
Морозовская и Юргинская птицефабрики
ПК «Урал»

Остальные

45,87%
152,2

20,71%

14,86%
49

6,70%
22,1

6,40%
21,1

5,46%
18,0

Объем производства в 2020 году (тыс. тонн)

Доля на рынке 

3,2
3

2,8*
0,86

1,9
1,7

0,7
0,45

0,38

20192018 2020

ПОТРЕБЛЕНИЕ МЯСА В РОССИИ (ТЫС. ТОНН)
ИСТОЧНИК: НАЦИОНАЛЬНЫЙ СОЮЗ СВИНОВОДОВ.

Свинина

Говядина

Птица
(включая
индейку)

3918,98

4147,7

1915,41

1862,6

5031,79

5021,7

+5,8%

–2,8%

–0,2%

2019 2020

*ОЦЕНКА.

млн составил объем 
экспорта российского 
мяса в 2019 году$595,8 кг мяса пришлось 

на каждого россиянина 
в 2020 году77–78

цена 
вопроса

Что может побудить россиян есть 
 больше баранины, утки и других пока 
нишевых видов мяса, „Ъ“ рассказа-
ла заместитель гендиректора группы 
« Дамате» Дарья Лащенко.

— В «Дамате» заявляли, что не планируют 
в ближайшее время выходить на массо-
вые рынки курицы, свинины и говяди-
ны, сосредоточившись на нишевых сег-
ментах. Почему?
— В нишевых сегментах сейчас наметился 
рост потребления. Так, например, потребле-
ние индейки было 0,5 кг на человека в год, 
сейчас оно выросло до 3 кг, а совокупное про-
изводство достигло 300 тыс. тонн. Рынок ба-
ранины оценивается на уровне 200–220 тыс., 
утки — примерно 50 тыс. тонн. То есть сей-
час это нишевые истории, которые интерес-
но развивать.

— Что для этого требуется? Опыт совет-
ской пищевой промышленности будет 
бесполезен, нужна модернизация?
— Разумеется. В советское время овцеводст-
во традиционно ориентировалось на про-
изводство шерсти, а мясные качества были 
второстепенными. Чтобы развивать про-
мышленное производство, необходимо заво-
зить и выращивать именно мясные породы. 
Аналогичная ситуация с уткой — необходи-
мо превращать ее из птицы в подсобном хо-
зяйстве в промышленную историю с иными 
вкусовыми качествами. 
— Как ритейлеры относятся к новым 
категориям, прежде всего к их допуску 
в магазины у дома, где ассортимент ис-
ходно обедненный?
— Еще недавно в магазинах у дома было по-
чти невозможно купить даже индейку. При-
чин несколько: небольшой объем произ-

водства, слабая дистрибуция и отсутствие 
продукта, вписывающегося в целевую аудито-
рию. Когда ритейлер ставит товар на полку, он 
должен соответствовать ожиданиям покупате-
лей по цене и качеству, генерировать трафик.
— Ввести баранину и утку на полки слиш-
ком сложно?
— В первую очередь фактически отсутству-
ет предложение. Это мясо традиционно по-
купалось на рынках, большими объемами. 
Сделать это в шаговой доступности сложно. 

Задача в том, чтобы превратить баранину 
и утку из продуктов праздничных в повсед-
невные. В том числе сделать их простыми 
в приготовлении. Мы вошли в эпоху разум-
ного потребления. Потребитель хочет раз-
нообразного питания, благодаря чему в том 
числе индейка и нашла свою нишу, заменив 
другие виды мяса.
— Нишевые виды мяса дороже курицы 
и свинины. Как этот сегмент может ре-
агировать на снижение спроса и его пе-
рераспределение в пользу более дешево-
го белка?
— Вопрос, сколько потребитель может купить 
мяса, чтобы разнообразить свой рацион. Пото-
му что купить порцию на ужин — это не так до-
рого. Покупатель берет упаковку и знает, что 
сегодня на ужин из трех человек он приобрел 
три стейка, лишнего не осталось, заморажи-
вать ничего не надо, цена ужина небольшая.

Но, например, утка, по данным Nielsen, на 
80% продается в тушке, потому что традици-
онно ее запекают целиком. Но вдвоем утку не 
съесть, лучший вариант — продавать два око-
рочка. Ничего не остается лишнего, не надо со-
бирать семью и готовить полтора часа. Утка ста-
новится удобным продуктом на каждый день.
— То есть у развития производства бара-
нины и утки есть перспективы? Оно бу-
дет расти?
— Мы считаем, что спрос будет расти с разви-
тием цивилизованного и комфортного для 
потребителя предложения. Если в магазине 
у дома можно будет купить любой вид мяса 
в удобной упаковке и ожидаемого качества, 
объемы продаж увеличатся. Плюс дистрибу-
ция. Мы прошли этот путь с индейкой, сей-
час ее можно купить по всей стране. Такой 
же путь можно пройти с бараниной и уткой.
— HoReCa может стать источником до-
полнительной дистрибуции и есть ли 
сложности с продвижением?
— В этом сегменте есть спрос на утку и бара-
нину. Плюс, что через рестораны и бары мож-
но знакомить потребителей с продуктом. 
Ведь одно время именно там мы попробо-
вали пасту, роллы и другие продукты, кото-
рые легко готовим дома. Такой же путь мож-
но пройти с уткой и бараниной, поскольку 
HoReCa может сделать продукты модными.

Интервью взял Алексей Полухин

«Мы вошли в эпоху разумного потребления»

Дарья Лащенко,  
заместитель гендиректора группы «Дамате» 
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Объявлена программа 71‑го Бер‑
линского кинофестиваля, кото‑
рый пройдет в онлайн‑форма‑
те в начале марта, а для публики 
 будет продублирован в июне. 
Комментирует Андрей Плахов.

 Берлинскому фестивалю по‑
везло: он успел пройти в 70‑й раз 
и отметить юбилей год назад — бук‑
вально накануне окутавшей планету 
ночи пандемии. В то же время везе‑
ние для новых директоров фестива‑
ля Карло Шатриана и Мариетте Рис‑
сенбек было омрачено тем, что уже 
при подготовке своего второго фе‑
стиваля, когда, казалось, можно было 
проявить себя по максимуму, они 
столкнулись с непреодолимыми труд‑
ностями и форс‑мажорными обстоя‑
тельствами.

Фестиваль, во всяком случае в мар‑
те, пройдет онлайн, и подавляю‑
щее большинство его участников 
будут смотреть кино дома в компью‑
тере, то есть живого общения кине‑
матографистов с публикой и меж‑
ду собой не будет. Не будет и обычно 
сопутствующего этому событию ажи‑
отажа в городе, когда, кажется, весь 
Берлин погружается в мир киногрез. 
По существу, ожидается большая он‑
лайн‑встреча представителей меж‑
дународного кинобизнеса, а заодно 

покажут фестивальную программу, 
которую смогут увидеть жюри, ак‑
кредитованная пресса и участни‑
ки кинорынка. Будут организова‑
ны пресс‑конференции и интервью, 
но можно представить, каких усилий 
это потребует. Фестивальной команде 
пришлось решить столько логистиче‑
ских и технологических задач, что ка‑
чество собранных фильмов неволь‑
но отходит на второй план. К тому 
же ясно, что не все продюсеры готовы 
отдать свои любимые детища для вир‑
туальных премьер.

Это объясняет, почему в нынеш‑
нем в конкурсе нет не только аме‑
риканских и британских, но даже 
испанских, итальянских и скан‑
динавских фильмов. Обе Америки 
представлены мексиканской доку‑
ментальной лентой «Полицейский 
фильм», Западная Европа — немец‑
кими и французскими картинами, 
Восточная — венгерскими и румын‑
скими. Некоторые из них сняты из‑
вестными режиссерами — такими 
как Доминик Граф («Фабиан, идущий 
к собакам»), Ксавье Бовуа («Альба‑
трос»), Селин Сьямма («Мамочка»), 
Бен Флигауф («Лес, я вижу тебя повсю‑
ду») и Раду Жуде («Неудачный секс, 
или Беспечная порнушка»). А то, что 
фестивальный баловень кореец Хон 
Сан Су, снимающий без продыха, ода‑
рил Берлинале своим новым филь‑
мом «Введение», вообще спасает дело. 

Но вот незадача: в конкурсе не выдер‑
жан гендерный баланс, о котором так 
долго говорили, в ситуации кризиса 
не до жиру. Впрочем, Селин Сьямма, 
известная не только своими фильма‑
ми, но и яростными атаками на Рома‑
на Полански, наверняка укрепит бое‑
вой дух фестиваля.

Если взглянуть на всю програм‑
му — не только конкурсную — цели‑
ком, в ней можно найти еще пароч‑
ку любопытных имен — например, 
итальянца Пьетро Марчелло или ка‑
надца Дени Коте. В программе «Поко‑
ление 14+» есть украинский фильм 
«Стоп‑Земля» Катерины Горностай. 
А в секции спецпоказов Berlinale Spe‑
cial наверняка внимание привлечет 
документальный «Кураж» Алексея По‑
луяна о протестах в Белоруссии.

Что касается России, то фестиваль 
к ней давно охладел, и это понятно: 
актуальных фильмов у нас делается 
мало, а те, что есть, не всегда попада‑
ют именно в Берлин. Зато здесь ценят 
нашу анимацию: «Вадим на прогулке» 
Саши Свирского включен в програм‑
му короткометражек. А престижный 
берлинский Форум пригласил «Дочь 
рыбака» дебютировавшей в кино ху‑
дожницы Юлдус Бахтиозиной — 
современную сказку с элементами 
сатиры на массовую культуру. Ее рос‑
сийская онлайн‑премьера состоялась 
на фестивале «Зеркало», международ‑
ная теперь предстоит в Берлине.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Берлинале покажет «Кураж»
Фестиваль объявил программу

Центр имени Мейерхольда (ЦИМ) 
возник в 1991 году по инициативе 
Комиссии по творческому насле‑
дию Мейерхольда во главе с ре‑
жиссером Валерием Фокиным. 
В 2001‑м для центра построи‑
ли здание, которое 12  февраля 
отмечает официальное 20‑ле‑
тие. К этой дате театр post и его 
худрук Дмитрий Волкостре‑
лов, в 2020‑м ставший и худру‑
ком  ЦИМа, сделали спектакль 
«Space X». Его больше не повто‑
рят, но в Питере обещают выпу‑
стить новую версию. С подробно‑
стями — Алла Шендерова.

 Идеей театра, в котором од‑
новременно помещается и сцена 
с гримерками, и кафе, и коммерче‑
ские офисы (за счет которых можно 
реализовать творческие проекты), 
при этом коллективы‑резиденты со‑
седствуют с независимыми компа‑
ниями, получающими временный 
приют, сегодня не удивишь. 30 лет 
назад это была революция. Но даже 
20 лет назад я с удовольствием иссле‑
довала новое здание — после замы‑
ливших глаз театров с колоннами 
и лепниной.

Первые лет десять ЦИМ прини‑
мал у себя камерные постановки ев‑
ропейских мэтров, передовые фе‑
стивали вроде NET и «Новой драмы» 
и независимые коллективы вроде 
украинского театра ДАХ, проводил 
встречи, но главное — был непре‑
рывно действующей режиссерской 
лабораторией, во главе которой сто‑
ял Фокин. В 2011‑м он ушел с должно‑
сти худрука, оставшись президентом 
ЦИМа и позвав вместо себя Викто‑
ра Рыжакова. Арт‑директором стала 
критик Елена Ковальская. Кузница 
режиссеров не исчезла, но лабора‑
тория, как и вся деятельность ЦИМа, 
приобрела социальный уклон, став 
площадкой, где получают приют 
молодые нестандартные команды. 
На гребне перемен, затеянных де‑
партаментом культуры при Сергее 
Капкове, в ЦИМе появилась «Школа 
театрального лидера» и, пока в стра‑
не не начались «заморозки», успела 
выпустить пару десятков театраль‑
ных деятелей нового типа. Среди 
них был и нынешний худрук ЦИМа 
Дмитрий Волкострелов.

Его юбилейное подношение осно‑
вано на новейших принципах, испо‑
ведуемых ЦИМом сегодня. Первый 
из них — горизонтальность. На сай‑
те театра «Space X» назван проектом 
Волкострелова, но в качестве авто‑
ров спектакля указаны все создатели 
и участники: Екатерина Августеняк, 

Дмитрий Волкострелов, Дмитрий Ко‑
робков, Иван Николаев, Алексей Пла‑
тунов, Алена Старостина.

Впрочем, действо только в нача‑
ле похоже на обычный спектакль, 
где несколько рядов зрителей сидят 
на стульях, а из разных точек — под‑
мостков тут, конечно, нет — к ним 
обращаются авторы, снующие в пу‑
стом пространстве, измеряющие 
его с помощью приборов, подсве‑
ченных красным огоньком, и объ‑
являют таинственные результаты за‑
меров: зритель не всегда понимает, 
длина это, ширина или вообще чет‑
вертое измерение.

Еще до измерений Волкострелов 
установит правила игры (при входе 
зрителям раздают конверты, но от‑
крывать их заранее нельзя), напом‑
нит, что происходящее в зале займет 
время, 1 час 20 минут, и «это время бу‑
дет нашим спектаклем об этом про‑
странстве». Нам напомнят и о том, 
что слово «зодчество» произошло 
от «зьдъ», что в переводе со старосла‑
вянского — «глина». Затем начнут ме‑
рить пространство, прощупывая его 
тонкими лучами, попутно рассказы‑
вая, как строили ЦИМ. Предположу, 
что за текст отвечала драматург Ека‑
терина Августеняк: он забавный, 
с изящно вплетенными фактами 
(например, о том, что в проект зала 
был заложен раздвижной потолок, 
но что‑то пошло не так) и вопроса‑
ми, последний из которых вызывает 
у притихших зрителей робкий смех: 
«Существует ли такой вопрос, кото‑
рый не хочется портить ответом?»

Скуку часто провоцирует моно‑
тонность, но ее здесь нет: голоса про‑
износят итоги замеров по‑разному, 

известие о раздвижном потолке за‑
ставляет поднять голову, а там, ока‑
зывается, натянут огромный свет‑
лый экран. Через некоторое время 
нас попросят встать и открыть кон‑
верты, в котором каждый найдет 
свою схему зала с номером и точкой, 
куда нужно переместиться. Вклю‑
чат свет, расставят по‑новому сту‑
лья (на них тоже номера) — и начнут 
выкликать цифры, то и дело меняя 
ритм и порядок. Никакой законо‑
мерности в этом обнаружить нельзя, 
так что простые, но непредсказуе‑
мые перемещения приносят публи‑
ке массу эмоций: неловко, когда тебя 
вызывают первым, или, наоборот, 
все уже сидят, а ты еще подпираешь 
стену. Все это время по балкону хо‑
дит Иван Николаев с какими‑то звя‑
кающими штучками вроде велоси‑
педных звонков, есть еще человек 
с ведром, в котором что‑то перекаты‑
вается,— партитура звуков, света, го‑
лосов явно не случайна.

«Space» — это и пространство, 
и космос. В спектакле Волкострело‑
ва театр — пространство, которое ав‑
торы и зрители, ставшие участни‑
ками, наполняют определенными 
смыслами. Но не только. Категори‑
чески отвергающий слово «манипу‑
лятор», одевший свою команду, как 
одевают рабочих сцены: темные 
брюки, разноцветные кеды и оди‑
наковые синие рубашки, Волкостре‑
лов берет нас в соавторы, не столь‑
ко создавая торжественную оду залу 
ЦИМа, сколько превращая само про‑
странство в симфонию. К финалу от‑
веты на нехитрую анкету, которую 
предлагают зрителям, почему‑то на‑
поминают стихи, а издалека, мо‑
жет, с нижних этажей ЦИМа, звучит 
прекрасная музыка — настолько де‑
ликатно и тихо, будто каждый сам 
ее выдумал.

ЮБИЛЕЙ ТЕАТР

Время стало пространством
«Space X» театра post  
к юбилею Центра имени Мейерхольда

В парижской штаб‑квартире  аукционного 
дома Sotheby’s открыта экспозиция «Un‑
wrapped: The Hidden World of Christo and 
Jeanne‑Claude». Она устроена  перед про‑
дажей, на которую выставлены произве‑
дения искусства из нью‑йоркской мас‑
терской Кристо и Жанны‑Клод, в общей 
сложности 400 лотов. Сын художников 
Кирил надеется таким образом собрать 
деньги для мемориального фонда и осу‑
ществления их последнего  проекта — 
упаковки Триумфальной арки в Париже. 
На выставке «домашнего искусства» по‑
бывал корреспондент „Ъ“ во Франции 
 Алексей Тарханов.

роизведения Энди Уорхола, 
Геррита Ритвельда, Хуана Миро, Класа Оль‑
денбурга, Бена Вотье, Ива Кляйна, Марселя 
Дюшана, Нам Джун Пайка, Лучо Фонтаны, 
Кита Херринга. Имена как будто бы для «аук‑
циона века», особенно если добавить к ним 
работы хозяина коллекции Кристо. Мож‑
но даже решить, что это нечто вроде прода‑
жи собрания Пьера Берже и Ива Сен‑Лорана 
в 2018‑м тем же Sotheby’s, которая принесла 
€28,45 млн. На самом деле — ничего подоб‑
ного. Это не коллекция, которую собирали 
для славы и удовольствия,— это просто по‑
дарки, маленькие знаки внимания, кото‑
рыми обменивались между собой большие 
художники. И общий эстимейт гораздо скром‑
нее — от €4 млн до €5 млн. Даже собранием 
не назовешь — так, домашняя обстановка.

И первый ее предмет — стул. В Нью‑Йорк 
в 1965 году Кристо и Жанна‑Клод приехали 
с пустыми руками, без имени, денег и пла‑

нов, без правильных документов, но со сту‑
лом. Произведение классика голландского 
авангарда Геррита Ритвельда Кристо обменял 
у галериста на одну из своих работ. Заслужен‑
ный стул, прикасавшийся к задницам вели‑
ких мастеров нескольких поколений, прода‑
ют за €80–120 тыс.

Все выставленные на торги вещи привезе‑
ны из Нью‑Йорка. Дом 48 на Говард‑стрит слу‑
жил Кристо и Жанне‑Клод залом приемов, 
мастерской, галереей, квартирой. В художе‑
ственной столице мира за небольшую плату 
они арендовали два этажа в заброшенной фа‑
бричной конторе. Повезло с местом и с дру‑
зьями: адрес помог найти скульптор Клас 
Ольденбург, Филип Гласс и Джен Ханштейн 
построили ванные и сортиры, Гордон Мат‑
та‑Кларк сколотил шкафы.

В 1972 году Кристо и Жанна‑Клод выкупи‑
ли остальные этажи, превратив пятиэтажный 
дом на границе Сохо и Чайна‑тауна в свой ге‑
неральный штаб. Здесь они готовили набеги 
на самые знаковые места мира: Новый мост 
и Триумфальную арку в Париже, Рейхстаг 
в Берлине, Центральный парк в Нью‑Йорке. 
Деньги на свои мегаломанские проекты они 
собирали за счет работ Кристо. Время от време‑
ни на Говард‑стрит съезжались богачи, мецена‑
ты, галеристы, чтобы после домашнего ужина 
подняться по скрипучей лестнице в зал, где су‑
пруги устраивали выставки‑продажи.

Выставка в парижском Sotheby’s занима‑
ет весь первый этаж. Это тридцать самых зна‑
чительных работ из коллекции, которые бу‑
дут продавать 17 февраля, остальные, менее 
важные, более дешевые, но иногда не менее 
интересные, всю неделю до 18 февраля. Не‑
сколько стендов посвящены главным геро‑
ям экспозиции. Кроме самих Кристо и Жан‑
ны‑Клод это Энди Уорхол, Лучо Фонтана, 
Ив Кляйн и Клас Ольденбург. Самая дорогая 

работа — «Джеки» Энди Уорхола, ее предва‑
рительно оценили в €700 тыс.—€1 млн. Три 
другие сериграфии художника стартуют 
с €8–20 тыс. За маленькую работу Лучо Фон‑
таны, холст «Concetto Spaziale, Attesa» с дар‑
ственной надписью, просят €300–500 тыс. 
Синий монохром Ива Кляйна оценен в €100–
150 тыс., а замечательный объект Нам Джун 
Пайка «Сонатина для золотой рыбки» — теле‑
визор с булькающим экраном, превращен‑
ным в аквариум, олицетворение современ‑
ных политновостей,— в €15–20 тыс.

Есть, конечно, и работы самого Кристо: 
оцененные в €200–300 тыс. проекты оран‑
жевых «Зонтиков» и Нового моста. При входе 

в зал висит последний, незавершенный про‑
ект — эскиз завернутой в ткань Триумфаль‑
ной арки. Но это, скорее, объяснение того, 
зачем устроена продажа. Кирил Кристо над‑
еется, что Триумфальную арку все‑таки удаст‑
ся завернуть. Хотели успеть прошлой вес‑
ной к открытию выставки в Центре Помпиду 
«Кристо и Жанна‑Клод. Париж!», но ковид‑
ный год испортил все планы, а 31 мая 84‑лет‑
ний художник скончался в Нью‑Йорке, так 
и не увидев своей экспозиции.

Среди его работ на выставке есть и един‑
ственное раннее произведение — тщатель‑
но упакованный в выцветшую ткань пред‑
мет. Для Кристо существовала разница 
между обернутым и упакованным. Оберты‑
валось что‑то очень известное, упаковыва‑
лось — совершенно не. Что внутри объекта, 
не знает ни сын художника, ни эксперты So‑

theby’s, но можно представить себе вандала, 
который, заплатив за это удовольствие €100–
150 тыс., объект распакует, вернувшись тем 
самым в 1961‑й — год его создания. Забавным 
ответом выглядит показанная на другой сте‑
не работа Бена Вотье — железная коробочка, 
запечатанная сургучом, с надписью «Загадоч‑
ная коробка, не открывать», подаренная Кри‑
сто к Рождеству 1962 года (€4–6 тыс.).

Эта перекличка напоминает о почти за‑
бытом способе существования искусства, 
когда произведения служат не алчности га‑
леристов, не азарту коллекционеров и не хва‑
стовству владельцев, а просто дружбе худож‑
ников и остаются личными посланиями, 
сентиментальными знаками, где важнее 
история приобретения, чем оно само. Sothe‑
by’s, конечно, виднее, но, по‑моему, этого 
не продашь и не купишь.

АУКЦИОН ИСКУССТВО

Уорхол 
по‑домашнему
Коллекцию Кристо и Жанны‑Клод 
продадут на Sotheby’s

У Дмитрия Волкострелова 
в «Space X» заиграли  
даже стулья   
ФОТО ЕКАТЕРИНЫ КРАЕВОЙ

П
Проекты Кристо — «Зонтики» 
в двух вариантах — можно купить 
за €200–300 тыс. 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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В 1/16 финала турнира 
Большого шлема впервые 
за 14 лет сыграют сразу 
четыре россиянина. Это 
выяснилось после того, 
как в очередной день От-
крытого чемпионата Ав-
стралии свои матчи выиг-
рали Даниил Медведев, 
Андрей Рублев и Карен 
Хачанов, присоединивши-
еся в 1/16 финала к Асла-
ну Карацеву. В предыду-
щий раз столь же успешно 
по сетке одного из четы-
рех главных теннисных 
состязаний россияне про-
двигались очень давно — 
в 2007 году на Wimbledon.

а всю историю 
турниров Большого шлема 
еще ни разу не случалось так, 
чтобы в третьем круге игра-
ли сразу пять россиян. Хотя 
на этом Australian Open до ре-
корда не хватило в общем-то 
совсем чуть-чуть — всего двух 
выигранных партий.

Первым, еще в среду, зада-
чу выхода в 1/16 финала ре-
шил Аслан Карацев, который 
в свои 27 лет является дебю-
тантом основной сетки мей-
джора. Причем сделал он это 
на удивление легко. По ито-
гам встречи с белорусом Его-
ром Герасимовым, завер-
шившейся с очень редким 
результатом — 6:0, 6:1, 6:0, 
Карацеву удалось стать един-
ственным пока россияни-
ном, отдавшим в матче тур-
нира Большого шлема всего 
один гейм.

В четверг российским за-
бойщиком в Melbourne Park 
выступил Андрей Рублев. 
Он уже второй раз за неде-
лю играл первым запуском, 
причем снова на третьей по 
значению турнирной аре-
не, носящей имя Джона Кей-
на — бывшего премьер-ми-
нистра австралийского 
штата Виктория, внесшего 
большой вклад в сохранение 
Australian Open, который 
в 1980-х годах из-за отсутст-
вия спонсоров переживал 
тяжелые времена. Восьмой 
номер мирового рейтин-
га явно неплохо приспосо-
бился к этому корту. Его за-
дача вроде бы не выглядела 
очень сложной, но она была 
и не очень простой, посколь-
ку бразилец Тьягу Монтейру 
начал год в хорошей форме 
и уже успел выиграть шесть 

матчей — больше, чем сам 
Рублев. Тем не менее рос-
сиянин действовал с запа-
сом, ни разу не потерял по-
дачу и лишь в третьем сете 
довел дело до напряженного 
тай-брейка, победив — 6:4, 
6:4, 7:6 (10:8).

Карену Хачанову достал-
ся невысокий, но быстрый 
литовец Ричардас Беранкис, 
который в свое время был 
первой ракеткой мира среди 
юниоров, но на профессио-
нальном уровне выше 50-го 
места пока не поднимался. 
Класс Хачанова явно выше, 

поэтому надежная и в то же 
время активная игра позво-
лила ему выиграть сравни-
тельно просто — 6:2, 6:4, 6:4, 
также избежав ненужных 
брейков. А вот Даниил Мед-
ведев, которому вчера ис-
полнилось 25 лет, во встрече 
с испанцем Роберто Карба-
льесом Баэной свою подачу 
дважды потерял. Зато он зна-
чительно превзошел сопер-
ника в количестве очков, вы-
игранных ударами навылет 
(35 против 13), и также за-
кончил игру с достойным ре-
зультатом — 6:2, 7:5, 6:1.

Имел шансы на победу 
и пятый российский участ-
ник 1/32 финала — еще один 
дебютант турниров Большого 
шлема Роман Сафиуллин. Он 
успешно начал противобор-
ство с более опытным британ-
цем Кэмероном Норри и даже 
взял первый сет. Сумей Сафи-
уллин дожать соперника во 
второй партии, не исключе-
но, ему бы удалось добиться 
решающего перелома. Одна-
ко Норри исправил ситуацию 
и вышел вперед. А затем, ког-
да пошел дождь и организа-
торы отправили соперников 
на другую площадку — под 
крышу арены имени Марга-
рет Корт, закончил дело в че-
тырех партиях.

Таким образом, в треть-
ем круге нынешнего турни-
ра, как на Wimbledon в 2001, 
2005 и 2007 годах, US Open 
в 2006-м и Australian Open 
в 2007-м, сыграют четыре 
россиянина. Сегодня Аслан 
Карацев встретится с девя-
той ракеткой мира аргентин-
цем Диего Шварцманом, 
а остальные проведут свои 
следующие матчи в суббо-
ту. Наиболее сложная задача 
стоит перед Хачановым. Ему 
достался замыкающий пер-
вую десятку итальянец Мат-
тео Берреттини, который 
недавно был соперником 

россиян на ATP Cup. В свою 
очередь, Рублев встретится 
с 39-летним испанским вете-
раном Фелисиано Лопесом, 
а Медведев — с «посеянным» 
под 28-м номером сербом 
Филипом Крайиновичем.

В то время как фавори-
ты в мужском одиночном 
разряде в двух первых кру-
гах смогли избежать непри-
ятных для себя сюрпризов, 
у женщин они происходят 
практически каждый день. 
Из борьбы выбыли уже три 
теннисистки из первой де-
сятки — чешка Петра Квито-
ва, канадка Бьянка Андрее-
ску, а также прошлогодняя 
чемпионка, четвертая ракет-
ка мира София Кенин. Ее вче-
рашняя соперница 35-летняя 
эстонка Кайя Канепи отли-
чилась еще на прошлой не-
деле, когда дошла до финала 
одного из трех турниров Жен-
ской теннисной ассоциации 
(WTA), проводившихся перед 
стартом Australian Open. А те-
перь десятью эйсами и очень 
мощной игрой на задней ли-
нии в прямом смысле слова 
довела до слез эмоциональ-
ную американку, которая не 
сделала ни одного брейка, 
проиграла всего за 64 минуты 
и расплакалась на послемат-
чевой пресс-конференции.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

В третий круг 
вписались четверо
Российские теннисисты повторили рекорд  
своего представительства в 1/16 финала турнира Большого шлема

В четверг в Мальмё стартовали 
Шведские хоккейные игры. Сбор-
ная России начала турнир, кото-
рый входит в программу Евроту-
ра, с победы над финнами — 3:2. 
На этом этапе, как и на первом, 
российская команда решила вы-
ступить фактически молодежным 
составом. Отсутствие ведущих 
игроков и главного тренера Ва-
лерия Брагина, возглавляющего 
также клуб СКА, сейчас связано 
с тем, что они готовятся к заклю-
чительным матчам регулярно-
го чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) и предстоя-
щему play-off.

есмотря на то что до чемпи-
оната мира остается все меньше вре-
мени, руководство сборной России, 
по сути, отказалось от возможно-
сти использовать третий этап Евро-
тура в качестве подготовительной 
площадки к главному старту года. 
В штабе команды посчитали неце-
лесообразным отвлекать основных 
кандидатов от клубных дел перед 
концовкой регулярного чемпионата 
КХЛ и куда более актуальным сейчас, 
нежели мировое первенство в Лат-
вии, скорым стартом Кубка Гагари-
на. Решили лишний раз не дергать 
и Валерия Брагина, которому тоже 
нужно сейчас думать о том, как наи-
лучшим образом подвести свой СКА 
к play-off КХЛ. Поэтому на Шведские 
игры был отправлен так называе-
мый ближайший резерв националь-
ной сборной во главе с наставником 
«молодежки» Игорем Ларионовым.

Мы уже наблюдали подобный 
эксперимент в нынешнем сезоне 
на первом этапе Евротура, когда на 
Кубке Карьяла Россию представля-
ла молодежная команда под руко-
водством Ларионова, которая тогда 
готовилась к чемпионату мира в ка-
тегории до 20 лет. И этот опыт ока-
зался удачным — она выиграла тур-
нир в Хельсинки. В Мальмё приехала 
сборная лишь чуть-чуть постарше, 
средний возраст которой составля-
ет 21,1 года. Восемь ее игроков уча-
ствовали в недавнем молодежном 
чемпионате мира. Из общего ряда 
выбиваются разве что 27-летний на-
падающий Сергей Шмелев и его кол-
леги по амплуа 26-летние Дамир Жа-
фяров с Владимиром Бутузовым. 
Кроме того, вратарскую бригаду 
укрепил Александр Самонов, кото-
рый был основным голкипером на 
домашнем Кубке «Первого канала», 

где обкатку получили наиболее ре-
альные претенденты на место в со-
ставе сборной.

Собственно, именно эти хок-
кеисты плюс Павел Красковский 
и Виталий Кравцов, принадлежа-
щий «Нью-Йорк Рейнджерс», виде-
лись лидерами нынешней экспе-
риментальной команды. Особенно 
перспективной выглядела клубная 
связка Жафярова и Ивана Чехови-
ча из «Торпедо», которые вместе 
с американцем Энди Миле являются 
в текущем чемпионате КХЛ третьей 
тройкой нападения по результатив-
ности. А Жафяров вообще «звездит» 
в этом сезоне и с 58 очками по сис-
теме «гол плюс пас» уступает в лиге 
только Вадиму Шипачеву и Теему 
Хартикайнену.

Кстати, финский форвард «Сала-
вата Юлаева», как и его одноклубни-
ки Маркус Гранлунд и Сакари Манни-
нен, отказался от участия в Шведских 
играх, и все потому, что на носу 
play-off КХЛ. Тем не менее семь пред-
ставителей Континентальной лиги 
попали в заявку сборной Финлян-
дии, в отличие от шведов и чехов, ко-
торые по разным причинам остались 
совсем без кахаэловцев.

Именно финны стали первыми 
соперниками российской команды 
на турнире в Мальмё. В двух преды-
дущих матчах Евротура-2020/21 она 
уверенно разобралась с ними — 6:2 
и 5:1, вот и на этот раз по сложившей-
ся традиции поначалу действова-
ла с позиции силы. В первом пери-
оде подопечные Ларионова дважды 
огорчили вратаря «Сибири» Хар-
ри Сятери, и оба гола организовали 
Жафяров с Чеховичем. Сначала они 

вывели на завершающий бросок за-
щитника Артема Минулина, а за-
тем сделали все сами. Жафяров вы-
ложил шайбу на клюшку Чеховича, 
и нападающий из системы «Сан-Хо-
се Шаркс» вонзил ее в сетку. В следу-
ющей двадцатиминутке россияне 
встали на паузу, не реализовали свои 
голевые моменты и пропустили по-
сле грубой ошибки на выходе из соб-
ственной зоны. К тому же они поте-
ряли из-за травмы центра ударного 
звена Марата Хуснутдинова. Но в тре-
тьем периоде Бутузов быстро вернул 
преимущество «плюс два», убежав 
один на один с Сятери. В дальней-
шем сборная России больше оборо-
нялась, в том числе в формате «три 
на пять», и с помощью Самонова до-
вела матч до победы. Хотя Юусо Пуус-
тинен из «Сибири» в самой концов-
ке сократил разницу до минимума.

Александр Ильин

ХОККЕЙНЫЙ ЕВРОТУР

Молодежь  
оторвалась на финнах
Сборная России  
продолжает экспериментировать 
и побеждать в Евротуре

Россия получила очень скромное по сво-
им высоким меркам представительст-
во в play-off Лиги чемпионов. Из трех 
отечественных клубов, выступавших на 
групповом этапе, путевку в четвертьфи-
нальную стадию удалось добыть лишь 
самому титулованному — казанско-
му «Зениту». Победители предыдущих 
чемпионатов страны — новосибирский 
«Локомотив» и кемеровский «Кузбасс» — 
с дистанции сошли, провалившись пре-
жде всего в матчах против итальянских 
конкурентов.

чера завершилась групповая ста-
дия волейбольной Лиги чемпионов, кото-
рую Европейская конфедерация волейбо-
ла (CEV), творчески переработав мировой 
спортивный опыт, провела в специфиче-
ском формате. Турниры в пяти группах 
были помещены в «пузыри безопасности». 
В прошлом году в них в течение трех дней 
игрались матчи первого круга, теперь — 
второго. В рамках заключительного тура 
состоялись и игры с участием всех трех 
российских участников турнира: «Зенит» 
(группа C) встречался у себя в Казани со сло-
венской «Любляной», «Кузбасс» (группа D) — 
в Италии c польской «Варшавой», а «Локо-
мотив» (группа E) — в Германии с чешским 
«Карловарско». Но так вышло, что ни для од-
ной из трех команд ее матч не имел абсо-
лютно никакого турнирного значения. Пу-
тевки в четвертьфинальную стадию Лиги 
чемпионов получали пять победителей 

групп и три финишировавших вторыми 
клуба с лучшими показателями. Так вот, 
«Зенит» перед этим туром успел обеспечить 
себе первое место в квартете, а положение 
«Кузбасса» и «Локомотива» оказалось куда 
печальнее. Кемеровчане не имели никаких 
шансов подняться со своей четвертой строч-
ки в таблице выше третьей, «Локомотив» — 

поменять вторую на верхнюю или хотя бы 
набрать достаточно очков, чтобы забраться 
в ту самую тройку счастливчиков, кто не вы-
играл групповой турнир.

Итог по слишком высоким меркам Рос-
сии, для которой волейбольные успехи на 
всех уровнях явление привычное, очень 
скверный, тем более в сочетании с тем фак-
том, что неделю назад на групповом этапе 
основного еврокубка у женщин срезались во-
обще все три отечественных клуба. Лига чем-
пионов в волейболе существует с начала века. 
И с 2002 года мощная российская лига неиз-

менно делегировала в play-off как минимум 
две команды, а часто их бывало там и три.

Оба сибирских клуба погубили прежде 
всего столкновения с грандами итальянско-
го волейбола, конкурирующего с россий-
ским за статус сильнейшего в Европе. Не-
которое время явное преимущество было 
на стороне России, в последнее время скла-
дывается ощущение, что вперед потихонь-
ку снова вырывается Италия, активно ин-
вестирующая деньги в иностранных звезд. 
«Кузбасс» дважды проиграл «Модене», а «Ло-
комотив» — «Трентино». Причем первая, 
еще прошлогодняя осечка действующих 
чемпионов страны (кемеровчане завоева-
ли золото до «Локомотива», в чемпионате 
2019 года) была особенно обидной. Вспыш-
ки коронавируса в этом розыгрыше были 
нередкостью, и перед первым кругом из-за 
него пострадали и «Локомотив», и «Тренти-
но». Итальянская команда понесла вроде бы 
чуть ли не фатальные потери, лишившись 
двух связующих. Пасовать у них пришлось 
диагональному Нимиру Абдель-Азизу, но, 
уступая 0:2 по сетам, «Трентино» все же выр-
вал победу на тай-брейке, а во втором кру-
ге, уже в боевом составе, разбил железнодо-
рожников убедительно, всухую. «Кузбасс» 
же, который год назад, до мартовской оста-
новки Лиги чемпионов из-за коронавиру-
са, успел даже — единственный среди всех 
прорвавшихся в кубковую стадию — проско-
чить в полуфинал, отнял у «Модены» в общей 
сложности одну партию и на фоне оппонен-
та смотрелся чрезвычайно бледно.

Таким образом, Россию в play-off будет 
представлять лишь самый титулованный 

и самый известный ее клуб, для которого 
выступление в этой Лиге чемпионов имеет 
колоссальное значение с точки зрения ими-
джа. Во второй половине предыдущего деся-
тилетия «Зенит» доминировал в Европе. Он 
выиграл Лигу чемпионов четырежды под-
ряд, прежде чем в 2019 году наконец уступил 
титул, потерпев в финальном матче пораже-
ние от итальянской «Чивитановы», а попыт-
ка вернуть звание вылилась в грандиозный 
конфуз. Без своего тренера Владимира Алек-
но, бравшего паузу в карьере, казанцы потер-
пели сокрушительный еврокубковый про-
вал, не сумев «выжить» в группе.

Сейчас Алекно, уже сообщивший, что по-
сле окончания сезона собирается из-за нако-
пившейся «усталости» от «постоянного дав-
ления» все же распрощаться с тренерской 
деятельностью, опять руководит «Зенитом», 
а первый барьер его клуб взял легко, пройдя 
всю дистанцию без срывов. При этом нужно 
знать, что казанцам, которых в националь-
ном первенстве потряхивает (в шести турах 
после Нового года — три проигрыша), в от-
личие от «Кузбасса» и «Локомотива», с груп-
пой повезло. Наиболее опасного из очу-
тившихся в ней противников — польский 
«Ястшембский» — коронавирус потрепал 
так, что он не сыграл ни единого матча в ро-
зыгрыше: во всех ему были записаны тех-
нические поражения. А расположивший-
ся вслед за «Зенитом» «Берлин», с которым 
казанцы в очных встречах разбирались без 
проблем,— это клуб крепкий, но по уровню 
игры, подбору волейболистов, как ни крути, 
неровня итальянскому авангарду.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» оставили в одиночестве
Из трех российских клубов только казанский вышел в play-off

В матче против Тьягу Монтейру восьмая ракетка мира Андрей Рублев владел инициативой  
и выиграл ударами навылет 45 очков   ФОТО REUTERS

Волейболисты казанского  
«Зенита» (в белой форме) выиг-
рали все шесть матчей группово-
го этапа Лиги чемпионов и вышли 
в 1/4 финала  ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА
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В штабе сборной России посчитали  
нецелесообразным отвлекать  
основных кандидатов в команду  
от клубных дел перед концовкой  
регулярного чемпионата КХЛ  
и скорым стартом Кубка Гагарина

Второй круг Australian Open
Мужчины. Андрей Рублев (Россия, 7)—Тьягу Монтейру (Бразилия) 6:4, 6:4, 7:6 
(10:8). Даниил Медведев (Россия, 4)—Роберто Карбальес Баэна (Испания) 6:2, 7:5, 
6:1. Стефанос Циципас (Греция, 5)—Танаси Коккинакис (Австралия) 6:7 (5/7), 6:4, 
6:1, 6:7 (5/7), 6:4. Карен Хачанов (Россия, 19)—Ричардас Беранкис (Литва) 6:2, 6:4, 
6:4. Маттео Берреттини (Италия, 9)—Томаш Махач (Чехия) 6:3, 6:2, 4:6, 6:3. Фабио 
Фоньини (Италия, 16)—Сальваторе Карузо (Италия) 4:6, 6:2, 2:6, 6:3, 7:6 (14:12). 
Кэмерон Норри (Великобритания)—Роман Сафиуллин (Россия) 3:6, 7:5, 6:3, 7:6 
(7:3). Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Майкл Ммо (США) 6:1, 6:4, 6:2. 

Женщины. Эшли Барти (Австралия, 1)—Дарья Гаврилова (Австралия) 6:1, 7:6 (9:7). 
Екатерина Александрова (Россия, 29)—Барбора Крейчикова (Чехия) 6:3, 7:6 
(7/4). Белинда Бенчич (Швейцария, 11)—Светлана Кузнецова (Россия) 7:5, 2:6, 
6:4. Каролина Плишкова (Чехия, 6)—Даниэль Коллинз (США) 7:5, 6:2. Кайя Канепи 
(Эстония)—София Кенин (США, 4) 6:3, 6:2. Элина Свитолина (Украина, 5)—Кори 
Гауфф (США) 6:4, 6:3.

Матчи третьего круга  
с участием российских теннисистов
Мужчины. 12.02: Аслан Карацев—Диего Шварцман (Аргентина, 8).  
13.02: Андрей Рублев (8)—Фелисиано Лопес (Испания); Даниил Медведев (4)— 
Филип Крайинович (Сербия, 28); Карен Хачанов (19)—Маттео Берреттини (Италия, 9).

Женщины. 12.02: Вероника Кудерметова (32)—Симона Халеп (Румыния, 4);  
Анастасия Потапова—Серена Уильямс (США, 10).  
13.02: Екатерина Александрова (29)—Эшли Барти (Австралия, 1).
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